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Владимир ЧУПРИН, 

обозреватель 
отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Эксперт рассказал про тактику обороны 
Херсона

Вооруженные формирования Украины планируют атаковать 
Каховскую ГЭС морскими минами. Об этом заявил глава админи-
страции Каховского района Владимир Леонтьев. По его словам, 
такой ход вполне вероятен со стороны ВСУ. Он также добавил, что 
охрана стратегического объекта усилена. Насколько вероятно, 
что Киев решится на подобный безумный шаг, «МК» рассказал 
военный эксперт, редактор журнала «Арсенал Отечества» Алек-
сей Леонков.

Читайте 4-ю стр.

«СТОЯТЬ НА МЕСТЕ, НИ ШАГУ НАЗАД»

ГОРЕ ОТ ЗЕРНА
Как гласит крестьянская мудрость, не 

тот урожай, что в полях, а тот, что в закро-
мах. Нынешний рекордный урожай хлеба со 
своим бункерным весом переезжает в хра-
нилища. И эксперты теперь в недоумении: а 
хватит ли нам этих закромов родины, чтобы 
вместить туда собранные миллионы тонн? 

В нынешнем сезоне мы собрали 147,4 
млн тонн зерновых в бункерном весе. И это 
еще не точка, а скорее запятая, поскольку 
уборочная кампания не завершена, битва за 
хлеб продолжается в Сибири, на Дальнем 
Востоке и в некоторых других регионах. 
В общем, министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев ожидает, что по итогам 
сезона будет собрано не менее 150 млн 
тонн зерновых. 

Предыдущий рекорд был зафиксирован 
в 2017 году. Однако сравнения с нынеш-
ними показателями он не выдерживает — 
всего-то 135 млн тонн, включая 68 млн тонн 
пшеницы.

В нынешнем году хлеба будет около 
100 млн тонн. Само собой, это открывает 
широкие возможности для экспорта. Если 
раньше мы говорили о готовности отгрузить 
в разные страны и континенты 50 млн тонн 
пшеницы, то сейчас в состоянии превзойти 
и этот рубеж. Только вот с экспортом зерно-
вых у нас сейчас проблемы: русскому зерну, 
мягко говоря, рады не во всем мире. 

Как бы то ни было, подавляющая часть 
урожая останется дома. И тут уже возни-
кает проблема: а что, собственно, с ним 
делать? 

Читайте 2-ю стр.

ЛИЗ ТРАСС 
ПОСТАВИЛА 
РЕКОРД
Премьер Британии 
подала в отставку 
в небывало 
короткий срок

МАМА ЛЮДА — ДЛЯ ПОБЕДЫ!
73-летняя житель-

ница Красноуфимска 
Свердловской области, 
фельдшер с 50-летним 
стажем Людмила Федо-
това обратилась на «го-
рячую линию» Гордумы 
Екатеринбурга с просьбой 
направить ее в один из 
прифронтовых госпита-
лей выхаживать раненых 
бойцов. Ранее в зону спе-
циальной военной опе-
рации на Украине отпра-
вился добровольцем ее 
42-летний сын Дмитрий. 
О жизни в дальних гарни-
зонах, офицерском брат-
стве, работе на «скорой» 
и в прифронтовом госпи-
тале Людмилы Ивановны 
Федотовой, ушедшей на 
СВО вслед за сыном, — 

читайте на 4-й стр.
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Фельдшер-
пенсионерка 
вслед 
за сыном-
добровольцем 
попросилась 
на фронт

КУБЫШКА БОЛЕЕ НЕ СВЯЩЕННА
Из ФНБ возьмут триллион рублей на латание 

бюджетной дыры
Дефицит федерального бюдже-

та решено покрыть за счет средств 
из Фонда национального благосо-
стояния, который считается «главной 
кубышкой» страны. Премьер Михаил 
Мишустин поручил выделить из ФНБ 
1 трлн рублей в 2022 году. С учетом 
того, что в последние несколько 

месяцев считавшийся неприкос-
новенным стратегический резерв 
буквально тает на глазах, возникает 
несколько резонных вопросов: с чем 
это связано, насколько необходимо 
и что от него в итоге останется? 

Читайте 2-ю стр.

Сын Дмитрий  Федотов (справа), капитан 
запаса, ушел на фронт в конце сентября.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Ринат ГЕМАТУДИНОВ, 
доцент МАДИ

МОЖЕТ ЛИ СКОРОСТЬ 
БЫТЬ «СРЕДНЕЙ»?

БОЛЬШОЙ КОШМАР АННЫ БОЛЬШОВОЙ
Актриса Анна Большо-

ва 10 октября отметила 
своеобразный антиюби-
лей — сотый штраф за 
нарушение правил до-
рожного движения. Едва 
ли звезда сцены знала об 
этом, иначе она наверня-
ка была бы осторожнее 
во время ночной поездки 
в свой загородный дом в 
деревне Грачевка Калуж-
ской области. 14 октября 
там случилось страшное: 
артистка сбила насмерть 
женщину. Информация об 
этом попала в СМИ только 
через неделю. «МК» выяс-
нил, что грозит Большовой 
и как она может избежать 
наказания.

Читайте 6-ю стр.

Звезда театра 
и кино 
задавила 
женщину 
на темной 
улице

Анна Большова...

...и ее «Ауди  Q3».

Читайте 6-ю стр.
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ИНВАЛИДОВ ПЕРВОЙ ГРУППЫ ИЗБАВЯТ 
ОТ ВЫСШЕЙ МЕРЫ НАКАЗАНИЯ

Запретить избирать са-
мую жесткую меру пресе-
чения в виде заключения 
под стражу инвалидам I 
группы — с такой законо-
дательной инициативой 
выступили правозащит-
ники на заседании рабо-
чей группы в Госдуме в 
минувший четверг. Также 
предполагается запре-
тить содержать в СИЗО 
инвалидов II и III группы, 
если им не могут создать 
в изоляторе условия (в 
том числе обеспечить их 
всем необходимым по 
программе индивидуаль-
ной реабилитации). 

Представитель ФСИН, 
врио начальника управ-
ления организации дея-
тельности тюрем и СИЗО 
Андрей Шмидко, сооб-
щил, что в учреждениях 
ведомства содержится 
17 800 инвалидов. В том 
числе инвалидов первой 

группы — 423 человека, 
из которых 10 находятся в 
колониях для пожизненно 
осужденных. По словам 
Шмидко, для них созда-
ются нормальные усло-
вия. Член СПЧ, обозрева-
тель «МК» Ева Меркачева 
с ним не согласилась, она 
рассказала об инвалидах 
I группы, которые сейчас 
содержатся в москов-
ских изоляторах. В их 
числе подозреваемый в 
экономическом престу-
плении слепой Дмитрий 
Тулянинов, страдающий 
тяжелым психическим 
заболеванием (инвалид 
детства бессрочно) Ни-
кита Екименко и другие. 
К слову, про условия: в 
больнице «Матросской 
Тишины» не работает 
лифт (а там пять эта-
жей и узкие лестничные 
пролеты без пандусов). 
Из-за этого безногого 

заключенного не могут 
из одного отделения 
доставлять в другие и 
выносить на прогулки. 
Меркачева предложила 
(и ее поддержали сена-
тор Людмила Нарусова, 
ряд депутатов и членов 
СПЧ) внести изменения 
в законодательство по 
поводу избрания меры 
пресечения. В ближай-
шее время будет разра-
ботан соответствующий 
законопроект. Предпола-
гается, что если он будет 
принят, число инвалидов 
за решеткой сократится 
как минимум вдвое.

Также Людмила Нару-
сова предложила запре-
тить выносить инвалидам 
первой группы самые тя-
желые приговоры — та-
кие как пожизненное за-
ключение либо лишение 
свободы на срок более 
20 лет.

УСТУПИЛ МЕСТО ЖЕНЩИНЕ — 
НАРУШИЛ КОНСТИТУЦИЮ?

Убрать из правил поль-
зования общественным 
транспортом указание 
уступать места женщи-
нам предлагают эксперты 
Российской обществен-
ной инициативы. Активи-
сты посчитали, что такая 
формулировка нарушает 
принципы равноправия и 
вызывает социальную на-
пряженность.

Как выяснил «МК», ав-
торы инициативы потре-
бовали внести изменения 
в текст Правил пользо-
вания метрополитеном в 
той части, где регулиру-
ется поведение пассажи-
ров по отношению друг к 
другу. Речь идет о пункте 
1.3: «Лица, находящиеся 
на территории метропо-
литена, должны быть вза-
имно вежливыми, уступать 
места в вагонах поездов 
инвалидам, пожилым лю-
дям, пассажирам с детьми 
и женщинам, соблюдать 
чистоту и общественный 
порядок, бережно отно-
ситься к сооружениям и 

оборудованию метрополи-
тена». По мнению экспер-
тов, конфликтной форму-
лировкой является часть, 
где пассажиров просят 
уступать места отдельным 
категориям граждан, сре-
ди которых упоминаются 
женщины. По сути, жен-
щины являются такими же 
равноправными членами 
общества, как и мужчины. 
А действующие правила, 
как считают активисты, 
нарушают Статью 19 Кон-
ституции РФ, которая га-
рантирует государством 
равенства прав и свобод 
человека независимо от 
пола. 

Любопытно, что раньше 
в правилах предлагалось 
уступать места женщинам 
в определенном состоя-
нии, а именно беремен-
ным. Но около трех лет 
назад текст скорректиро-
вали и уточнение «бере-
менным» убрали. Теперь 
общественники просят 
вернуть первоначальную 
формулировку. 

НАСИЛЬНИК ОСТАЛСЯ СНАЧАЛА БЕЗ ГЛАЗА, 
А ПОТОМ И БЕЗ ЯЗЫКА

Насильник, которому 
дала достойный отпор 
16-летняя девушка в го-
родском округе Лосино-
Петровский, задержан по 
горячим следам полицией 
Щелкова. 26-летний уро-
женец Таджикистана пы-
тался отсидеться в укром-
ном месте и зализать свои 
раны, но слишком долго 
предаваться своему отча-
янию мерзавцу не дали. 

Как уже сообщал «МК», 
в минувшую среду около 
19.00 в одном из СНТ непо-
далеку от деревни Райки в 
неравную схватку вступи-
ли хрупкая девушка и по-
ловозрелый тип азиатской 
наружности. Студентка 
возвращалась с занятий 
(она учится на первом кур-
се столичного колледжа) 
и по привычке шла в это 
время от автобусной оста-
новки к КПП садового това-
рищества. Она была един-
ственным пассажиром, 

который вышел на этой 
остановке, и поэтому не-
кто, наблюдавший за ней 
из кустов, осмелел, вы-
бежал на темную дорогу 
и потащил жертву на обо-
чину. К счастью, девуш-
ка не растерялась. Когда 
он повалил ее в траву и 
попытался поцеловать, 
она стиснула зубами его 
язык. Насильник завизжал 
от боли и дал деру, а хра-
брая особа сразу позво-
нила маме и в полицию. 
Прибывшим на место опе-
ративникам даже не при-
шлось составлять фоторо-
бот преступника. Им было 
достаточно узнать, что у 
него азиатская внешность 
и заклеен правый глаз. На 
месте происшествия был 
обнаружен фрагмент его 
языка. 

Найти калеку оказа-
лось делом нескольких 
часов. Выяснилось, что 
несколько дней назад в 

травмпункт обращался 
мигрант с жалобой на 
острую боль в глазу — 
он проколол его веткой. 
Мужчину направили в по-
ликлинику и назначили 
лечение. Однако молодой 
человек почему-то решил 
лечиться совсем другим 
способом. По его месту 
жительства в соседнее 
СНТ и прибыли полицей-
ские. Они обнаружили 
травмированного таджи-
ка в бытовке (он работал 
на дачных участках). Не-
состоявшийся Казанова 
страдал от своей новой 
травмы: ему едва удалось 
остановить кровь, кото-
рая хлестала из языка, а 
боль была нестерпимой. 
Не задержи его стражи 
порядка так быстро, ра-
бочий мог бы погибнуть 
от заражения крови — он 
боялся пойти в больницу 
со специфическим уве-
чьем. 

СУББОТА СТАНЕТ ЛУЧШИМ ДНЕМ 
ДЛЯ ШУРШАНИЯ ЛИСТЬЕВ

Суббота в Москве будет 
идеальным днем для того, 
чтобы погулять в парке и 
пошуршать осенними ли-
стьями. По прогнозам ме-
теорологов, в этот день в 
столице не ожидается 
существенных осадков, а 
из облаков даже обещает 
выглядывать солнце.

Как рассказал «МК» 
научный руководитель 
Гидрометцентра Роман 
Вильфанд, в конце недели 
погода в Москве изменит-
ся. Давление будет около 
или выше нормы, местами 
может пролиться неболь-
шой дождик, но в целом 
осадки прекратятся. В 
ближайшие дни в столице 
прогнозируется облачная 
погода. Дневная темпера-
тура в пятницу ожидается 
+6…+8 С, в субботу и вос-
кресенье +7 …+9 С. 

Ночи будут 
умеренно про-
хладные, од-
нако сильных 
заморозков не 
ожидается бла-
годаря облач-
ности. Облака, 
как одеяло, при-
кроют землю и 
согреют ее. 

Суббота обещает стать 
наиболее комфортным 
днем для прогулок на 
природе. Этот день бу-
дет преимущественно 
без осадков, с проясне-
ниями, ветер поменяет 
направление и будет юго-
западным. Метеоролог 
рекомендует отправиться 
в лес или парк и пошур-
шать разноцветными ли-
стьями. Тем более психо-
логи считают, что в наше 
неспокойное время такая 
прогулка благотворно 
действует на состояние 
нервной системы.

В воскресенье облач-
ность увеличится, солнце 
уже не будет выглядывать, 
погода ожидается более 
дождливой, так что с ком-
фортом прогуляться уже 
не получится.

Известный бок-
сер Константин 
Цзю подал в 
столичный 
Лефортов-
ский суд иск 
к директору 
транспорт-
ной компа-
нии. Он пыта-
ется вернуть 
деньги, которые 
вложил в чужой биз-
нес.

Как стало известно 
«МК», речь идет о круп-
ной задолженности по 
договору займа — Цзю 
одолжил компании весь-
ма крупную сумму, при 
этом ни долг, ни проценты 
фирма не выплачивала 

на протяжении 
двух лет. Те-

перь извест-
ный боксер 
попытается 
вернуть свои 
вложения — 7 
миллионов 

рублей. Бли-
жайшее засе-

дание по иску 
Цзю пройдет в 

Лефортовском суде 
11 ноября.

Отметим, что эта сум-
ма будет для спортсмена 
совсем не лишней. Сей-
час в Арбитражном суде 
Москвы рассматривается 
дело о банкротстве ака-
демии, которую создал 
знаменитый боксер. 

ВМЕСТО СЛЕДОВАТЕЛЯ-
ВЗЯТОЧНИКА СУД НАКАЗАЛ 

ПОДЖИГАТЕЛЕЙ ЕГО МАШИНЫ
Приговор по делу о под-

жоге машины следовате-
ля СКР Алексея Неснова 
вынес Кунцевский суд 
столицы. Примечатель-
но, что сам юрист давно 
находится в розыске по 
подозрению в получении 
взятки, но это не освобо-
дило поджигателей от от-
ветственности.

Напомним, скандал, 
связанный с Несновым, 
разразился после того, 
как в феврале 2020 года 
было возбуждено дело о 
поджоге дома известного 
бизнесмена, бывшего ге-
нерального директора IT-
гиганта Merlion Вячеслава 
Симоненко. Следствие 
предположило, что Си-
моненко хотели убить (в 
пожаре никто не постра-
дал). По подозрению в по-
кушении на убийство были 
арестованы соучредители 
Merlion Олег Карчев, Вла-
дислав Мангутов, Алексей 
Абрамов и топ-менеджер 
Борис Левин. Изначально 
дело расследовало управ-
ление одного из округов 
СКР. Однако в январе 2021 
года его забрали в главк, 
а обвиняемым довольно 
быстро изменили меру 
пресечения и отпустили 
из-под ареста. Следова-
тель Неснов, начинавший 
это дело, написал жало-
бу начальству, упомянув 
в том числе и об угрозах 
в свой адрес. В частно-
сти, ему стали поступать 
sms: «Переживаешь?», 
«Зря ты это сделал», «На-
шел уже себе новое ме-
сто работы?». А в апреле 
2021 года возле дома на 
Рублевском шоссе сгоре-
ла машина Toyota Camry, 

оформленная на мать 
Неснова (фактически ав-
томобилем пользовался 
сам следователь).

Довольно быстро под-
жигатели были задержа-
ны. Ими оказались Де-
нис Николаев и Рустам 
Назирбеков. Назирбеков 
фактически был лишь 
водителем, а Николаева 
суд признал организато-
ром поджога. В качестве 
мотива были названы 
«ложно понятое чувство 
товарищества с Симо-
ненко» и жажда мести 
следователю. Николаев 
действительно раньше 
был знаком с гендирек-
тором Merlion. Однако так 
и не было понятно, почему 
Денис должен был испы-
тывать неприязнь к следо-
вателю — ведь Неснов как 
раз настаивал, чтобы дело 
о покушении на олигарха 
расследовалось как мож-
но более тщательно. 

В итоге Назирбеков по-
лучил 1 год 9 месяцев ко-
лонии общего режима и 
тут же был освобожден, 
так как отбыл весь срок 
в СИЗО в ожидании при-
говора. Николаева приго-
ворили к 3 годам колонии. 
Защита намерена обжало-
вать решение суда.

Интересно, что самого 
следователя Неснова по-
сле всех этих событий об-
винили в получении взятки 
в сумме 2,5 млн долларов 
от одного из обвиняемых 
по делу о покушении на 
Симоненко. Однако за-
держать его не удалось, 
и силовика объявили в 
розыск. По некоторым 
данным, он скрывается в 
Арабских Эмиратах.

В МОСКВЕ ПОЯВИЛСЯ СПРОС 
НА СОСТАВИТЕЛЕЙ ГОЛОВОЛОМОК

Рейтинг самых забав-
ных вакансий, открытых 
в Москве и Подмосковье 
с начала октября, соста-
вили эксперты сервиса 
объявлений «Авито». 

Как стало известно «МК», 
совсем недавно на порта-
ле засветилась должность 
«пентестера» (специалист 
по анализу защищенно-
сти информационных 
систем). Служащего с 
необходимыми навыка-
ми в Зеленограде ждет 
зарплата до 200 тысяч ру-
блей. От кандидата требу-
ется опыт практического 
анализа защищенности 
и тестирования сетей на 
безопасность. Одним сло-
вом, специалист данного 
профиля должен пере-
крыть ушлым хакерам все 
возможности подслуши-
вать и подсматривать за 

внутренним распорядком 
в компании. А уж тем более 
не дать злонамеренным 
айтишникам «стырить» 
важные данные.

На Авиамоторной пыта-
ются завербовать в свою 
компанию 3d-дизайнера 
ювелирных изделий (за 
60 тысяч рублей). В Лю-
берцах одна творческая 
студия хочет видеть у 
себя в штате рок-тренера. 
Сулят от 500 до 1000 ру-
блей за час. В районе Но-
вослободской ресторану 
нужен повар на мясные 
торты. Работа по графи-
ку 5/2, зарплата 55 тысяч 
рублей. В Красногорске 
нужен водитель детского 
паровозика (1500 рублей 
за смену), а в Печатниках 
— составитель головоло-
мок (70 тысяч рублей в 
месяц).

telegram:@mk_srochno
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Бункерный вес, кто не знает, 
это уже собранный с поля уро-
жай, но еще не очищенный и 
непросушенный. Куда мы те-

перь будем его девать? По заключению экс-
пертов, мощности отечественных элевато-
ров, не привыкших к приему рекордов, 
рассчитаны на 120 миллионов тонн. Причем 
только половина терминалов имеет совре-
менное оборудование. Остальные площади 
по большому счету не приспособлены к таким 
целям. И ситуацию спасает лишь то обстоя-
тельство, что хорошо просушенное зерно 
может храниться в амбаре до трех лет. Еды 
оно не просит и может сослужить нам добрую 
службу в будущем году, если подведет по-
года или окажутся в дефиците запчасти к 
зерновым комбайнам. 

Запас на будущее — это по-хозяйски. 
Но что делать с рекордом сейчас?

Во весь рост встают три проблемы. 
Первая: качество нынешних зерновых. В 
статданных сведений по нынешнему урожаю 
пока нет, но в аграрных кругах говорят, что 
оно не очень высокое, много пшеницы 4-го 
и 5-го класса. Это, по сути дела, фуражный 
продукт, на откорм скота. Виной всему, по 
мнению земледельцев, экспортная пошлина, 
введенная Минсельхозом, чтобы сдержи-
вать рост цен на внутреннем рынке. Пла-
нировалось, что деньги от нее, полученные 

государством в 2021 году, вернутся снова 
зерновикам весной 2022 года. Но как только 
деньги попали в руки чиновников, те зада-
лись вопросом: а почему, собственно, их 
в полном объеме отдавать зерновикам? В 
средствах нуждаются и животноводы, и рас-
тениеводы, и мукомолы... В общем, доста-
лось каждой сестре по серьге. В результате 
хлеборобам не вернулось около 150 млрд 
рублей, это большие деньги! На эту сумму 
они сэкономили в весенней посевной и в 
уходе за посадками. Не закупили достаточ-
ных средств химической защиты растений, 
сельхозтехники и запчастей к ней, упростили 
технологию возделывания. Все это привело 
к тому, что качество зерновых в нынешнем 
году хуже прошлогоднего...

Это рождает проблему номер два: при 
таком высоком урожае цены на внутреннем 
рынке для крестьян невыгодны. На мировых 
рынках пшеница торгуется по 350 долларов 
за тонну, в России производители продают 
по 9 тысяч рублей, примерно по 150 бак-
сов. А есть регионы, где ее покупают и по 
6 тысяч.

По такой стоимости урожай невыгодно 
не то что продавать, но даже убирать: он 
получается ниже себестоимости. 

Для баланса цен между производителем 
и покупателем в магазине государства соз-
дают специальный интервенционный фонд. 

В мире он начинает работать автоматиче-
ски, без всяких предварительных решений 
чиновников. Когда средневзвешенная цена 
достигает минимума, государство открывает 
закупки у производителя и тем самым повы-
шает для него цену. А если зерна на рынке 
мало и оно дорожает, правительство его 
продает из своих закромов, чтобы не раз-
гонялись цены для потребителя.

У нас тоже действует интервенционный 
фонд. Но, как считают хлеборобы, работает 
он неэффективно. Потому-то цены на хле-
бобулочную продукцию в магазинах растут 
даже при высоком урожае, а для крестьян 
они снижаются, и им становится невыгодно 
выращивать зерновые культуры. По итогам 
нынешнего года многие зерновики переклю-
чатся на возделывание других культур. 

И, наконец, третья проблема: проблема 
экспорта российской пшеницы. По мнению 
аграриев, в условиях санкций необходимо 
срочно запускать «экспортный пылесос». 
Сами земледельцы его давно включили и 
вывозят на любых плавающих средствах, 
используя в том числе и маленькие порты, 
где идет погрузка. Все равно отставание от 
уровня прошлого года пока существенное 
— 12%. 

Нет крупнотоннажных судов для перевоз-
ки хлеба — европейцы не сдают их в аренду 
российским производителям. Установлены 
заоблачные цены за страхование грузов. Все 
это результат антироссийских санкций, кото-
рых якобы на экспорт продовольствия нет. 
Чиновники разрабатывают вариант, в который 
сами не особо верят. Что страны-импортеры 
(в основном из Африки и Южной Азии) сами 
будут приходить в порт Новороссийска и за-
гружаться. Но если Россия не в состоянии 
зафрахтовать судно и оформить все междуна-
родные документы, то рассчитывать на то, что 
условная Республика Конго (один из главных 
импортеров) это сделает, не приходится. 

Порадуемся за успехи российских агра-
риев. Но не будем особенно надеяться на то, 
что при рекордном урожае цены на тот же 
хлеб поползут вниз. Не в этой жизни!

Владимир ЧУПРИН.

СЕКРЕТНЫЕ 
САМОХОДНЫЕ 
НОСИЛКИ
Ни Мишустин, ни Собянин их 
не увидели на выставке 
в «Манеже»
Центральный выставочный зал «Ма-
неж», где в этом году проходит фо-
рум «Сделано в России», изнутри на-
поминал то ли большой склад, то ли 
ангар, заставленный пластиковыми 
боксами. Посетители недоуменно 
оглядывались по сторонам. Однако, 
как пояснили организаторы, нарочи-
тый аскетизм — это не бедность или, 
не приведи господь, желание сэко-
номить, а особенности оформления. 
Дизайнеры придумали превратить 
«Манеж» в сухой порт. А пластиковые 
контейнеры символизируют, что все 
134 экспоната выставки готовы к 
немедленной отправке за границу, — 
пояснила Михаилу Мишустину глава 
Российского экспортного центра 
Вероника Никишина. 

Вот, например, супернавороченные ин-
валидные коляски-вездеходы. На улицах рос-
сийских городов их мало кто видел, однако 
зарубежные пациенты творят с их помощью 
настоящие чудеса. Впрочем, дальнейшие 
расспросы прояснили, что чудо-коляска не 
совсем российский товар, а предмет между-
народной кооперации, от которой в силу всем 
известных причин приходится отказываться. 
Моторы прежде поставляли из Германии, а 
джойстики — из Великобритании. 

Аналогичные истории Михаилу 

Мишустину рассказывали и на других стен-
дах. До 24 февраля Россия была плотно 
встроена в глобальную экономику, и разрыв 
связей не мог пройти безболезненно: одним 
производителям не хватает микрочипов, 
другим — литиевых батарей, третьим — ке-
рамических светодиодов. 

На стенде Москвы премьера встречал 
Сергей Собянин, который посетовал, что 
дефицит площадей не позволил столице про-
демонстрировать весь свой промышленный 
потенциал, «пришлось ограничиться малень-
кими макетами». Но амбиции у города самые 
что ни на есть серьезные: по словам градона-
чальника, поставлена задача стать номером 
один в фармацевтике и в микроэлектронике, 
а также превратиться в крупнейший центр 
электромобилестроения. «У нас расположе-
ны крупнейшие предприятия ОПК, которые 
сейчас приобретают колоссальное значение 
и активно развиваются», — напомнил пре-
мьеру Собянин.

На самом деле главным экспонатом 

столичного стенда должны были стать са-
моходные носилки, разработанные москов-
скими инноваторами. Еще утром вокруг них 
толпились зеваки, обсуждая, какая это по-
лезная вещь для СВО: платформа, похожая 
на мини-бронетранспортер, умеет объез-
жать препятствия и понимать язык жестов, 
а при необходимости легко превращается в 
перевязочный стол. Она могла бы ускорить 
вывоз раненых с поля боя, но Собянину и 
Мишустину об этом узнать не удалось. По 
неизвестным причинам незадолго до их 
прихода на выставку самоходные носилки 
убрали.

Выступая на пленарном заседании фо-
рума, Михаил Мишустин подчеркнул, что 
исключить Россию из глобальной торгов-
ли у инициаторов санкций не получилось. 
Объемы действительно упали. Но в денежном 
выражении даже несырьевой экспорт вырос 
на 7%. «Неизбежно меняется география за-
рубежных поставок. Например, существенно 
расширился экспорт промышленных това-
ров в страны БРИКС. Хорошая динамика по 
Турции, Египту, ОАЭ», — заявил премьер. 
По его словам, для увеличения поставок в 
дружественные страны ведется работа по 
развитию западного маршрута транспорт-
ного коридора «Север-Юг» — от российского 
северо-запада через Иран до портов Пер-
сидского залива. К 2030 году грузооборот 
этого направления должен вырасти до 15 
млн тонн.

Елена ЕГОРОВА. 

Депутаты защитят от ЛГБТ-
соблазнов взрослых тоже
В Госдуму вносится пакет законопро-
ектов о полном запрете в России про-
паганды нетрадиционных сексуаль-
ных отношений и предпочтений — и 
среди взрослых тоже. За нарушение 
запрета обещаны суровые админи-
стративные штрафы. Под инициати-
вами подписались 390 депутатов из 
всех фракций во главе со спикером 
Вячеславом Володиным.

О том, что тексты законопроектов гото-
вы, а их авторами стали лидеры всех фрак-
ций, все вице-спикеры, спикер и львиная 
доля депутатского корпуса, сообщил гла-
ва думского Комитета по информационной 
политике, информационным технологиям и 
связи Александр Хинштейн («ЕР»). Один из 
документов предлагает прописать новые 
запреты и ограничения на распространение 
информации в пяти действующих законах, 
а второй — установить за нарушение этих 
запретов и ограничений административные 
наказания. 

С 2013 года в России уже действует запрет 
на пропаганду нетрадиционных сексуальных 
отношений среди несовершеннолетних и 
предусмотрена административная ответ-
ственность за это. «Пропагандой» считается 
распространение информации, направленной 
на формирование «нетрадиционных сексуаль-
ных установок», «искаженного представления 
о социальной равноценности традиционных 
и нетрадиционных сексуальных отношений», 
информации о «привлекательности нетради-
ционных сексуальных отношений», а также 
«навязывание информации о нетрадиционных 
сексуальных отношениях». За все это граждан 
штрафуют в административном порядке. Это 
далеко не самая популярная статья КоАП: по 
статистике Судебного департамента Вер-
ховного суда, за весь 2021 год по ней были 
наказаны шестеро.

Нынешний запрет «не охватывает иную 
деструктивную информацию, ориентиро-
ванную на детей», считают в Госдуме. Взрос-
лые же россияне вообще сейчас никак не 
защищены от вредного влияния, хотя «в на-
стоящее время в общемировом масштабе 
прослеживается тенденция к консолидации 
ЛГБТ-сообщества, упрощению процедуры 
смены пола и навязчивой пропаганды (де-
патологизации) данных явлений», — гово-
рится в пояснительной записке к первому 
законопроекту.

И вот в законе «О защите детей от ин-
формации, причиняющей вред их здоровью 
и развитию» в перечень того, что детям гово-
рить и показывать нельзя, включат не только 
пропаганду нетрадиционных сексуальных 
отношений, но и их «демонстрацию», а еще 
демонстрацию «нетрадиционных сексуальных 
предпочтений» и информацию, «способную 
вызвать у детей желание сменить пол». Доступ 
лицам моложе 18 лет к такой «демонстрации» 
в онлайн-кинотеатрах, теле- и радиопереда-
чах, в Интернете вообще должен быть пере-
крыт: подобное можно будет видеть только 
взрослым, на платной основе и только на тех 
ресурсах, которые требуют введения кода 
или совершения иного действия, подтверж-
дающего возраст пользователя.

Жесткий запрет на любого рода пози-
тивную или даже нейтральную информацию 
о ЛГБТ-отношениях среди детей дополняется 
запретом на пропаганду нетрадиционных сек-
суальных отношений «и (или) предпочтений» 
и среди взрослых. Подчиняться ему придется 
новостным агрегаторам, владельцам сайтов 
или страниц сайтов на русском или иных язы-
ках народов России с числом пользователей 
более 1 млн человек в сутки, аудиовизуальным 
сервисам с числом пользователей более 100 
тысяч человек в сутки, владельцам соцсетей с 
числом пользователей более 500 тысяч чело-
век в сутки. Аналогичные требования внесут 
в законы «О СМИ» и «О рекламе». 

А в законе «О государственной поддержке 

кинематографии РФ» пропишут запрет на 
выдачу прокатных удостоверений на фильмы, 
содержащие «материалы, пропагандирующие 
нетрадиционные сексуальные отношения и 
(или) предпочтения»… 

Второй законопроект, о внесении изме-
нений в КоАП, за «пропаганду нетрадицион-
ных сексуальных отношений и (или предпо-
чтений)» среди взрослых россиян обещает 
штрафовать граждан на 50–100 тысяч рублей, 
должностных лиц — на 100–200 тысяч рублей, 
а максимальные штрафы для юрлиц уста-
навливает в миллион рублей (альтернатива 
— приостановка деятельности на срок до 
90 суток). Пропаганда среди несовершен-
нолетних в Интернете или СМИ поднимает 
эти штрафы в разы. Составлять протоколы 
поручат Роскомнадзору, а выносить реше-
ния — суду.

Но раз запрет на пропаганду нетрадици-
онного секса «и(или) предпочтений» впредь 
будет тотальным для всех россиян незави-
симо от возраста, возникает вопрос о реаль-
ности его соблюдения: как не промахнуться и 
в массиве информации отделить пропаганду 
от просто демонстрации, которую нельзя по-
казывать только детям?

Что касается кино, «все будет зависеть 
от контекста, в котором однополая пара по-
казана. Появление на экране однополой пары, 
которая не демонстрирует своего преиму-
щества перед обычной однополой семьей, 
и мысль о том, что это прогрессивно и пра-
вильно, не проводится, может быть показан 
взрослой аудитории», — пояснил «МК» г-н 
Хинштейн. Что касается книг — по его словам, 
«тут есть определенное лукавство, потому что 
сами книгоиздатели прекрасно понимают, где 
пропаганда», к тому же в «каждом издатель-
стве есть правовая служба, которая может 
провести экспертизу, заранее задав вопрос 
Роскомнадзору, усматривает он тут пропаган-
ду или нет». Каждый спектакль тоже должен 
пройти соответствующую экспертизу, считает 
депутат. Что касается онлайн-кинотеатров и 
киноиндустрии — г-н Хинштейн сообщил, что 
представители отрасли на встрече призна-
лись, что «возможность провести экспертизу 
у них есть». Как оно будет на самом деле, мы, 
как водится, узнаем только на практике.

В силу оба закона должны вступить сразу 
после официального опубликования, полага-
ют авторы. То есть скоро.

Марина ОЗЕРОВА.

ПРЕМЬЕР

ФИНАНСЫ

ЗАКОН
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На 1 октября общий объем ФНБ 
составил 10,792 трлн рублей, за 
месяц (сентябрь) он сократился 
на 1,078 трлн. На прошлой не-

деле о намерении властей потратить деньги 
из ФНБ сообщил глава Минфина Антон Си-
луанов: «Конец года скоро, основные расходы 
у нас в конце года осуществляются. Наша 
задача заключается в том, чтобы средства 
ФНБ максимально использовать для развития, 
для инфраструктурных проектов».

В то же время, по подсчетам правитель-
ства, дефицит госказны как в 2022-м, так и в 
2023 году составит около 2% ВВП, или 3 трлн 
рублей. Ранее Мишустин утверждал, что вла-
сти собираются покрывать его в основном за 
счет заимствований на внутреннем финансо-
вом рынке, однако планы изменились. О том, 
насколько нынешняя тактика оправданна, 
мы спросили ведущего эксперта Центра по-
литических технологий, экономиста Никиту 
Масленникова. 

— Абсолютно оправданна. Решение ожи-
далось, к этому все шло, о чем свидетель-
ствует хотя бы недавний прозрачный намек 
Силуанова. У нас четвертый месяц подряд 
наблюдается помесячный дефицит бюджета. 
Основные траты связаны с обеспечением нужд 
спецоперации и частичной мобилизации. На 
годовое содержание мобилизованных уйдет 
около 600 млрд рублей, учитывая, что на каж-
дого предусмотрено довольствия по 195 тысяч 
в месяц. Какую-то часть уже сейчас надо вы-
плачивать, а какую-то резервировать. Плюс с 
наступлением холодов, недели через две-три, 
люди не смогут жить в палатках, значит, пона-
добятся хотя бы некие сборные конструкции. 
Это тоже потенциальные траты. Наконец, в 
декабре расходы бюджета традиционно выше 
среднегодовых в два-три раза. Происходит их 
взрывной рост. Надо закрывать контракты по 
стройкам, госконтракты, часть федеральной 
адресной инвестиционной программы и много 
чего еще. 

— В сентябре появилась информа-
ция, что дефицит планируется покрывать 
также за счет сырьевых экспортеров — 
нефтегазовых компаний, а также произ-
водителей угля и удобрений. Насколько 
это реально?

— Ну да, правительство планирует повы-
сить для них экспортные пошлины и ставку на-
лога на добычу полезных ископаемых (НДПИ). 
Вот только речь идет о 2023 годе, когда эти 
меры должны принести казне около 1,4 трлн 
рублей. А как же финансирование в текущем 
году? И не надо путать: эти источники ори-
ентированы не на покрытие дефицита, а на 
пополнение доходных поступлений с учетом 
дополнительной природной ренты. 

— Выходит, кроме как из ФНБ, деньги 
сегодня правительству брать неоткуда? 

— Конечно. В этом году приостановлено 
действие бюджетного правила, и все допол-
нительные нефтегазовые доходы идут на по-
крытие текущих расходов бюджета. То есть они 
не решают проблему дефицита — ни концеп-
туально, ни практически. Правда, у государ-
ства остается возможность заимствовать на 
внутренних рынках, но она сопряжена с рядом 
рисков: во-первых, доходность ОФЗ сравни-
тельно невелика, во-вторых, рынки принимают 
гособлигации по плавающему купону (а это 
в условиях высокой инфляции чревато пере-
платами впоследствии), в-третьих, если взять 
прямо из экономики 1 трлн рублей, это нега-
тивно отразится на деловой активности.

— Но при таких темпах трат, как в этом 
году, от «главной кубышки» скоро мало что 
останется, разве не так? 

— Вообще-то ФНБ существует как раз 
таки для финансирования дефицита бюд-
жета и Пенсионного фонда. В этом состоит 
его законодательно оформленная функция. 
Кроме того, предусмотрен порог в 7% ВВП, 
ограничивающий дальнейшее израсходо-
вание средств Фонда. Так что он полностью 
не исчезнет физически, хотя его объем и 
сократится. В следующем году, когда мир 
с высокой степенью вероятности может на-
крыть глобальный кризис, правительство 
почти наверняка будет обращаться к этому 
источнику финансирования достаточно ча-
сто. Но и поступления в ФНБ вполне могут 
снизиться, поскольку ценовая конъюнктура 
на рынке углеводородов потенциально не 
предвещает особой прибыли. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ГОРЕ ОТ ЗЕРНА

ЗЛОБА ДНЯ

Те самые 
носилки.

ПОКАЗЫВАТЬ, НО НЕ ПРОПАГАНДИРОВАТЬ

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

Крым наладил почтовое 
сообщение с новыми 
российскими регионами. 
«Информируем об открытии 
приема отправлений в 
Херсонскую и Запорожскую 
области» — такое объяв-

ление сфотографировал в 
отделении «Почты Крыма» 
в Севастополе Платон 
Беседин. «Там наши люди», 
— прокомментировал из-
вестный писатель свой пост 
в социальных сетях.

КАК ВЫ ОБЕДАЕТЕ НА РАБОТЕ?
(Можно было выбрать несколько вариантов.)

Приношу обед из дома

У нас есть столовая, обедаю там

Покупаю готовую еду в магазине
В кафе или ресторанах

рядом с работой
Хожу обедать домой

Заказываю доставку

Не обедаю

Другое

КОМПЕНСИРУЕТ ЛИ ВАМ РАБОТОДАТЕЛЬ
ЗАТРАТЫ НА ОБЕД?

Да

Нет

СКОЛЬКО ВЫ ТРАТИТЕ
НА ОБЕДЫ В НЕДЕЛЮ?

Меньше 300 рублей

300–500 рублей

500–1000 рублей

1000–1500 рублей

1500–2500 рублей

Более 2500 рублей

62%

22%

17%
13%

7%

4%

14%

4%
16%

84%

24%
16%

25%
20%
9%
6%

«В среднем россияне тратят на обеды примерно одинаковые суммы. Больше других на 
бизнес-ланчи готовы потратить жители Новосибирска — от 1500 до 2500 рублей в неделю. 
Среди тех, кто тратит в неделю свыше 2500 рублей, преобладают жители Москвы (10%), 
Санкт-Петербурга (8%) и Нижнего Новгорода (5%)», — комментируют авторы исследования.
В опросе Работа.ру приняло участие 3000 россиян старше 18 лет.

Автозаводская

Технопарк

Каширская

Кантемировская

Царицыно

Орехово

Коломенская
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Некоторые регионы 
России уже объявили 
об отмене новогодних 
мероприятий, чтобы пере-
распределить деньги на 
нужды военнослужащих. 
К инициативе присоеди-
нились отдельные города 
и регионы, в том числе 
Ленинградская область, 
Нижний Новгород, Кали-
нинград. О том, что власти 
ряда регионов и городов 
предложили не проводить 
праздничные гулянья, в той 
или иной мере известно 59% 
россиян. Об этом сообщает 
Всероссийский центр изуче-
ния общественного мнения 
(ВЦИОМ). Больше других об 
инициативе властей осве-
домлены россияне с высшим 
или неоконченным высшим 
образованием (72%), жители 
обеих столиц и городов-
миллионников (73–68%). По 
данным социологов, россия-
не в целом выразили готов-
ность отказаться от празд-
ничных гуляний в этом году. 
Три четверти опрошенных 
ответили, что поддерживают 
или поддержат данное реше-
ние властей, если оно будет 
принято (74%). Каждый чет-
вертый аргументирует свою 
точку зрения неуместностью 
увеселительных мероприятий 
в период проведения специ-
альной военной операции 
(24%). 7% считают, что это 
позволит ускорить окончание 
спецоперации, 6% отмечают 
важность моральной под-
держки военнослужащих.

россиян 
поддерживают 
решение властей 
не праздновать 
Новый год

74%
ЦИФРА

Октябрьская

Шаболовская

Академическая

Профсоюзная

Новые Черемушки

Ленинский
проспект

ЮГ ЗЕЛЕНОЙ ВЕТКИ МОГУТ «ОТРЕЗАТЬ» НА НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ

Космическое агентство НАСА представило новый снимок культового ско-
пления «Столпы Творения», сделанный телескопом «Джеймс Уэбб». Величе-

ственные колонны, похожие на огромные скалы, представляют собой скопления пыли и 
холодного межзвездного газа. На коллаже НАСА сравнило два изображения «Хаббла» и 
«Уэбба», чтобы показать разницу в возможностях телескопов.

ФИНАНСЫ

ФОТОФАКТ

В Атлантическом океане удалось выловить 
гигантскую рыбу-солнце, к которой при-

сматривались с декабря 2021 года. Ее обнаружили без-
жизненно плавающей около побережья острова Фаял 
Азорского архипелага. Местные власти наконец выта-
щили тушу из воды и отправили в порт для более де-
тального изучения специалистами. Рыба действительно 
огромная — порядка 3,6 метра в высоту и 3,5 метра в 
длину. Ее вес — 2744 кг. Предыдущая рыба-солнце, ко-
торая попала в Книгу рекордов Гиннесса, была поймана 
в Японии в 1996 году. Она весила 2300 кг.

РЕГИОНЫ

ЗАПОРОЖСКАЯ И ХЕРСОНСКАЯ ОБЛАСТИ БУДУТ 
ЖИТЬ ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ
К переводу часов стоит 
приготовиться недавно 
вошедшим в состав 
Федерации регионам 
России. Минпромторг 
подготовил законопроект 
об их переводе во вторую 
часовую зону (МСК, мо-
сковское время, UTC+3). 
После рассмотрения 
документа Правительство 
России внесет его в Гос-
думу. Как стало известно 
«МК», список регионов 
страны, которые в случае 
принятия закона станут 
жить по московским 
часам, пополнили все 

четыре новых субъекта 
Федерации: Донецкая 
и Луганская народные 
республики, Запорожская 
и Херсонская области. 
Впрочем, жителям народ-
ных республик перево-
дить часы не придется: 
нормативные акты о пере-
ходе на московское время 
в них были приняты еще в 
декабре прошлого года. 
Ранее все четыре региона 
жили по общему для всей 
страны киевскому време-
ни, UTC+2 (на час меньше, 
чем в Москве) и  UTC+3 
летом.

ИЗ СЕВАСТОПОЛЯ ТЕПЕРЬ МОЖНО 
ОТПРАВИТЬ ПИСЬМО В ХЕРСОН

ТРАНСПОРТ

УЧАСТОК ОРАНЖЕВОЙ ЛИНИИ МЕТРО ЗАКРОЮТ 
С 4 ПО 8 НОЯБРЯ
Поезда между станциями «Октябрьская» и «Новые 
Черемушки» Калужско-Рижской линии не будут 
ходить с 4 по 8 ноября 2022 года — об этом со-
общили в столичном Департаменте транспорта. 
Строители начнут прокладывать тоннель будущей 
Троицкой линии — закрытие действующего участка 
метро необходимо для безопасности пассажиров. 
Уточняется, что для работ специально выбрали вы-
ходные и праздничные дни, когда пассажиро-
поток существенно меньше. Вдоль закрытого 
участка будут ходить бесплатные автобусы 
КМ, для пассажиров будет действовать бес-
платный повторный вход в метро. 
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Новостное агентство РБК опубликовало 20 октя-
бря информацию о планирующемся ремонте на 
Замоскворецкой линии метро, который, пред-
положительно, начнется в ноябре этого года. По 
информации агентства, с 12 ноября намечено закрыть 
на срок около полугода станции от «Технопарка» до 
«Царицыно». Закрытие вынужденное: необходимо 
отремонтировать перегон между «Кантемировской» 
и «Царицыно». Станции «Технопарк», «Коломенская» 
и «Каширская» придется закрыть только потому, что 
ближайшей станцией, где можно оборачивать поезда, 
является «Автозаводская» — она была конечной 
в 50-е годы прошлого века. Компенсационные 
маршруты наземного транспорта сейчас про-
рабатываются. Официального подтверждения 
информации от Департамента транспорта 
столицы на момент подписания номера 
не поступило.
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Cенатор Джафаров раскрыл 
подробности введения военного 
положения
Новость о введении военного по-
ложения в четырех новых субъектах 
России и особых режимов реаги-
рования в центре и на юге страны 
породила море вопросов и опасений 
в обществе. Собирать ли жителям 
приграничных к линии фронта об-
ластей вещи в ожидании отселения? 
Переведут ли обычных клерков и 
менеджеров на принудительные 
работы для нужд армии? Каков 
риск терактов в Москве? На самые 
острые вопросы «МК» получил от-
веты у главы комитета Совфеда по 
международным делам Владимира 
Джафарова. 

Введение военного положения в ЛНР, 
ДНР, Херсонской и Запорожской областях 
означает, что теперь руководить в этих регио-
нах будут военные. Ограничений, связанных с 

этим режимом, максимальным по жесткости 
из всех существующих, может быть масса. 
От запрета на проведение массовых меро-
приятий и выборных процедур до отселения 
жителей в более безопасные места и перево-
да работников на оборонные заводы. 

Однако, по словам Владимира Джафаро-
ва, закручивания гаек на местах не будет. Не-
обходимые ограничения планируется вводить 
постепенно. И только те, которые реально 
нужны. То есть прописанные в законе «О во-
енном положении» и других документах меры 
возможны, но не обязательны.

— Искусственно вводить ограничения, 
прикрываясь указом президента, это престу-
пление, ответственность за которое должно 
находиться на контроле у Генеральной про-
куратуры, — заявил сенатор.

Как подчеркнул сенатор, главная мера, 
которую реально необходимо ввести в ре-
гионах с объявленным военным положением, 
— закрытие границ. В противном случае в 
областях, близких к линии фронта, сложится 
ситуация «гуляй-поле»: под видом бежен-
цев в регионы будут проникать террористы 

и члены диверсионно-разведывательных 
группировок. 

— Подрыв Крымского моста и попытка 
террориста провезти ПЗРК «Игла» в Москов-
скую область показывают — они уже работают 
на территории нашей страны. Не надо питать 
иллюзий: украинские террористы по уровню 
гораздо выше, чем террористы с Ближнего 
Востока. Они первоклассно экипированы и 
обучены, ими руководят ГУР и СБУ. Если в ре-
гионах с повышенным уровнем готовности они 
столкнутся с жестким отпором, они попробуют 
сделать что-то в других регионах. Если теракт 
случится не в Москве, а во Владивостоке или 
Омске, нам от этого разве станет легче? Мы 
ведь на самом деле не знаем, откуда может 
«прилететь».

По мнению Владимира Джафарова, по 
всей стране сейчас необходимо усилить до-
смотры автотранспорта. Но и идея уповать 
только на силовиков сенатору кажется абсурд-
ной и опасной. Парламентарий призвал всех 
граждан проявлять максимальную бдитель-
ность и как минимум сообщать о подозритель-
ных людях в полицию. «Лучше ошибиться, чем 
проморгать», — уверен Джафаров. 

А что же Москва? По мнению сенато-
ра, особых перемен в привычном бешеном 
ритме жизни мегаполиса жители Первопре-
стольной не заметят.Перспективы появления 

в столице отрядов теробороны пока тоже 
кажутся туманными. Джафаров напомнил, 
что в 1999-м, когда шла КТО на Северном 
Кавказе и боевики взрывали жилые дома на 
Каширском шоссе и улице Гурьянова, москви-
чи сами объединялись в добровольческие 
бригады. «По бригаде на дом: проверяли 
подъезды, подвалы, крыши. Сейчас в этом 
плане вроде бы полегче, столица букваль-
но нашпигована видеокамерами, пройти по 
городу, не засветившись, — уже что-то из 
области фантастики». 

Джафаров предложил также подумать 
о реформировании Вооруженных сил. Се-
натор озвучил идею возврата к двухлетней 
срочной службе. 

— Раньше мы по два года служили в 
армии. Первые полгода-год — учебка, а на 
второй год службы это уже готовый боец. 
Следует подумать, а не вернуться ли нам 
к такой системе? Техника сейчас сложная, 
обучать бойцов долго. Если бы у нас была 
такая армия, может быть, мы обошлись бы и 
без частичной мобилизации. 

Как долго россиянам придется жить в 
режиме максимальной бдительности, пока 
можно только гадать. Парламентарий пола-
гает, что пока не время для оптимистичных 
— да и вообще любых — прогнозов. 

Татьяна АНТОНОВА.

Существуют классы 
предпрофессионального 
обучения на любой вкус
В 395 московских школах продол-
жает реализовываться программа 
предпрофессионального обучения. 
Старшеклассникам предлагаются 
инженерные, медицинские, академи-
ческие, ИТ, кадетские, педагогиче-
ские, медиа, предпринимательские 
и спортивные классы. Мы побывали 
в одной из московских школ, где 
представлено сразу несколько на-
правлений предпрофессионального 
обучения — это ховринская школа 
№1474. Для старшеклассников здесь 
выделено отдельное четырехэтаж-
ное здание, где оборудованы специ-
альные классы и лаборатории. 

Самое обычное четырехэтажное школь-
ное здание-«кубик». А внутри — настоящая 
шкатулка с сюрпризами, стоит только под-
няться на этажи. Заблудиться нереально: 
не только потому, что везде теперь, по со-
временному стандарту, таблички с назва-
ниями лабораторий и классов. Но и потому, 
что «предпрофессиональные» лаборатории, 

каждая из них, имеют собственные запахи 
и звуки. С ними еще и проще выбирать, что 
нравится и чем хочешь заниматься в жизни: 
ведь у каждого дела, как говорил Джанни 
Родари, запах особый.

— Если ребенок уже обучился чему-то в 
предпрофессиональном классе одного про-
филя и он понимает, что хочет заниматься 
чем-то в соседней сфере, появляются инди-
видуальные учебные планы, — рассказывает 
Наталия Киселева, заместитель руководителя 
Департамента образования и науки Москвы. 
— Например, из стыковки медицинского и 
медиакласса получается медицинская жур-
налистика, стыковка медицинского и инже-
нерного класса дает медицинскую технику. А 
инженерный и предпринимательский классы 
дают готового разработчика стартапов.

...И вот, скажем, обширная, вузовского 
вида, аудитория с белыми досками и про-
екторами. Старшеклассники сидят за не-
большими круглыми столами группами по 
нескольку человек — как знатоки в «Что? Где? 
Когда?». Между столами ходит шоураннер — 
нет, просто преподаватель.

— Нет-нет, друзья, таким вот образом 
вы «слона не продадите», давайте подума-
ем еще раз: в чем может быть приманка для 
аудитории?

Так работает предпринимательский 
класс. Партнеры — РЭУ им. Плеханова, Фи-
нансовый университет, НИУ ВШЭ и Институт 
проблем управления РАН — воспитывают у 
старшеклассников предпринимательское 
мышление, учат управлять проектами и соз-
давать стартапы. Для этого в классах такого 
профиля есть углубленная математика, право, 
экономика, иностранные языки, а также прак-
тические курсы. Такие классы сейчас есть в 
141 столичной школе. В школе 1474 — тоже: 
народ подобрался сплошь общительный, 
активный. Работают. Когда идет «сессия», 
то есть люди проводят мозговой штурм или 
пытаются друг другу что-то «продать», — класс 
можно найти по звуку. 

Медицинскую лабораторию ищем по за-
паху формалина (и санитайзера). Заходишь: 
чего только нет. Микроскопы — это хорошо, 
но это только начало. И скелет, как положено, 
стоит в углу, но он не самая занимательная 
вещь в зале. Основное интересное — это 
натуралистические муляжи тел детей и взрос-
лых, а также отдельных конечностей. На них 
отрабатываются навыки первой помощи: как 
перевязывать, когда менять жгут. Сшивать 
тоже, говорят, можно тренироваться, но это 
уже для продвинутых. И над каждым столом 
мониторы и камеры: лабораторные рабо-
ты идут по мастер-классам практикующих 
специалистов. 

Медицинские классы сейчас есть в 136 
московских школах, партнерами этого на-
правления в Москве стали все три ведущих 
московских медицинских вуза и Российский 
университет дружбы народов, где также име-
ется медицинский факультет. Программа в 
медицинских классах отличается углубленной 
химией и биологией, помимо них идут практи-
коориентированные курсы «Шаг в медицину» 
и «Первая помощь». 

Еще один запах, по которому можно 
ориентироваться: плавленый пластик. Так 
пахнет зал 3D-принтеров, где занимаются 
инженерные классы. Все рядом: за линейкой 
мощных компьютеров сидят ребята и делают 
чертежи, тут же стоит, если нужно, 3D-сканер 
для оцифровки реальных элементов. А прин-
теры, как и станок с ЧПУ, — вот, за стеклянной 
стенкой, работают. 

— От импорта не зависим практически 
никак, — поясняет лаборант. — Софт уже 
отечественный, пластик для 3D-печати тоже 
производится у нас.

Инженерный профиль сейчас — один 
из самых популярных в московском пред-
профессиональном обучении: такие классы 
сейчас есть в 222 столичных школах. Помимо 

существующих с 2020 года «Курчатовских» (с 
поддержкой от соответствующего института) 
и «Атомных» (от МИФИ и «Росатома») классов 
с этого года открылись «Авиастроительные» 
классы: в 9 школах действует партнерство с 
МАИ, «Ростехом» и другими авиапромыш-
ленными организациями. Инженерный класс 
означает углубленную математику, информа-
тику, физику и профильные курсы. 

Наконец, еще одна лаборатория, которую 
можно найти по звуку. Здесь занимаются 
сразу несколько профилей, но сейчас посреди 
обширного зала с панорамным остеклением 
стоят мягкие «вольеры» примерно 3х4х5 ме-
тров. Внутри них летают дроны — видно, что 
буквально только что собранные самими ре-
бятами из элементов. Сделали — а управлять 
только учатся: отпустил кнопку, а устройство 
— бумс, и падает на пол. Но не разбивается: 
крепко сшито!

Дроностроительством занимаются в том 
числе и ИТ-классы (такие в этом году есть в 
125 школах). Здесь на углубленном уровне 
изучают те же дисциплины, что и в инже-
нерных классах, но помимо этого проходят 
дополнительные курсы программирования, 
информационной безопасности, учатся «про-
шивать» микроконтроллеры, обращаться с 
искусственным интеллектом. 

— Обычно спрашивают, можно ли, если 
не понравился тот или иной профиль, его 
изменить, — говорит Наталия Киселева. — 
И мы отвечаем: во-первых, конечно, можно, 
для этого просто нужно досдать те зачеты, 
которые «пропущены». А во-вторых, даже 
нужно: изменить профиль в школе куда проще 
и безболезненнее, чем уже потратив годы на 
обучение в вузе.

Система предпрофессиональных классов 
в школах Москвы существует с 2015 года. На 
выходе те, кто учился в предпрофессиональ-
ных классах, получают дополнительные баллы 
к профильным ЕГЭ, а еще — старшеклассники 
в «предпрофе» просто не смогут пройти мимо 
всероссийских олимпиад, а значит, так или 
иначе получают шанс на зачисление в вузы 
вне конкурса. 

Помимо уже упомянутых профилей суще-
ствуют медиаклассы, кадетские (с военным 
уклоном), педагогические, спортивные. А 
академические и вовсе могут быть самыми 
разными — от профиля по фундаментальной 
физике до истории с археологией. Главное, 
чтобы школьники могли найти профиль по 
себе, который будет и радовать, и приносить 
пользу в жизни. Ведь для этого, в общем-то, 
все и делается. 

Юрий СУХАНОВ.

Очередь на социальное 
жилье в Московской области 
стала электронной
В Московской области перевели в 
электронный формат услугу по по-
становке граждан на учет на получе-
ние социального жилья.

Очередь на социальное жилье в Мо-
сковской области стала электронной. Те-
перь встать на учет можно, не поднимаясь с 
дивана. На региональном портале Госуслуг 
жителям отныне доступна функция «Приня-
тие граждан на учет в качестве нуждающихся 
в жилых помещениях, предоставляемых по 
договорам социального найма».

— Благодаря переводу услуги в онлайн 
количество необходимых для предоставления 

документов сократится в два раза, 100% 
учетных дел должны быть переведены в элек-
тронный вид, — рассказала журналистам 
министр жилищной политики Московской 
области Инна Федотова.

А кто, собственно, на сегодняшний день 
имеет право на получение квартир и домов в 
Подмосковье по договору соцнайма? К полу-
чателям такого жилья относятся малоимущие 
жители региона, постоянно проживающие в 
Московской области не менее 5 лет и нуж-
дающиеся в улучшении жилищных условий. 
При этом для получения социального жилья 
очередники должны соответствовать одному 
из условий:
✔ не иметь жилья для постоянного 
проживания;
✔ проживать в жилом помещении, площадь 
которого менее нормы, установленной в 
муниципальном образовании;

✔ проживать в квартире, доме или комнате, 
которые не отвечают требованиям, установ-
ленным для жилых помещений.

Раньше встать на очередь жители регио-
на могли только одним способом — придя с 
пачкой документов в один из офисов МФЦ. 

Теперь та же самая процедура доступна в 
онлайн-режиме. Для этого нужно зайти на ре-
гиональный портал Госуслуг, выбрать разделы 
«Гражданам» — «Дом и ЖКХ» — «Господдерж-
ка» и оформить электронное заявление.

Светлана РЕПИНА.

Ждать ли россиянам 
прорывного развития отрасти 
или, напротив, ее деградации
Федеральное агентство по туризму 
РФ (Ростуризм) упразднено: указом 
президента Путина его полномочия 
передаются Минэкономразвития. Ку-
рировать отрасль в российском пра-
вительстве продолжит вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. Долгие годы 
Ростуризм боролся за то, чтобы стать 
отдельным министерством, но в 
конечном счете стал лишь одним из 
многочисленных звеньев огромного 
экономического ведомства. А в его 
недрах проблемы туризма рискуют 
затеряться. И тут даже финансовые 
возможности министерства не помо-
гут: руководству страны явно сейчас 
не до отрасли путешествий.

Ростуризм долго боролся за независи-
мость, но в итоге вошел в состав Минэконом-
развития. Упразднение, как объясняют на 
высоком уровне, обусловлено необходимо-
стью повышения эффективности управления 
в сфере туризма.

Напомним, до 2004 года не существовало 
отдельного ведомства, которое специализи-
ровалось бы исключительно на туризме. В 
1992-м в России действовало Министерство 
культуры и туризма. В 1999 году было созда-
но Министерство по физической культуре, 
спорту и туризму. Однако оно просущество-
вало только до июня 2000 года, когда был 
образован Государственный комитет РФ по 
физической культуре, спорту и туризму. В 
ноябре 2004 года впервые в истории России 
было создано отдельное ведомство — Росту-
ризм. До 2012-го оно находилось в ведении 
департамента Министерства экономиче-
ского развития и торговли, потом эти функ-
ции переходили от ведомства к ведомству. 

Добиться независимости у Ростуризма так 
и не получилось.

Тем не менее нынешнее упразднение 
ведомства стало большой неожиданностью 
для всей отрасли, рассказала «МК» испол-
нительный директор Ассоциации «Альянс 
туристических агентств» Наталья Осипова. 
Она уверена, что это случилось не потому, 
что структура плохо работала. Осипова на-
помнила, что Ростуризму пришлось решать 
множество проблем из-за последствий пан-
демии. Следом за COVID-19 на Россию об-
рушились санкции, которые тоже ударили по 
туристическому рынку. 

«Все это случилось, когда Ростуризмом 
руководила Зарина Догузова. При ней было 
принято много решений, которые помогли 
удержать отрасль на плаву. Работала про-
грамма туристического кешбэка, которая 
была направлена на поддержку туристов. Да, 
у отрасли остались долги перед путешествен-
никами, но несмотря на тяжелейшие условия 
работы, возвраты средств осуществлялись, 
и больше половины задолженности бизнес 
смог погасить, — рассказала собеседница 
«МК». — Может быть, ведомство упразднили 
потому, что у Минэкономразвития больше 

возможностей. Из указа президента следует, 
что требуется более пристальное внимание 
к отраслевым вопросам. Сегодня туризм — 
одна из важнейших отраслей российской 
экономики. Может быть, когда-нибудь руко-
водящий ею орган и станет отдельным ми-
нистерством, но не сейчас».

Безусловно, у Минэкономразвития боль-
ше финансовых возможностей и администра-
тивных ресурсов, но тут возникает другая 
опасность. Не потеряется ли туризм как от-
дельная отрасль в структуре столь большого 
министерства?

«Не думаю, что к Федеральному агент-
ству по туризму были претензии: програм-
мы реализовывались, и в медийном плане 
ведомство было заметно, что хорошо для 
продвижения внутреннего туризма. Но есть 
и экономические задачи по формированию 
программ и проектов развития, — говорит 
вице-президент Российского союза турин-
дустрии (РСТ) Юрий Барзыкин. — Конечно, 
потенциал Минэкономразвития более зна-
чителен. В министерстве все нормативно-
правовые акты будут проходить гораздо бы-
стрее. Но существует опасность затеряться 
в его структуре. Утешением может служить 

то, что госпрограммы приняты, утверждены, 
пробюджетированы».

По словам Барзыкина, основная при-
чина случившегося не какие-то претензии к 
качеству работы Ростуризма, а общий тренд 
на оптимизацию ведомств и повышение эф-
фективности их работы. В такой глобальной 
структуре, как Минэкономразвития, все это 
будет происходить менее затратно.

«Да, Ростуризм пытался стать мини-
стерством. Но сейчас об увеличении числа 
ведомств речь не идет. Наоборот, идет их 
оптимизация. Но, объективно, отдельное 
ведомство — для отрасли это лучше, чем 
подразделение в структуре большого мини-
стерства. Важно, чтобы все функции агентства 
были сохранены и переданы в Минэкономраз-
вития, а также чтобы не сокращался бюджет», 
— отметил вице-президент РСТ.

Мнение об упразднении Ростуризма мы 
решили узнать у самих участников рынка, об-
ратившись к главе столичной туркомпании. 
Она согласилась ответить на наши вопросы 
на условиях анонимности. 

— Ростуризм был всего лишь прокладкой 
между частным бизнесом, который и осу-
ществлял собственно путешествия россиян 

по миру, и Министерством экономразвития, 
с чьей руки агентство и кормилось. А то, что 
прокладки больше нет, может, и неплохо. В 
тяжелые времена бюрократию не плодят. 

— А туризм-то будет? 
— Если будет мирное небо над головой, 

будет и туризм. Россиянам, конечно, трудно 
попасть в некоторые страны, да и подорожало 
все, но мир большой и доступные направле-
ния есть. По крайней мере, от Ростуризма 
российский туризм никак не зависит. Он зани-
мался только классификацией, наблюдением 
и описью того, что делал частный бизнес. 

— А как же добрые инициативы вроде 
помощи туроператорам в выкупе блоков 
мест и прочие?

— Это никуда не денется, ведь от того, что 
Ростуризм упразднен, туроператоры не пере-
станут хотеть дешевые места. А со всякими 
нормативно-правовыми вопросами туриз-
ма и соответствующий департамент Минэка 
справится, тем более туризм у нас сейчас не 
на таком подъеме, как 18 лет назад, когда «на 
сдачу» от хлынувших в отрасль денег россиян 
и вырос этот самый Ростуризм. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

О том, что такое «средняя скорость» и 
как ее трактовать в физическом и юридиче-
ском смыслах, не могут договориться уже 
несколько лет. Существующая редакция 
Правил дорожного движения (ПДД), утверж-
денная в 1993 г. и с тех пор многократно 
менявшаяся, до недавнего времени была 
заморожена. 7 октября СМИ сообщили, что 
правительство подписало постановление, 
которое разрешает вносить «точечные» 
поправки в правила для водителей и пе-
шеходов и менять документ по мере не-
обходимости. Изменения, в число которых 
вошли нормы по управлению средствами 
индивидуальной мобильности, вступят в 
силу с 1 марта 2023 года. Думаю, стоит 
внести ясность и в концепцию «средней 
скорости», которая давно беспокоит за-
конодателей, юристов, профессионалов 
сферы организации дорожного движения 
и, собственно, водителей. 

Метод контроля скорости движения 
транспортных средств (ТС), который полу-
чил название «контроль средней скорости», 
успешно применялся на российских дорогах 
с 2013 года. Он заключается в использовании 
на одном отрезке пути двух синхронизиро-
ванных комплексов фотовидеофиксации 
(ФВФ), которые фиксировали номер авто-
мобиля и точное время проезда в начале и 
в конце контролируемого участка. При этом 
комплекс, расположенный в конце участка, 
вычислял скорость, с которой автомобиль 
его преодолел. У такого метода измерения 
скорости движения был ряд преимуществ. 
Он побуждал водителей соблюдать уста-
новленную скорость движения не только 
непосредственно перед камерами, но и на 
достаточно протяженных участках пути, и 
был полезен с точки зрения профилактики 
нарушений ПДД и дорожно-транспортных 
происшествий (ДТП). Кроме того, он ней-
трализовал «эффект кенгуру» (движение из 
серии ускорений и торможений), свойствен-
ный местам, где контроль скорости ведется 
посредством одного комплекса ФВФ. Метод 
показал высокую эффективность в снижении 
абсолютно всех показателей аварийности 
(количество ДТП, раненых и погибших).

Однако весной 2021 года ГИБДД поста-
вила на паузу применение метода контроля 
скорости на протяженном участке дороги 
ввиду нормативных пробелов. Формальной 
причиной признали то, что водители не по-
нимали, в суд какого района направлять об-
жалование штрафа, если ГИБДД отказалась 
его отменять. Речь шла про обжалование 
штрафов за нарушения ПДД, совершенные 
на контролируемом участке, который про-
ходил через границы двух разных районов. 
Если переводить на юридический язык — 
вопрос был связан с установлением места 
совершения правонарушений и определе-
нием соответствующей территориальной 
подсудности. 

Но! Я считаю, что значительно важнее 
другое — термин «средняя скорость» во-
обще не следует использовать ни в ПДД, ни 
в Кодексе об административных правона-
рушениях (КоАП), ни в правоприменении! 

Дело в том, что признание этого тер-
мина заставляет признать также, что су-
ществует некая скорость «в моменте», или 
«мгновенная» скорость. Но скорость не из-
меряется в моменте: скорость равна рас-
стоянию, деленному на время. Дети узнают 
об этом в 4-м классе начальной школы. При 
измерении скорости движения автомобиля 
одним комплексом ФВФ вычисления про-
исходят точно по такой же формуле, но на 
очень малом отрезке (20–50 метров). 

Это значит, что и при измерении ско-
рости одним прибором, и с помощью двух 
синхронизированных камер использовать 
следует единственный, простой и обосно-
ванный наукой и здравым смыслом термин 
— «скорость».

Судя по всему, первой сыграла на лож-
ное понимание смысла такого технического 
алгоритма сама ГИБДД — в постановле-
ниях о штрафах появилось определение 
«превышения средней скорости». Автомо-
билисты и обслуживающие их интересы 
юристы пришли к выводу, что это некий 
новый штраф. Юристы принялись активно 
защищать права водителей и мотивиро-
вать их опротестовывать штрафы, ссылаясь 
на то, что термин «средняя скорость» не 
определен и «штраф за среднюю скорость» 
не обозначен в КоАП. 

На самом деле определение средней 
скорости можно найти, например, в ГОСТ 
57144–2016 «Специальные технические 
средства, работающие в автоматическом 
режиме и имеющие функции фото- и ки-
носъемки, видеозаписи, для обеспечения 
контроля за дорожным движением. Общие 
технические требования», где также указано, 
что комплексы ФВФ обладают технической 
возможностью измерять «среднюю ско-
рость» движения ТС. 

Но само существование этого терми-
на — наряду с «мгновенной скоростью» 

— безусловный казус. И если мы хотим, чтобы 
наши нормативные документы не противо-
речили школьному курсу математики и здра-
вому смыслу, в них не должно быть понятий 
«средняя скорость», «фиксация средней ско-
рости» и «штраф за среднюю скорость».

Давайте разберемся в том, какие за-
конотворческие и правоприменительные 
практики в отношении штрафов на основе 
контроля скорости с помощью двух синхро-
низированных комплексов ФВФ сложились 
за прошедшее десятилетие — до марта–
апреля 2021 г., когда в России прекратили 
использовать этот технический алгоритм.

Главный прецедент, на мой взгляд, имел 
место в 2018 г., когда депутаты Государ-
ственной думы (И.В.Лебедев, Я.Е.Нилов, 
А.Б.Курдюмов и другие) внесли проект 
федерального закона, согласно которому 
предлагалось на уровне КоАП запретить 
использование данного метода контроля 
скорости. Правительство законопроект не 
поддержало. Аргументировало это тем, что, 
во-первых, согласно разделу 10 ПДД води-
тель не должен превышать установленную 
скорость движения в течение всей поездки. 
Во-вторых, согласно ст. 12.9 КоАП любое 
превышение водителем установленной 
скорости движения является администра-
тивным правонарушением. В-третьих, была 
приведена ч. 1 ст. 26.2 КоАП, согласно кото-
рой любые фактические данные, на осно-
вании которых устанавливается факт адми-
нистративного правонарушения, являются 
доказательствами. И наконец, была указана 
ч. 1 ст. 26.8 КоАП, по которой такими доказа-
тельствами признаются данные, полученные 
с применением специальных технических 
средств, имеющих соответствующие серти-
фикаты и прошедших метрологическую по-
верку. То есть правительство имело в виду, 
что такой метод контроля скорости является 
легитимным и обоснованным, потому что 
необходимый регламент уже существует в 
законодательстве.

Помимо данного решения правитель-
ства существует также достаточно обширная 
судебная практика обжалования постанов-
лений об административных нарушениях за 
нарушение скоростного режима, вынесен-
ных на основе этого метода, и она весьма 
противоречива. 

Интересно, что основной акцент в су-
дебных решениях, если принималось ре-
шение об отмене постановлений, делался 
на том, что нарушения были совершены 
на участках дорог, разные части которых 
находились в юрисдикциях разных судов. 
То есть на невозможности определения 
территориальной подсудности, а также на 
том, что автомобиль заявителя мог двигать-
ся по альтернативному участку и не было 
определено время и место нарушения. 

Что здесь важно понимать. В данном ме-
тоде факт нарушения устанавливает камера, 
которая расположена в конце контролируе-
мого участка, следовательно, и территори-
альную подсудность следует определять его 
местонахождением. Даже если невозможно 
определить подсудность (что сомнительно), 
это не значит, что водители имеют право 
безнаказанно совершать противоправные 
действия. Ну и согласно примечаниям к ч. 3 
ст. 1.5 КоАП в случае фиксации нарушения 
комплексами ФВФ, работающими в автома-
тическом режиме, бремя доказывания неви-
новности лежит на собственнике ТС. Кроме 
того, вышеприведенные мотивировки прави-
тельства тоже прекрасно работают и могли 
бы применяться судами. Надо сказать, что 
аналогичные аргументы ранее неоднократно 
использовал Верховный суд, разъясняя, что 
оба известных метода автоматического из-
мерения скорости транспортного средства 
при помощи комплексов ФВФ обоснованны 
и законны.

Следует ли ожидать, что понятие «сред-
ней скорости» будет тем или иным образом 
сформулировано и закреплено в новых по-
правках к ПДД и соответствующих поправ-
ках в КоАП? 

На мой взгляд, в первую очередь тре-
буется понять, что термины «штраф за 
среднюю скорость» и «контроль средней 
скорости» на самом деле некорректны, их 
использование сбивает с толку! Поэтому 
нужно совсем прекратить говорить о разных 
видах скорости в законодательных и под-
законных актах и принять единое понятие 
скорости ТС, которая определяется как ре-
зультат деления пройденного расстояния на 
затраченное время и может быть измерена 
различными видами автоматизированных 
комплексов, использующих технологии 
фотовидеофиксации — как на базе одного 
комплекса ФВФ, измеряющего скорость на 
очень малой дистанции, так и на базе уда-
ленных друг от друга синхронизированных 
комплексов ФВФ, измеряющих скорость на 
более значительном расстоянии. Это позво-
лит избежать как бессмысленных дискуссий, 
противоречащих азам физики, так и непро-
дуктивной загрузки судебных органов.

МОЖЕТ ЛИ СКОРОСТЬ БЫТЬ «СРЕДНЕЙ»?
Этот термин вообще не следует использовать ни в ПДД, 
ни в Кодексе об административных правонарушениях 
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c 1-й стр.
— Для подрыва дамбы Украина 
может использовать различные 
сценарии, — считает эксперт. 
— Вполне возможно, они ре-

шатся применить и морские мины, но если 
такие мины заметят на поверхности водо-
хранилища, то их можно будет расстрелять 
с берега. Конечно, наши силы это сделают. 
Другое дело, если ВСУ будут наносить по 
Каховской дамбе целенаправленные удары, 
тогда могут произойти непоправимые 
последствия.

Вся территория, прилегающая к бе-
регам Каховского водохранилища, будет 
затоплена. Сейчас озвучивается множество 
сценариев, но как будет в действительности 
— покажет время. Я надеюсь, что до такого 
безумия Киев не дойдет, но их западные ку-
раторы могут пойти на все. Особенно после 
того, как они взорвали «Северный поток-1» и 
«Северный поток-2», организовали подрыв 
Крымского моста, думаю, их ничего не оста-
новит. Атака на Каховскую ГЭС, вероятнее 
всего, будет, а вот с использованием каких 
средств — это уже детали.

— Затопление территорий затруднит 
ведь не только продвижение наших сил, 
вооруженные формирования Украины 
также не смогут двигаться вперед.

— Дело в том, что таким образом про-
тивник сможет на короткое время — от трех 
до пяти суток — изолировать нашу груп-
пировку войск, которая там находится. А 
также затруднить их снабжение. По мнению 
специалистов, поток высвободившейся 
воды может разогнаться до скорости 20–30 
километров в час, а если спустить все барье-
ры сверху, то и до 80 километров в час.

— В стратегическом плане насколько 
для нас важен Херсон и что произойдет, 
если все же противнику удастся захва-
тить город?

— Во-первых, это областной центр но-
вой территории Российской Федерации. 
Для нас там каждая пядь земли важна. Если 
говорить про саму Украину и ее западных 
кураторов, то для них уход наших войск из 
города крайне важен в информационном 
пространстве, через которое они будут 
раздувать свои успехи. Херсон просто как 
территория им не интересен, напрямую 
с нами воевать они не собираются. Цель 
неприятеля создать негативный инфор-
мационный фон внутри нашей страны. 
Информационной атакой они попытаются 
раскачать ситуацию, вызвать критику ру-
ководства и армии.

— Какова вероятность, что ВСУ смо-
гут занять Херсон?

— Этого исключать нельзя, все зависит 
от складывающейся боевой обстановки, как 
говорил командующий российской группи-
ровкой войск в зоне спецоперации Сергей 
Суровикин. Предсказать — «мы удержим 

город» или «мы не удержим» — невозможно. 
С той стороны против нас работают объеди-
ненные штабы НАТО, возможностей у кото-
рых немало. Плюс не стоит забывать, что 
еще порядка пятидесяти стран вкладыва-
ются в этот конфликт, поддерживая Украи-
ну. Не считаться с этими преимуществами 
было бы неправильно. У них же получился и 
харьковский «наступ» и краснолиманский. В 

Харьковском наступлении по нашим оборо-
няющимся силам наносились удары с двух 
сторон, со стороны Чугуева и со стороны 
Славянска. Под таким кинжальным огнем, 
конечно, наши войска несли потери и вы-
нуждены были отступить. 

Я считаю большой заслугой генерала 
Лапина, который там командовал, что он 
сумел сберечь тех, кто остался в живых. Он 

смог вывести людей и закрепить их на той 
линии боевого соприкосновения, которая 
образовалась. На Херсонском направле-
нии вооруженные формирования Украины 
предпринимают многочисленные атаки. 
Если раньше они ротными тактическими 
группами искали бреши в нашей обороне, 
то сейчас уже бросают более крупные ба-
тальонные тактические группы. 

Я напомню, что первоначально Хер-
сонское наступление состояло из трех ба-
тальонных тактических групп ВСУ, которые 
атаковали с трех разных направлений, и 
только на одном, ценой больших жертв, до-
бились какого-то кратковременного успеха. 
Теперь у них этих батальонных тактических 
групп гораздо больше, они уже подтянули 
бригады смешанного состава, в которые 
входят как подготовленные британскими 
инструкторами для ведения городских боев 
украинские спецы, так и большое количе-
ство наемников. Сейчас они активно стя-
гивают туда огневые средства. 

— Какая тактика сейчас могла бы нам 
помочь сдержать контратаку ВСУ?

— Сейчас мы применяем два вида так-
тики. Первая — это позиционная оборона, 
которая подразумевает «стоять на месте, 
ни шагу назад». И вторая — маневренная 
оборона, которая создается на местах клю-
чевых укрепрайонов. Противник в этой обо-
роне вязнет, его бьют, откидывают опять к 
передней линии, останавливают, и так пока 
у него не израсходуются силы и средства. 
Маневренная оборона применяется против 
превосходящего по численности врага. У нас 
в Херсоне есть отдельные участки как по-
зиционной обороны, так и маневренной.

— Почему мы не можем просто на-
нести ракетные удары по противнику на 
этом направлении?

— Здесь все вопросы упираются в 
средства разведки. Противник, понятное 
дело, свои порядки прикрывает средствами 
противовоздушной обороны. Например, на 
Херсонском направлении были замечены 
комплексы войсковой ПВО французского 
производства Crotale (всепогодный зенит-
ный ракетный комплекс малой дальности, 
предназначенный для борьбы с воздушны-
ми целями в диапазоне средних, малых и 
предельно малых высот. — «МК»), которые 
могут достаточно эффективно сбивать бес-
пилотные летательные аппараты. Также не 
стоит недооценивать умение противника 
использовать различные средства маски-
ровки, позволяющие скрытно перебрасы-
вать и накапливать силу. Обнаружение сил 
противника — это кропотливая работа. Она, 
безусловно, ведется, о чем свидетельству-
ют сообщения о подрыве в Николаеве и 
Днепропетровске помимо энергетических 
объектов военного управления и связи.

Лина КОРСАК.

«СТОЯТЬ 
НА МЕСТЕ, 
НИ ШАГУ 

НАЗАД»

КРИЗИС
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— У меня мама была операционной 
санитаркой, и я пошла в медицин-
ское училище в Красноуфимске, 
— рассказывает Людмила Ива-

новна. — Во время учебы дважды на операциях 
падала в обморок. Помню, на операционном 
столе лежал мужчина с ампутацией бедра, ему 
удалили мягкие ткани, пилили кость. Опери-
ровал врач Самойлов, который был фронтови-
ком. И вдруг кость отваливается, и ее бросают 
в таз. Я тогда потеряла сознание. Потом еще 
раз — когда женщине при мастите вскрывали 
грудь. Она лежала бледная-бледная… Больше 
я в обморок не падала. Преодолела себя. Окон-
чила училище в 1969 году, и меня направили в 
поселок Натальинск. Я стала заведующей 
травмпунктом. И это в 19 лет! И прием вела, и 
на вызовы ходила. Однажды привезли дедушку, 
которому пес оторвал ухо, оно висело на мочке. 
Взяла иглу и пришила ему ухо! Зашивала потом 
и рубленые раны на ногах, и распоротые ла-
дони. Была и хирургом, и акушеркой. Сельские 
фельдшеры все умеют. 

В тот период Людмила встретила свою 
любовь. 

— У нас в Натальинске на проводы в армию 
было принято собираться всей гурьбой. Про-
вожали двух парней. А в час ночи на поезде из 
Свердловска приехал их брат Валентин, кото-
рый учился в Высшем военно-политическом 
артиллерийском училище. Встретились с ним 
взглядами, и будто током ударило. Так бывает, 
когда встречаешь своего человека. Мы с ним 
виделись потом на зимних и летних каникулах. 
И все время писали друг другу письма. Валя 
писал мне по два-три письма в день. В пись-
мах узнавали друг друга. Я была деревенская, 
очень тихая, несмелая, все время смущалась. 
Благодаря тому, что начала работать с людьми, 
стала чувствовать себя увереннее. 

А потом молодые сыграли свадьбу. Люд-
мила уехала в Свердловск, стала работать на 
«скорой». Валентин был тогда еще курсантом, 
учился на 4-м курсе. 

— После окончания училища мужа рас-
пределили в Читу, в Забайкальский край. Я 
устроилась на «скорую», долгое время работала 
в кардиологической бригаде. Наша 14-я бригада 
была лучшей на станции. Работали как на пере-
довой. Все время были срочные вызовы. Были 
очень дружными — один за всех и все за одного. 
Один мерил пульс, другой уже вену искал, ста-
вил капельницу, третий «качал». Работали как 
единый механизм, быстро, слаженно, самоот-
верженно. В бригаду входил заслуженный врач 
РСФСР. Столько жизней спасли… 

Спасали, по словам Людмилы Ивановны, 
людей и после аварий, и с ножевыми ранения-
ми, и с инфарктами. 

— По три часа сидели на вызове, чтобы 
снять отек легкого. А потом тащили больных с 
верхних этажей на себе. Куда они в таком со-
стоянии пойдут? Помню бабушку из поселка 
Наклонный под Читой, у которой был инфаркт. 
Муж отказался ее одевать. Сами искали в шка-
фу теплые колготки, кофту, юбку, собирали ее 
в больницу. Всякое пришлось повидать, в том 
числе и человеческую подлость. 

Людмила Ивановна помнит каждого своего 
больного, кому ставила дефибриллятор, вос-
станавливала дыхание. Однажды они спасали 
трехлетнего мальчика, которого сбила машина. 
Ставили в вены-ниточки капельницы. Когда 
малыш умер, ревели вместе с его мамой. 

— У меня у самой была маленькая дочка, 
когда Валентин был в наряде, я брала Машу с 
собой на работу. Так и дежурила с ней вместе 
на «скорой». Потом, когда дочке исполнился год 
и восемь месяцев, устроила ее в садик. 

Валентину Федотову по роду службы часто 
приходилось менять гарнизоны. 

— Это особый мир. Помню, муж учился за-
очно в академии, уезжал на два-три месяца на 
сессии. И из роддома меня с сыном забирали 
соседи, товарищи мужа. Все привезли, под-
готовили, накрыли на стол. Это — настоящее 
братство, где на первом месте взаимопомощь 
и взаимовыручка. 

Сретенск, Песчанка, Чита… Казенные 
квартиры сменялись одна другой. Каждый 
раз нужно было заново обустраивать быт. 

— Валентин был замполитом полка, по-
том замначальника гарнизона. Они выезжали 
на учения в степи. Мороз был минус 40. От-
ветственность была большая, муж рано по-
седел. Сколько ребят гибло по своей дурости. 
Где-то доставали водку, напивались. А жили 
в блиндажах, где стояли буржуйки, по недо-
смотру начинался пожар, задыхались во сне… 
Однажды на учениях командир танка решил 
на ходу открыть люк, высунулся, в это время 
механик притормозил, и идущий следом танк 
ударил парня пушкой по голове. Вале пришлось 
сообщать родителям о его смерти. Это все 
ложилось зарубкой на сердце. 

Людмиле Ивановне пришлось работать 
фельдшером в детском саду, медсестрой в 
детской больнице, в медицинском пункте же-
лезнодорожного вокзала в Чите. Само собой 
получилось, что за ней закрепилось прозвище 
Мама Люда. Ее хватало на всех. 

— Медпункт вокзала — это тоже малая 
«скорая». Приходилось не раз реанимировать 
пассажиров. А однажды пришел солдатик, 
попросил жаропонижающую таблетку. Вы-
яснилось, что у него уже неделю держится 
температура. Поставила ему градусник, а у 
него — 39,9 температура. Он уже демобили-
зовался, сказал, что у него поезд через сорок 
минут. Ехать ему нужно было до Екатеринбурга, 
трое с половиной суток. Сказала ему: ну-ка 
раздевайся. Начала его слушать, а у парня 
хрипы и в одном легком, и в другом. Давле-
ние — 60 на 40, поняла, что у него уже идет 
инфекционно-токсический шок, двустороннее 
воспаление легких. Говорю ему: «Я тебя никуда 
не отпущу, давай мне свой билет». Он — ни в 
какую, говорит, что его дома ждут, родители 
будут на вокзале встречать. Настояла, вызвала 
из госпиталя «скорую». Через две с половиной 
недели он пришел ко мне в медпункт, побла-
годарил. Тогда еще раз убедилась, насколько 
человеческая жизнь зависит от медиков. Какое 
это счастье видеть человека здоровым. 

Людмила Ивановна, выйдя на пенсию, 
продолжала работать. В прошлом году от ин-
сульта у нее умер муж Валентин, подполковник 
танковых войск. Она вернулась на свою малую 
родину, в Красноуфимск. 

— Мы с ним 50 лет прожили душа в душу. 
Последние годы он жил на даче, держал пасеку. 
Когда я приезжала к нему, Валя говорил: «У меня 
сегодня праздник, моя Люда приехала». И не 
переставал признаваться мне в любви. 

Дочь Людмилы Ивановны Мария стала 
врачом. У сына Дмитрия — два высших обра-
зования: педагогическое и юридическое. Он 
капитан запаса, в последнее время работал 
начальником на нефтетерминале. Дмитрию 
— 42 года. Недавно он с тремя товарищами 
отправился добровольцем в зону проведения 
специальной военной операции на Украине. 

— Просто по-другому не смог, так был 
воспитан, рос в среде, где слова «честь» и «Ро-
дина» — не пустой звук, — говорит Людмила 
Ивановна. — Забайкальцы, уральцы, сибиряки 
— особый народ: неприхотливые, совестливые, 
патриотичные. Жена Дмитрия Нелли во всем 
его поддерживает, она мэр города Сковоро-
дино Амурской области. 

Где сейчас сын, Людмила Ивановна не 
знает. Неделю назад у него забрали документы 
и телефон. 

— С самого начала СВО я не находила 
себе места. Мне в пустой квартире было не по 
себе, хотя и занималась саморазвитием, много 
читала. Я привыкла помогать людям, поэтому 
и приняла решение отправиться в один из при-
фронтовых госпиталей выхаживать раненых 
бойцов. У меня для этого есть и силы, и знания. 
Пошла в наш районный военкомат, мне там 
сказали, что не занимаются набором медиков. 
В областном военкомате тоже ответили, что это 
не в их компетенции. Посоветовали обратиться 
на «горячую линию» Гордумы Екатеринбурга. 
Что я и сделала. Недавно мне позвонил по-
мощник мэра, сказал, что будет связываться 
с госпиталем в Ростове-на-Дону. 

К Людмиле Ивановне приехали телеви-
зионщики. Она признается, что публичность 
ее смущает, что ее порыв — нечто личное, она 
переживает за сына и остальных ребят, кто на-
ходится в зоне боевых действий на Украине. 

73 года женщине ни за что не дашь. Она 
очень подвижная, энергичная, деятельная. 
Сейчас она оформляет санитарную книжку, 
проходит медкомиссию, уже сдала все ана-
лизы, сделала флюорографию, начала обхо-
дить специалистов. Прививки у нее все есть, а 
главное — есть желание помочь и 50 лет фель-
дшерского стажа за плечами, из которых 27 
— на «скорой». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Вооруженные силы Украины продол-
жают бить по плотине Каховской ГЭС, 
чтобы потоком воды смыло не только 
переправы через Днепр, по которым 
идут поставки для Российской армии, 
но и затопило Херсон. О том, какие 
территории в случае подрыва Кахов-
ской дамбы окажутся под водой, об 
обмелении оросительных каналов и 
трудностях с забором воды выше по 
течению рассказал «МК» гидрограф, 
эксперт РАН Сергей Станичный. 

— Когда строили Каховскую ГЭС, уро-
вень воды в Днепре подняли до 16 метров, 
таким образом появилось Каховское водо-
хранилище, объем которого составляет 
более 18 кубических километров, — говорит 
гидрограф Сергей Станичный. — Если раз-
бить плотину, то гигантским потоком воды 
затопит всю расположенную ниже долину. 
Самые большие проблемы будут на более 
низком, левом берегу Днепра. Первые удар-
ные валы воды придутся на Новую Каховку 
Херсонской области, которая расположена 

в 5 километрах от ГЭС. Дальше поток воды 
быстро пойдет по руслу и долине. На левом 
берегу на территориях до Антоновского 
моста может смыть всю инфраструктуру. 
Затоплены будут гигантские территории 
на 90 километров вниз, вплоть до Голой 
Пристани. 

По мнению гидрографа, уровень воды 
может подняться на несколько метров. За-
топление будет катастрофическим. 

— Многое, конечно, будет зависеть от 
глубин, в Днепре они разные — от метра 
до 6 метров. А также от геометрии берега 
и геометрии дна. В любом случае речь идет 
о поднятии воды на метры. Погибнут скот 
и животные в лесах. 

Пострадает и правый, более высокий 
берег Днепра, на котором стоит Херсон. 

— Я посмотрел карту русла, там будут 
подтоплены все прибрежные территории, 
включая стоящие там заводы и сооружения. 
Уйдут под воду и многочисленные острова 
в дельте Днепра. А там ведь тоже находятся 
предприятия, живут люди. 

Еще в советское время специалисты 
«Гидропроекта» проанализировали, какие 
последствия будут при разрушении плотины 
Каховского водохранилища. Ученые рассчи-
тали, что миллионы тонн воды обрушатся 
вниз по течению Днепра со скоростью 24,5 
километра в час. Через пару часов вода в 
отдельных районах Херсона поднимется 
до 4,8 метра. Наводнение продлится более 
трех суток. 

Чтобы уменьшить возможную волну 
прорыва, на Каховской ГЭС сейчас сбра-
сывают воду. Но и выше по течению украин-
ская сторона активно спускает сейчас воду 
с Киевского и Каневского водохранилищ, 
объясняя это тем, что расположенным там 
гидроэлектростанциям приходится рабо-
тать активнее, чтобы обеспечить работу 
энергосистемы. 

Крымский ученый отмечает, что Кахов-
ская ГЭС была построена для выработки 
электроэнергии, обеспечения годового 
регулирования стока Днепра, навигации от 
Херсона до Запорожья, а также для ороше-
ния засушливых районов юга Украины. 

— Прямо перед плотиной идет забор 
воды в Северо-Крымский канал. А есть еще 

Каховский канал, а также каналы, которые 
питают Днепропетровскую область и Кри-
вой Рог. Если плотина будет разрушена, 
уровень в водохранилище упадет, все эти 
каналы обмелеют, что станет тоже большой 
проблемой. В том числе для Крыма, кото-
рый только-только получил днепровскую 
воду, у нас началось развиваться сельское 
хозяйство. 

Есть, по мнению гидрографа, и тре-
тий аспект. Выше по течению на берегу 
Каховского водохранилища стоит Запо-
рожская АЭС. 

— Реакторы там сейчас заглушены, 
энергоблоки не вырабатывают электроэ-
нергию. Но вода для охлаждения все равно 
требуется. Пруды-охладители атомной 
станции питаются от Каховского водохра-
нилища. Невольно возникает вопрос: если 
упадет уровень воды в водохранилище, не 
нарушится ли система охлаждения АЭС? 

Мы в свою очередь связались со спе-
циалистом в области атомной энергети-
ки и выяснили, что Запорожская атомная 
электростанция, как и всякая другая АЭС, 
работает по замкнутому циклу. 

— Пруды-охладители, а правильно их 
называть брызгальные бассейны, — это 
оборотная система водоснабжения, — го-
ворит наш собеседник. — Для них вода из 
Днепра не берется, она готовится на самой 
станции. Это так называемый третий контур 
на станции, там все зациклено. С брыз-
гальными бассейнами проблема другая. 
За счет того, что вода циркулирует там 
многократно, в связи с тем, что бассейны 
находятся под открытым небом, там нака-
пливаются соли, вода становится высоко-
минерализованной. Но это не отражается 
на эксплуатации станции. 

А ученый-гидрограф обращает внима-
ние на четвертый аспект: «Из-за падения 
уровня воды в Каховском водохранилище на 
4–5 метров проблемы возникнут не только в 
Херсонской области, но и в Днепропетров-
ской и Запорожской областях. Все причаль-
ные сооружения, как и водозаборы, окажут-
ся на берегу. Поставка воды будет если не 
исключена, то сильно затруднена». 

Светлана 
САМОДЕЛОВА.

На Украине объявлен день тотальной 
экономии электроэнергии. Россий-
ские удары по объектам критиче-
ской инфраструктуры принесли свой 
результат, и теперь жителям Неза-
лежной нужно готовиться к веерным 
отключениям электричества. Хотя 
украинские СМИ и делают вид, что ни-
чего страшного не происходит, а вла-
сти поясняют введение ограничений 
попыткой оценить, насколько Украине 
хватит нынешних ресурсов, население 
все больше погружается в депрессию. 
«МК» выяснил, от каких благ вынужде-
ны отказаться украинцы...

Утро 20 октября началось для украинцев 
с памятки о том, как правильно следует эко-
номить электроэнергию. Граждан просят не 
пользоваться электроприборами с 7.00 и до 
23.00 часов. Электрообогреватели, электро-
плиты, утюги, телевизоры, микроволновки, 
чайники, холодильники, стиральные машины, 
бойлеры и даже роутеры теперь в списке нон-
грата — использовать их нежелательно. Попал 
под удар средний и малый бизнес — коммер-
сантов призвали отказаться от освещения по-
мещений, от подсветки прилавков и вывесок. 
А ведь последний пункт для многих компаний 
— средство привлечь внимание к своей про-
дукции и дополнительная реклама.

На лишения пошли многие украинские го-
рода, а особенно мегаполисы. Во-первых, там 
прекратили функционировать троллейбусы 

и трамваи, которые, как смогли, заменили 
автобусами. Но и цена на топливо в стране 
растет чуть ли не каждый день. Полностью 
без электротранспорта остались, к примеру, 
Винница и Ровно, а в Тернополе и Житомире 
он не будет работать пока что до конца недели. 
Во-вторых, в городах перестали работать 
светофоры. Там, где это жизненно необходи-
мо, на работу вышли регулировщики. Такая 
ситуация замечена в Николаеве. И в-третьих, 
сократилось количество поездов в метро, а 
интервал между составами увеличился до 13 
минут. Эта проблема относится уже к Киеву и 
Харькову. А в некоторых городах, например в 
Сумах, отключили даже водоснабжение. 

Естественно, ограничение энергопо-
требления ударило и по промышленности 
— Украине грозит остановка множества пред-
приятий. Например, бывший завод «Криво-
рожсталь», а ныне «АрселорМеталл» в Кривом 
Роге испытывает сейчас серьезные проблемы. 
Предприятие-гигант, размером с добрую по-
ловину города, потребляет огромное количе-
ство энергии, в том числе благодаря огром-
ному и разветвленному железнодорожному 
полотну, но теперь аппетиты явно придет-
ся уменьшить. Сейчас на заводе усиленно 
ищут людей, готовых на тяжелый черновой 
труд — например грузчиков, и даже готовы 
перевести на эти работы часть своих квали-
фицированных сотрудников. Сказывается 
экономия и на автоматизации логистических 
процессов. Управляют предприятием, кстати, 

не украинцы, а иностранные граждане. А вот 
Запорожский завод ферросплавов относят к 
сфере влияния уже украинского олигарха — 
Игоря Коломойского. Это предприятие тоже 
вынуждено уйти в простой. Однако некоторые 
украинские СМИ сообщают, что закрытие про-
мышленных гигантов — не такая уж беда для 
Украины. Напротив, поскольку производства 
стоят, а люди из страны уезжают, оставшимся 
должно хватить и той энергии, которая еще 
производится. Так ли это на самом деле?  

— Не совсем верно говорить, что на 
Украине с энергетикой не все так плохо, — 
считает украинский политолог и экономист 
Александр Дудчак. — Во-первых, ничего 
хорошего нет в том, что люди уехали и заводы 
стоят. Во-вторых, пострадало 30% энергоси-
стемы Украины, а это уже серьезная потеря, 
даже при условии, что многие заводы оста-
новились еще до начала СВО, в предыдущие 
восемь лет.

— Украина может восстановить по-
врежденную инфраструктуру или исполь-
зовать резервы?

— Можно было бы наладить перерас-
пределение потоков электроэнергии из 
других регионов, но видно, что работа идет 
системная и удары наносятся не только по 
электростанциям, но и по распределитель-
ным устройствам, а вот это уже приводит 
к дезорганизации всей электросистемы 
Украины. Это уже действительно серьезные 
проблемы: изолируются крупные источники 

электроэнергии, такие, как атомные электро-
станции. Сейчас мы видим, что прекращен 
экспорт электроэнергии из Украины, на что 
так надеялись в Польше и Молдавии, оста-
новлены важные предприятия, работающие 
на экспорт продукции, крайне необходимой 
французам и другим европейцам. 

— Значит, украинцам нужно ждать 
холодную зиму без света и тепла?

— Самые тяжелые времена, связанные 
с погодой, еще не наступили. Зима еще не 
пришла, и нет тех критических нагрузок, ко-
торые будут позже. Всю прелесть системных 
ударов украинская экономика на себе еще 
ощутит. Важно то, что идет разбалансировка 
энергосистемы. И даже при наличии работаю-
щих электростанций без распределительных 
устройств проблем не избежать. А работа 
теплоэлектростанций затрудняется еще и 
тем, что есть проблема с топливом: не хватает 
и угля, и мазута.

— А что скажете про атомные и ги-
дроэлектростанции? По ним же удары 
не наносятся. 

— Постепенно и АЭС перейдут в аварий-
ный режим, и если такая работа будет про-
должаться, будут отключены. А ГЭС зависят от 
уровня воды, что тоже нельзя гарантировать 
в нынешних условиях. Сейчас мы видим, что 
они уже перешли от экономии в ночное время к 
экономии в течение дня. Веерные отключения 
будут все более веерными и частыми.

Владимир МИХАЙЛОВ.
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«Уважаемый го-
сподин Президент!.. Чтобы скорее 

завершить ликвидацию опасного конфликта 
для дела мира, чтобы дать уверенность всем 
народам, жаждущим мира, чтобы успокоить 
народ Америки, который, как я уверен, так же 
хочет мира, как этого хотят народы Советского 
Союза, Советское правительство в дополнение 
к уже ранее данным указаниям о прекращении 
дальнейших работ на строительных площадках 
для размещения оружия отдало новое рас-
поряжение о демонтаже вооружения, которое 
Вы называете наступательным, упаковке его и 
возвращении его в Советский Союз...»

Послание первого секретаря ЦК КПСС, 
председателя Совета министров СССР Никиты 
Сергеевича Хрущева президенту США Джону 
Кеннеди прозвучало по Всесоюзному радио 
в исполнении диктора Юрия Левитана около 
четырех часов дня по московскому времени 
28 октября 1962 года. Этот день считается фи-
нальной точкой событий, вошедших в историю 
как Карибский кризис. 

Открылся же сей ящик Пандоры за 12 дней 
до этого, 16 октября, когда разведка доложила 
президенту Кеннеди результаты расшифровки 
фотоснимков территории Кубы, сделанных на-
кануне высотным самолетом-разведчиком У-2. 
Снимки доказывали: на острове полным ходом 
идет сооружение стартовых площадок для со-
ветских баллистических ракет.

Поставки советского оружия на Кубу на-
чались уже в 1960 году. Сначала они шли через 
Чехословакию, а потом и напрямую. Передава-
лись стрелковое оружие, танки, артиллерия, 
в том числе зенитные пушки. Было передано 
также несколько учебных МиГов. 

В общем, к моменту, когда американцы 
предприняли попытку силового возврата Га-
ваны в прежнюю гавань — речь идет об опера-
ции в бухте Кочинос (17–20 апреля 1961 года), 
— Кубинская революция уже была далеко не 
беззащитна. Тем не менее шансы кастровцев 
на победу в этом противостоянии в Москве 
оценивались очень невысоко. 

В Вашингтоне уверяли, что на остров вы-
садились исключительно кубинские эмигранты. 
Что, в принципе, соответствовало действитель-
ности — с той поправкой, что операция была 
организована, подготовлена и осуществлена 
американской разведкой. Но Хрущев не по-
верил. Он был уверен, что это не более чем 
дипломатическая дымовая завеса, что в боевых 
действиях участвуют непосредственно амери-
канские войска.

«Настроение у него упало, никаких ил-
люзий он не питал, считал, что Кастро против 
американцев не устоять, — рассказывал сын 
советского лидера. — Несмотря на пессимизм 
отца, я втайне надеялся: вдруг произойдет чудо, 
кубинцы выстоят».

И чудо случилось: «Прошли часы. Прошли 
сутки. Кастро держался. Более того, он посте-
пенно захватывал инициативу в свои руки. Приш-
ли первые ободряющие сообщения: десант 
захлебнулся в момент высадки, кубинцы успели 
подтянуть танки... Наконец на третий день, 20-го 
числа, пришла радостная весть. Гаванское радио 
в 3 часа 15 минут утра сообщило, что наемники 
разгромлены, народ победил!»

Собственно, с чисто военной точки зре-
ния операция была изначально обречена на 
провал: как ни слаба была революционная 
армия, силы атакующих она все-таки намного 
превосходила. Но расчет американцев был не 
столько военным, сколько политическим. План 
организаторов операции предполагал, что она 
станет детонатором взрыва, что население и 
армия встретят десантировавшихся как осво-
бодителей, перейдут на их сторону. «Однако 
расчет на восстание на острове не оправдался, 
— констатирует Сергей Хрущев. — Весь народ 
поднялся на борьбу с «освободителями».

Тем не менее эйфории у Хрущева не было. 
Он прекрасно понимал, что «бородач» не по-
бедил, а всего лишь получил передышку, что 
Соединенные Штаты не отказались от намере-
ния вернуть себе Кубу. И что допустить такое 
Советский Союз уже не может.

«С точки зрения геополитики Куба в 1961 
году стала для СССР тем, чем был Западный 
Берлин для США: бесполезный клочок земли, 
глубоко вклинившийся во враждебную терри-
торию, — объяснял Сергей Хрущев. — Но если 
его не защитить, то потеряешь лицо».

«Шаг на грани авантюры»

Противоборство между двумя сверх-
державами имело множество измерений. Но 
важнейшим на тот момент противоречием в 
их отношениях было несовпадение взглядов 
на смену политических режимов. Ситуация 
была тогда диаметрально противоположной 
нынешней. На защите традиционных полити-
ческих ценностей стоял Вашингтон, а Москва 
считала революцию, тем более революцию, 
вырывавшую страну из того, что тогда называ-
лось Pax Americana, из «Американского мира», 
делом правильным и прогрессивным.

«Он считал, что в такой основе наших от-
ношений должен лежать, как он говорил мне 
в Вене, статус-кво, — рассказывал Хрущев о 
своих расхождениях с Кеннеди. — Мы тоже 
стояли на позициях статус-кво... Дело заклю-
чалось в том, что понимание этого статус-кво у 
нас различалось. Я, например, считал: статус-

кво распространяется только на нерушимость 
границ при военном вмешательстве одного 
государства в дела другого. А президент Кен-
неди распространял статус-кво и на внутренние 
порядки в каждом государстве».

Собственно, в основе Карибского кризиса 
лежит как раз этот мировоззренческий спор. «На 
каком основании американское руководство 
считает, что кубинцы должны решать свои вну-
тренние дела не по собственному усмотрению, 
а по усмотрению Вашингтона? — выговаривал 
Джону Кеннеди министр иностранных дел СССР 
Андрей Громыко (согласно воспоминаниям по-
следнего). — Всякие заявления, в том смысле, 
что Куба будто бы представляет угрозу для 
безопасности США, необоснованны. Доста-
точно лишь сравнить размеры и ресурсы этих 
двух стран».

Эта беседа состоялась в Овальном зале 
Белого дома 18 октября 1962 года, то есть когда 
Карибский кризис был уже в самом разгаре. 
«Возле Кеннеди на столе лежала какая-то папка, 
— вспоминал Громыко. — Дотошные журнали-
сты утверждают, что в ней якобы находились 
фотографии советских ракет на Кубе... Но в 
течение всей нашей беседы президент эту папку 
не открывал и ящиков стола не выдвигал... Если 
бы президент в открытую заговорил о ракетах, я 
с готовностью ответил бы ему, как об этом было 
условлено еще в Москве: «Господин президент, 
Советский Союз доставил на Кубу небольшое 
количество ракет оборонительного характера. 
Никому и никогда они не будут угрожать».

На тот момент на Кубу было доставлено 
36 баллистических ракет Р-12. Кроме того, в 
пути находились еще 24 типа Р-14. Всего на 
Острове свободы планировалось разместить 
60 ракет средней дальности. Все ядерные за-
ряды уже были на месте: около 100 одномега-
тонных боеголовок для баллистических ракет, 
80 14-килотонных боезарядов для фронтовых 
крылатых ракет, 12 двухкилотонных боеголовок 
для тактических ракетных комплексов «Луна» и 
восемь 12-килотонных атомных авиабомб. 

Максимальная дальность полета Р-12 
2080 километров, Р-14 — 4500 километров. 
Для справки: расстояние от Гаваны до Вашинг-
тона по прямой 1827 километров, от Гаваны до 
Нью-Йорка — 2109, до Чикаго — 2143, до Лос-
Анджелеса — 3687. То есть в зоне обстрела раз-
мещаемых на Кубе советских баллистических 
ракет находилась большая часть территории 
Соединенных Штатов.

Тем не менее в своих мемуарах Никита 
Хрущев твердо стоял на том, что у него и в 
мыслях не было дразнить американцев, под-
кладывать им свинью. Категорически отрицал 
он и намерение выровнять ракетами на Кубе 
стратегический баланс, ответить на размеще-
ние американских ракет вблизи от советских 
границ. Главной и единственной целью, по его 
словам, была защита Острова свободы от аме-
риканской агрессии. 

Исключать то, что присутствовал в расчетах 
Никиты Сергеевича и иной, более дальний при-
цел во всех смыслах этого слова, разумеется, 
нельзя. Но угроза для Кубы и правда была не-
шуточной. Советское руководство знало о раз-
работанном ЦРУ и утвержденном Кеннеди в ноя-
бре 1961 года «Кубинском проекте», известном 
также как операция «Мангуст». Конечной целью 
«Мангуста» была смена власти на острове.

«На Кубе со дня на день ожидали нового 
вторжения уже не просто эмигрантов, а регу-
лярной армии США, — писал о том времени сын 
советского лидера. — Об этом предупредил отца 
во время их прошлогодней встречи в сентябре 
президент Кубы Освальдо Дортикос Торрадо, о 
том же докладывала и советская разведка».

По словам самого Хрущева, ситуация на 
Кубе и вокруг нее была тогда главной его го-
ловной болью: «Мой мозг неотвязно сверлила 
мысль: что будет с Кубой? Кубу мы потеряем! 
Это был бы большой удар по марксистско-
ленинскому учению, и это отбросит нас от ла-
тиноамериканских стран, понизит наш престиж. 
И как на нас потом будут смотреть? Советский 
Союз — такая мощная держава, а ничего не смог 
сделать, кроме пустых заявлений... 

Надо было что-то придумать. Что?.. Есте-
ственно, сразу напрашивалось такое решение: 
США окружили Советский Союз своими базами, 
расположили вокруг нас ракеты. Мы знали, что 
ракетные войска США стоят в Турции и Италии, 
а про Западную Германию и говорить нечего!.. 
Они нас окружили военно-воздушными базами, 
и их самолеты находятся на расстоянии радиуса 
действия от наших жизненных промышлен-
ных и государственных центров. А самолеты 
эти вооружены атомными бомбами. Нельзя ли 
противопоставить им то же самое?»

И после недолгих размышлений Хрущев 
решил: можно! Правда, честно предупредил 
соратников, что игра эта крайне рискованная: 
«Я даже так заявил, что этот шаг, если грубо 
сформулировать, стоит на грани авантюры. 

Авантюризм заключается в том, что мы, желая 
спасти Кубу, сами можем ввязаться в тяжелей-
шую, невиданнейшую ракетно-ядерную войну. 
Этого надо всеми силами избежать...»

Тем не менее соратники беспрекословно 
одобрили предложение. Возражавших не было. 
4 июня 1962 года Президиум ЦК утвердил план 
операции под кодовым названием «Анадырь». 
«Его выбрали с целью дезинформации: река 
Анадырь протекает на Чукотке, вот пусть те, до 
кого может дойти эта информация, думают, что 
речь идет об установке ракет где-то по сосед-
ству с Аляской», — объяснял Сергей Хрущев.

Единодушный одобрямс нижестоящих чле-
нов советского ареопага в первую очередь, 
конечно, объясняется особенностями и тради-
циями национальной политики. С тем, кто на-
ходится на вершине вертикали власти, спорить 
у нас не принято. Но были у этого решения и 
рациональные мотивы.

Во-первых, за плечами был опыт Берлин-
ского кризиса 1961 года, из которого СССР вы-
шел победителем: несмотря на раздававшиеся 
из Вашингтона грозные предупреждения, Шта-
ты в итоге «проглотили» разделение города 
стеной. Руководители партии и правительства 
почувствовали в Кеннеди слабака, пасующего 
при повышении ставок.

Сергей Хрущев, правда, энергично опро-
вергает, что отец когда-либо придерживался 
такого мнения. Но сам же рассказывал о не-
доумении, с которым Никита Сергеевич взирал 
на развитие событий во время операции в бухте 
Кочинос: «Отец все еще ожидал сообщения о 
высадке американских морских пехотинцев, 
массовой бомбардировке острова. Он считал: 

раз президент решился на такую акцию, он не 
остановится на половине пути. Но американ-
цы сохраняли нейтралитет. Вечером во время 
прогулки отец с облегчением произнес: «Не 
понимаю Кеннеди. Что ему, решительности 
не хватает?»

Во-вторых, СССР находился в зените 
своего военного, государственного и научно-
технического могущества. Стоит напомнить, 
что за полтора года до финальной фазы кризи-
са Советский Союз открыл эру пилотируемой 
космонавтики. А за год до того, в октябре 
1961-го, на Новой Земле была испытана зна-
менитая «Кузькина мать» — термоядерная 
авиабомба, являющаяся самым мощным при-
веденным в действие взрывным устройством 
за всю историю человечества (58,6 мегатонны 
в тротиловом эквиваленте).

В общем, настроения, царившие в Москве, 
были где-то схожи с описанными в знаменитом 
ветхозаветном псалме: «Кого убоюсь?» Осно-
вания вновь сыграть на повышение вроде бы 
были. Но расчеты оказались неверны.

За полчаса до войны

Хрущев, во-первых, не учел, что Куба, до 
которой от Америки рукой подать (ширина про-
лива, отделяющего остров от США, в самом 
узком месте составляет 150 километров), зна-
чит для американцев несколько больше, мягко 
говоря, чем далекий Берлин.

Во-вторых, американцы знали о советских 
ядерных программах гораздо больше, чем об 
этом подозревали в Москве. Основным источ-
ником информации был для них Олег Пеньков-
ский, полковник Главного разведывательного 
управления Генштаба ВС СССР и одновременно 
агент американской и британской разведок.

«Он регулярно информировал ЦРУ о со-
ветском ракетном потенциале, — рассказывал 
Сергей Хрущев. — Отец напрасно рассчитывал, 
что его рассуждения о невероятной советской 
мощи продолжают вводить Белый дом в заблуж-
дение... Информация, полученная как от Пень-
ковского, так и из других источников, позволила 

ЦРУ подсчитать соотношение ракетно-ядерных 
сил на 1962 год — 18:1 в пользу США...

Квинтэссенцией сведений, полученных 
от Пеньковского, было то, что советская ра-
кетная программа развивается совсем не так 
успешно, как предполагалось на Западе, что 
Советский Союз не имеет достаточного ко-
личества межконтинентальных ракет, а пока 
располагает в основном ракетами средней 
дальности. Передал он американцам их тех-
нические характеристики и даже инструкции 
по эксплуатации».

Американцы, в частности, были в курсе 
конструктивного недостатка тогдашних основ-
ных советских баллистических ракет: и Р-12, 
и Р-14, и Р-16 (межконтинентальная ракета) 
заправлялись агрессивными, разъедавшими 
металл компонентами, поэтому заправка осу-
ществлялась непосредственном перед пуском. 
Это называлось приведением ракет в часовую 
готовность. Если пуска не было, через несколько 
дней ракеты приходили в негодность и подлежа-
ли отправке на завод для восстановления.

Словом, сомнений в победе над СССР в 
случае обмена ядерными ударами у американ-
цев не было. Вопрос был лишь в цене победы. 
Такая война стоила бы Соединенным Штатам 
многие миллионы человеческих жизней. По экс-
пертным оценкам, счет жертвам мог дойти до 
80 миллионов (все население США составляло 
тогда 180 миллионов человек). Кеннеди считал 
эту цену недопустимо высокой. «Но честь США 
он ценил выше», — писал Сергей Хрущев.

С момента обнаружения советских ракет 
на Кубе американские военные настаивали 
на немедленном авиаударе. Согласно плану, 
представленному начштаба ВВС генералом 
Кертисом Лемеем, первая волна бомбардиро-
вок предусматривала более пятисот самолето-
вылетов. Целью номер один были стартовые 
позиции баллистических ракет. Но предпола-
галось уничтожить также аэродромы, зенит-
ные батареи, порты, артиллерийские базы — в 
общем, все мало-мальски значимые, с точки 
зрения американцев, советские и кубинские 
военные объекты.

На вопрос Кеннеди, как могут ответить на 
это русские, Лемей уверенно заявил: «Никак! 
Не посмеют». Однако у президента было другое 
мнение: «После всех своих заявлений они не 
могут сидеть сложа руки и смотреть на то, как 
мы овладеваем их ракетами и убиваем немало 
русских». В тот раз президент не санкциониро-
вал авиавторжение: для начала было решено 
ограничиться морской блокадой острова.

СССР не решился прорывать линию «каран-
тина»: 24 октября судам, перевозившим оружие, 
было приказано отойти на безопасное рас-
стояние, лечь в дрейф и ожидать дальнейших 
распоряжений. Но своей кульминации кризис 
достиг тремя днями позже. Субботним вечером 
27 октября брат президента Роберт Кеннеди, за-
нимавший пост министра юстиции, пригласил к 
себе советского посла Анатолия Добрынина.

Встреча началась в 19.45, когда в Москве 
уже было раннее воскресное утро. Согласно 
воспоминаниям, оставленным Робертом Кен-
неди, Добрынину было сказано следующее: 
«Советский Союз тайно соорудил на Кубе ра-
кетные базы, провозглашая в то же время, и пу-
блично, и частным образом, что этого никогда 
не будет. Нам необходимо получить обещание, 
не позже завтрашнего дня, что базы эти будут 
ликвидированы. Я не предъявляю ультиматума, 
я просто констатирую факт. Советы должны 
понять, что если эти базы не снесут, то снесем 
их мы... Время истекает. Остается всего лишь 
несколько часов».

В качестве ответного жеста американцы 
обещали не вторгаться на Кубу — не давая, 
впрочем, никаких письменных гарантий. Кроме 
того, Кеннеди согласился убрать нацеленные 
на СССР ракеты средней дальности из Турции 
и Италии. Правда, не сразу, а вскоре после 
окончания кризиса.

Каким был ответ — известно. Менее из-
вестно, что в не меньшей степени, чем неуль-
тиматум американцев, на позицию Хрущева 
повлияло полученное им в тот же день, в вос-
кресенье, 28 октября, послание Фиделя Ка-
стро, в котором обожаемый советским лидером 
«бородач» предложил советским друзьям не 
дожидаться американской атаки, а первыми 
нанести по империалистам ракетно-ядерный 
удар — дабы навсегда избавить себя и мир от 
подобной опасности.

«Когда нам это прочитали, мы, сидя в мол-
чании, долго смотрели друг на друга, — рас-
сказывал Хрущев о своих ощущениях. — Тут 
стало ясно, что Фидель совершенно не понял 
нашей цели».

На самом деле реакция Никиты Сергее-
вича была намного более бурной. В описании 
сына она выглядела так: «Это безумие, — не 
успокаивался отец. — Мы же поставили там 
ракеты, чтобы предотвратить нападение на 
остров, сохранить Кубу, защитить социализм, 
а он не только сам собирается погибнуть, но и 
нас тащит за собой».

Согласно воспоминаниям Сергея Никитови-
ча, именно после письма Кастро Хрущев сделал 
окончательный выбор: «Если до этого момента 
какие-то сомнения в своевременности, правиль-
ности решения о выводе ракет еще могли за-
красться в голову отца, то сейчас они полностью 
отпали. «Выводить, и как можно быстрее. Пока 
не поздно. Пока не случилось беды».

Эвакуация ракет началась 5 ноября и заня-
ла 4 дня. Вслед за ракетами были вывезены все 
ядерные боезаряды, оборудование стартовых 
площадок и реактивные бомбардировщики 
Ил-28. Остальное советское оружие, доставлен-
ное в ходе операции «Анадырь» (истребители 
МиГ, танки и бронетранспортеры, артиллерия, 
зенитные, тактические, крылатые и противо-
корабельные ракеты), осталось на острове. В 
Москве его считали сугубо оборонительным, 
и в Вашингтоне с этим не спорили.

Американцы тоже сдержали слово. Мор-
ская блокада была снята 20 ноября. Через не-
сколько месяцев Турцию и Италию покинули 
размещенные там американские ракеты сред-
ней дальности. Попыток военной интервенции 
на Кубу больше не предпринималось.

Кто в итоге остался в большем выигрыше? 
Споры об этом идут до сих пор. Вариант от-
вета «выиграли все, выиграло человечество, 
выиграл мир» кажется их участникам слишком 
банальным. Впрочем, бог с ними, с этими де-
батами. Куда больше интересует другой во-
прос: какие уроки извлекло из этой истории 
нынешнее поколение мировых политиков? 
Тем более важный, что параллели с нынешним 
кризисом прослеживаются, что называется, 
невооруженным глазом.

Научил ли их вообще чему-нибудь этот опыт 
или прав Василий Ключевский в своей пессими-
стичной сентенции: «История не учительница, а 
надзирательница: она ничему не учит, а только 
наказывает за незнание уроков»? Ответа пока 
нет. Но очень скоро мы его получим.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

БЕЗДНА
КарибскаяКарибская

60 
лет назад в летописи 
мировой цивилизации 
могла появиться запись, 

аналогичная концовке щедринской 
«Истории одного города»: «Исто-
рия прекратила течение свое». Не 
совсем понятно только, кто бы это 
сделал. 60 лет назад человечество 
в лице двух мировых сверхдержав 
подошло к краю пропасти и, вгля-
девшись в бездну, отпрянуло. 60 
лет назад разразился Карибский 
кризис.

Как мир докатился 
до ядерной войны 
и откатился назад

Эсминец ВМС США «Бэрри» 
(на переднем плане) 
и американские патрульные 
самолеты «инспектируют» турбоход 
«Металлург Аносов» — одно из 
восьми судов, осуществлявших 
«ракетную» эвакуацию. Снимок 
сделан 10 ноября 1962 года.

Никита Хрущев 
и Джон Кеннеди 
во время саммита 
в Вене, 
4 июня 1961 года.

Макет-памятник 
Р-12 в Гаване.
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Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» (ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; КПП 770401001; 
почтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; телефон: 
8(495)1337554) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «РЕНТЭКСПОРТ» (ОГРН 1165074050481, 
ИНН 5074054271, юридический адрес: 142153, Московская область, г.Подольск, Новогородово дер., д. 8 
вблизи деревни, здание Технопарка складской комплекс 8, оф. 59); признано банкротом Решением Ар-
битражного суда Московской области от 07.09.2021г. по делу №А41-78510/20, конкурсным управляющим 
утвержден Ковалёв Игорь Владимирович (ИНН 402801304929, СНИЛС 020-863-067-24), член ПАУ ЦФО 
(ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, этаж 1, ком. 85, адрес для направ-
ления корреспонденции конкурсному управляющему: 119454, г. Москва, а/я 37), являющегося предметом залога 
ПАО «МЕТКОМБАНК», проводимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №152 от 20.08.2022 г. 
(сообщение №34010040756), признаны несостоявшимися по причине отсутствия заявок. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина Викторовна, по-
чтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12135; адрес 
электронной почты: konsau.p@gmail.com; тел./факс: 
+7(391)290-00-16, сообщает о проведении повторных 
открытых торгов в форме аукциона по продаже иму-
щества Общества с ограниченной ответственностью 
«Первое ипотечное коллекторское агентство» (далее 
по тексту ООО «ПИКА») в электронной форме на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), которые состоятся 02 декабря 2022 г. 
в 10 часов 00 мин. (время московское). Предметом 
торгов является следующее имущество: Лот № 4 — 
Право требования к Долгополову Алексею Сергеевичу 
(ИНН 732808377056), в размере 381 260 355, 21 руб. 
Начальная цена продажи Лота № 4 — 343 134 319,69 
руб. (без НДС).

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 10 (десять) процентов от началь-
ной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40701810538000009788 
в ПАО «Сбербанк» г. Москва, БИК 044525225, 
к/сч 30101810400000000225. Получатель: ООО «ПИКА» 
ИНН 7702649896, КПП 773301001.

Ознакомление с необходимой информацией, до-
кументами и характеристиками имущества осущест-
вляется с 24.10.2022 по 28.11.2022 (включительно), в 
рабочие дни с 09.00 до 17.00 (время местное), по адре-
су: г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 24.10.2022 до 23 час. 
59 мин. 28.11.2022 по московскому времени.

Шаг торгов составляет — 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следую-
щие сведения: фирменное наименование (наименова-
ние), сведения об организационно-правовой форме, о 
месте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или за-
свидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для юридического лица), выписка из 
ЕГРИП или засвидетельствованная в нотариальном 
порядке копия такой выписки (для индивидуального 
предпринимателя), копии документов, удостоверяю-
щих личность (для физического лица), надлежащим 
образом заверенный перевод на русский язык доку-
ментов о государственной регистрации юридического 
лица или государственной регистрации физического 
лица в качестве индивидуального предпринимателя 
в соответствии с законодательством соответству-
ющего государства (для иностранного лица); копии 
документов, подтверждающих полномочия лица на 
осуществление действий от имени заявителя, а также 
иные сведения в соответствии с положениями ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 

МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

В случае если в период проведения торгов по про-
даже прав требования и до передачи права требования 
Покупателю должником будет произведено частичное 
погашение задолженности, размер права требования, 
являющегося предметом торгов и его цена, определен-
ная по результатам торгов, уменьшается Продавцом 
в одностороннем порядке пропорционально размеру 
удовлетворённого требования. Разница между факти-
ческой стоимостью уступаемого права и произведенной 
оплатой подлежит возврату Покупателю.

В случае, если в период проведения торгов долж-
ником произведено полное погашение задолженности, 
входящей в состав уступаемых прав требований, или 
будут выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном 
объеме, торги прекращаются, задаток возвращается, 
поступившие заявки отклоняются.

Если после завершения торгов и определения по-
бедителя торгов будет установлено, что должником 
произведено полное погашение задолженности, вхо-
дящей в состав уступаемых прав требований, или будут 
выявлены обстоятельства, влекущие прекращение 
обязательств должника перед Продавцом в полном объ-
еме, то победителю торгов будет отказано в заключении 
договора купли-продажи. Внесенный победителем 
торгов задаток подлежит возврату.

В случае заключения договора с Победителем торгов 
и до передачи права требования произойдет событие, 
прекращающие уступаемые обязательства Должника 
перед Покупателем, в том числе такие как полное по-
гашение задолженности, договор подлежит растор-
жению путем уведомления Покупателя об отказе от 
договора (исполнения договора) в сроке и порядке, 
определенном в Договоре. В указанном случае задаток 
и сумма оплаты за уступаемое право требования воз-
вращается Покупателю.

К участию в торгах допускаются лица, предста-
вившие надлежащим образом оформленные заявку 
на участие в торгах и необходимые документы, со-
держащие достоверные сведения, и обеспечившие 
поступление задатка на указанный в сообщении счет 
на дату составления протокола об определении участ-
ников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения тор-
гов, который размещается на электронной площадке.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, 
за исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридцати) 
дней со дня заключения договора купли-продажи иму-
щества оплатить стоимость приобретенного имущества 
(за вычетом внесенного задатка) путем перечисле-
ния денежных средств по следующим реквизитам: 
р/сч 40702810800010003422 в АКБ «Пересвет» (ПАО), 
к/сч № 30101810145250000275, БИК 044525275. Полу-
чатель: ООО «ПИКА» ИНН 7702649896, КПП 773301001.

Торги № 2597-ОАОФ, проводившиеся на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричевского, 
д.5, к.1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, КПП 773301001, 
ОГРН 1077759105357; Конкурсное производство вве-
дено Решением Арбитражного суда города Москвы 
от 13.09.2019 по делу №А 40-315071/2018; Конкурс-
ный управляющий Холбнева Екатерина Викторовна: 
ИНН 246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация СРО «ЦААУ»: 
ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 119017, 
г. Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, ИНН 2463200346), 
почтовый адрес: 660041, г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: kau.ooo@mail.ru; тел./факс: 
+7(391) 256–22-26, сообщает о проведении повторных торгов по продаже имущества Акционерного общества 
«Ремонтно-Эксплуатационное управление». Открытые торги в форме аукциона проводятся в электронной форме 
на электронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru) 02 декабря 2022 г. в 10 часов 00 мин. 
(время московское). Предметом торгов является следующее имущество:

Победителем торгов признается участник, предло-
живший в ходе торгов наиболее высокую цену.

Задаток в размере 20 (двадцать) процентов от началь-
ной цены продажи лота должен быть перечислен в срок 
не позднее даты и времени окончания приема заявок по 
следующим реквизитам: р/сч 40702810500040000876 в 
ПАО Банк ВТБ г. Москва, к/сч № 30101810700000000187, 
БИК 044525187. Получатель АО «РЭУ» ИНН 7714783092, 
КПП 770401001.

Ознакомление с необходимой информацией, доку-
ментами и характеристиками имущества осуществляется 
с 24.10.2022 по 28.11.2022 (включительно), в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00 (время местное), по адресам: г. Москва, 
Хорошевское шоссе, д. 32, стр. 3 или г. Красноярск, 
ул. Телевизорная, д. 1, стр. 7, пом. 8.

Подача заявок на участие в торгах с приложением 
необходимых документов осуществляется на элек-
тронной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru) с 00 час. 00 мин. 24.10.2022 до 23 час. 
59 мин. 28.11.2022 по московскому времени.

Шаг торгов составляет – 5 (пять) процентов от на-
чальной цены продажи лота.

Подробная информация о характеристиках и стоимо-
сти имущества предоставляется заинтересованным в 
приобретении имущества лицам на электронную почту 
при направлении запроса о предоставлении такой ин-
формации на электронную почту организатора торгов.

Ознакомление с проектами договора о задатке и до-
говора купли-продажи осуществляется на электронной 
торговой площадке.

Заявка на участие в торгах оформляется в форме 
электронного документа и должна содержать следующие 
сведения: фирменное наименование (наименование), 
сведения об организационно-правовой форме, о ме-
сте нахождения, почтовый адрес (для юридического 
лица), фамилию, имя, отчество, паспортные данные, 
сведения о месте жительства (для физического лица), 
номер контактного телефона, адрес электронной почты, 
сведения о наличии или об отсутствии заинтересован-
ности заявителя по отношению к должнику, кредито-
рам, арбитражному управляющему и о характере этой 
заинтересованности, сведения об участии в капитале 
заявителя арбитражного управляющего, а также све-
дения о заявителе, саморегулируемой организации 
арбитражных управляющих, членом или руководителем 
которой является арбитражный управляющий; а так-
же иные сведения в соответствии с положениями ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, Приказа 
МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента проведения 
открытых торгов в электронной форме, утвержденного 
ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К заявке на участие в торгах должны прилагаться 
следующие документы: выписка из ЕГРЮЛ или засви-
детельствованная в нотариальном порядке копия такой 
выписки (для юридического лица), выписка из ЕГРИП или 
засвидетельствованная в нотариальном порядке копия 
такой выписки (для индивидуального предпринимате-
ля), копии документов, удостоверяющих личность (для 
физического лица), надлежащим образом заверенный 

перевод на русский язык документов о государственной 
регистрации юридического лица или государственной 
регистрации физического лица в качестве индивидуаль-
ного предпринимателя в соответствии с законодатель-
ством соответствующего государства (для иностранного 
лица); копии документов, подтверждающих полномочия 
лица на осуществление действий от имени заявителя, 
а также иные сведения в соответствии с положениями 
ФЗ «О несостоятельности (банкротстве)» №127-ФЗ, 
Приказа МЭР РФ от 23.07.2015 г. № 495, Регламента 
проведения открытых торгов в электронной форме, 
утвержденного ООО «ПРОМ-Консалтинг».

К участию в торгах допускаются лица, представившие 
надлежащим образом оформленные заявку на участие в 
торгах и необходимые документы, содержащие досто-
верные сведения, и обеспечившие поступление задатка 
на указанный в сообщении счет на дату составления 
протокола об определении участников торгов.

По итогам проведения торгов организатор торгов 
утверждает протокол о результатах проведения тор-
гов, который размещается на электронной площадке, 
а также в течение 2-х рабочих дней с даты его подпи-
сания направляется победителю торгов и конкурсному 
управляющему.

В течение 5-ти дней с даты подписания протокола 
о результатах торгов конкурсный управляющий на-
правляет победителю торгов предложение заключить 
договор купли-продажи имущества. В случае отказа 
или уклонения победителя торгов от подписания дан-
ного договора в течение 5-ти дней с даты получения 
указанного предложения конкурсного управляющего 
внесенный задаток ему не возвращается, и конкурсный 
управляющий вправе предложить заключить договор 
купли-продажи имущества участнику торгов, которым 
предложена наиболее высокая цена по сравнению с 
ценой, предложенной другими участниками торгов, за 
исключением победителя торгов.

Победитель торгов обязан в течение 30 (тридца-
ти) дней со дня заключения договора купли-продажи 
имущества оплатить стоимость приобретенного 
имущества (за вычетом внесенного задатка) пу-
тем перечисления денежных средств по следующим 
реквизитам: р/сч40502810200010003707 в ООО 
«Универсальный фондовый банк», БИК 044525488, 
к/сч 30101810945250000488. Получатель АО «РЭУ» 
ИНН 7714783092, КПП 770401001.

Торги № 2594-ОАОФ, проводившиеся на электрон-
ной торговой площадке ООО «ПРОМ-Консалтинг» 
(promkonsalt.ru), признаны несостоявшимися в связи 
с отсутствием заявок на участие.

АО «РЭУ»: 119021, г. Москва, пр. Комсомольский, д. 18, 
корп. 3, ИНН 7714783092, ОГРН 1097746358412; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитражного суда 
города Москвы от 23.09.2015 по делу № А40-55638/14; 
Конкурсный управляющий Кацер Евгений Игоревич: 
ИНН 246200601836, СНИЛС 029-733-192 70, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12161; НП СРО АУ «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 
1077799003435, ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, 
Варшавское шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.
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Лот  Наименование имущества Начальная 
№  цена продажи 
  (руб.) без НДС

886 Автомобиль TOYOTA HIACE микроавтобус, 1994 г.в. (г. Хабаровск) 372 966,10

1100
 Транспортное средство Ford Форд “Фокус” 

 (тип ТС: Легковой), гос. №  с 778 ер 197, 2010 г. 
 в., VIN Х9FНХХЕЕDНАВ22982 (г. Москва) 

400 194,90

1101 УРАЛ-555710 КС3574, 1992 г.в., VIN XIP555700N0032551 (г. Москва) 405 000,00
1102 Кабелетрассотечеискатель ТЭК-120ТУЗ (г. Санкт-Петербург) 91 453,73
1103 Циклон ЦН-15-500х2УП (г. Чита) 124 443,00

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника можно в электронном 
виде на адрес grishakova@mk.ru или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.
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Андрей ЯХОНТОВ

Какие раньше были 
деньги

На день мне, школьнику, давали восемь-
десят три копейки: семьдесят на бутерброд 
с сыром, три — на чай, гривенник на проезд 
в автобусе: туда и обратно. Изредка обла-
мывались еще двадцать две — на ромовую 
бабу. Сверх того на неделю полагалось две 
копейки — на случай, если придется срочно, 
при внезапной необходимости, звонить из 
телефона-автомата.

Старик

Играли в прятки… В детстве... Знаешь, 
внучок, что самое важное во время игры в 
прятки? Ты нужен. Тебя ищут… А теперь не 
нужен никому...

Гордость отца

Что меня радует и чем горжусь: дети 
всегда кушали, выбирали то, что приго-
товил я, а не то, что стряпала их мамаша-
прошмандовка.

Перед потопом

Конечно, признание «после нас хоть по-
топ» звучит грубо. Но у большинства людей 
отыщем вариант именно такой психологии. 
Человек, даже самый обязательный, мечтает 
стать свободным. В том числе от самого 
себя. И если он эту свободу обрел, может 
ничего не делать, ни за что не отвечать. 
Везет, например, шофер полный грузовик 
кирпича, кое-как уложенного в кузове, на 
ухабах грузовик трясет, кирпич сыплется 
за борт, а шофер продолжает рулить, не 
надо ему ни о чем хлопотать, заботиться 
— ни о сохранности груза, ни об отчетно-
сти, не надо вылезать и подбирать упавший 
стройматериал.

Уезжаете, скажем, из гостиничного 
номера, и разве не посещает счастливое 
сознание: бросить все так, как есть, и даже 
слегка напакостить — насорить, плюнуть 
на пол, почистить ботинки занавеской — 
ведь вам сюда не возвращаться, а те, кто 
приедет, перетопчутся, справятся с насвиня-
ченностью, да они и знать не будут о вашем 
свинстве. 

Тогда с какой стати, почему, покидая 
мир, должны хлопотать о тех, кто будет 
после?

Пёс

Я пошел к ветеринару, чтобы выяснить: 
почему мой пес все время спит. Этот вопрос 
меня очень волновал. Как можно столько 
спать? Целыми днями. Ветеринар сказал: «А 
что ему еще делать?» С тех пор я стал менее 
требователен к окружающим. Кто что может 
— тот то и делает. Кому что дано и написано 
от природы, то и выполняет.

Кот

Утром пропал кот. А соседский пес зали-
вается. Вечером приходит сосед: «Ваш кот на 
нашем дереве». Я говорю: «Он с утра там си-
дит». Сосед насупился: «Вы должны понять. 
У моего Тузика так мало развлечений».

Финансист

Деньги надо либо тратить не считая, 
либо не тратить. Пересчитывание для них 
унизительно. Едва начнешь пересчитывать, 
они обижаются, а то и пугаются, что пустишь 
их в расход, и убегают к другому, более уме-
лому, хитрому и уважительному хозяину.

Такая, как все

Я жила как удобнее, все так живут. По-
кажи, кто живет иначе. Все устраиваются, 
чтоб меньше хлопот. Я такая, как все. Дома 
— муж, на работе — любовник. Все понятно, 
просто, привычно. И заранее, на много не-
дель известно, что будет. Скучно? Немного 
скучно. Но — спокойно.

Замужество

Какое право имеете судить меня? Я влю-
билась в него, когда мне было 15 лет. Он меня 
«поимел» по случаю, в пьяном угаре, и ушел 
к другой своей жучке. Я резала себе вены. 
По-настоящему, а не для того, чтобы его ис-
пугать. Меня откачали. Потом родила… Но и 
ребенка, и вскрытые вены он не простил. Я 
вымаливала прощение. И он смилостивился, 
женился на мне. Не любя.

Старые вещи

Вы ходили в школу? Это было вчера. В 
крайнем случае — позавчера. В институт? 
Ну вот же, совсем недавно… Время летит 
стремительно… Не успеешь оглянуться, пора 
подбивать бабки. Что и делаю. У меня сохра-
нилась рубашка, которую носил в школьные 
годы. Иногда ее напяливаю. Да, тесновата, 
ворот узок и в талии не сходится… Но я лю-
блю старые вещи. Приятно брать их в руки, 
вспоминать… Морская раковина служила 

пепельницей, стояла на письменном столе 
моего отца… Плюшевый медведь подарен 
мамой. Жена не могла понять. Она любила 
все новое. У нее чесались руки выбросить 
старье. И она пыталась избавиться от моих 
любимых предметов. Я не дал их в обиду. 
Она решила выбросить меня самого. Из 
меня и верно сыплется труха. Я рухлядь. 
Но вкупе с моими вещами и моим прошлым 
меня не одолеть.

Распорядок жизни

Мама говорила: «Никогда не буду ста-
рой! Согнутой старушкой». А сейчас говорит: 
«Судьба меня наказывает за эти слова». 
Потому что как раз старенькой и согнутой 
стала. В семь утра включает телевизор на 
полную громкость — и покатилось, это рас-
порядок на целый день.

Любовь любовью, 
а денежки врозь

Мой сын женат на немке. Денежные сче-
та у него и у нее разные. У каждого свой. Но 
это еще ничего. Она устраивает ему скан-
далы, если забывает захлопнуть крышку на 
унитазе. Потому что бактерии, оказывается, 
разлетаются с толчка на много метров в 
стороны. Эта претензия тоже приемлема. 
Но вот он возвращается из командировки, 
суется к ней: «Я соскучился». А она: «Нет, в 
субботу». Как так? Почему? Потому что. По-
тому что свободный день. Он должен ждать 
субботы? Такая у них там любовь.

А где же чувства?

Она не смогла поехать с ним за грани-
цу. Потому что слишком любила театр и не 
хотела бросать сцену. И они тихо-мирно 
разошлись, она вышла замуж за партнера 
по сцене, он женился на давней знакомой 
и уехал в Англию. Теплые человеческие от-
ношения. Милые, всё понимающие люди. Но 
хочу спросить: где любовь? Почему было не 
отказаться от Англии ради любви? И — от 
театра ради любви. Нет, поступили, как удоб-
но каждому. Чем же был их семейный союз? 
Удобным соединением судеб? И, значит, нет 
любви, а есть удобное или неудобное поло-
жение, в которое человек себя ставит?

Пароль

Откуда шрам? Это особая история. Я 
лишь запомнил, что утром, придя домой, 
чтобы взять у жены деньги и расплатиться 
с таксистом, получил вместо червонца удар 
сковородой по башке. И закричал: «Я был 
не там, где ты думаешь!» Истекая кровью, 
спустился вниз, отдал шоферу свои часы, 
он взял их с удовольствием.

Какова была моя радость, когда спустя 
три дня из милиции пришла бумага, в ней 
говорилось: ту ночь я провел в отделении. 
Требовалось уплатить штраф. С гордостью 
я показал бланк жене, она простила меня. 
С тех пор фраза: «Я был не там, где ты ду-
маешь!» стала нашим семейным паролем. 
Если угодно, позывными… 

А еще через неделю вердикт из милиции 
пришел мне на работу. Шеф, хитро улыба-
ясь, спросил: «Угодил в вытрезвитель?» И 
сел сочинять ответ в органы правопорядка: 
«Осужден на общем собрании коллектива, 
лишен премии, отпуск перенесен на де-
кабрь, в очереди на квартиру поставлен на 
последнее место» — меня тем временем 
послал за бутылкой в магазин: должен же я 
был отблагодарить его за эту отписку. 

Мы крепко выпили, я снова угодил в 
лапы стражей порядка. И тут жена мне не 
поверила, что я мог так нажраться с шефом, 
и опять шарахнула меня сковородой. Вот 
откуда шрам.

Сон

Помню, была молодая, живу со све-
кровью. Муж в отъезде. И вот снится, будто 
сплю, а свекровь подошла и ну меня гладить, 
ласкать. Я проснулась и говорю: «Странные 
манеры!» Она отвечает: «Поднимайся, при-
дут гости». Я ей: «Ночь на дворе. Я ника-
ких гостей не приму». Начинают бить часы. 
Четыре утра. И одновременно раздается 
звонок в дверь. Иду, открываю. Стоит жен-
щина — вся в белом, а глаза равнодушные, 
пустые. И, мне показалось, пьяные. Она мне 
говорит, а глядит куда-то в сторону: «Меня 
сюда звали». А я ей: «Никто вас здесь не 
ждет». Она улыбнулась: «Зайду позже». И 
стала по лестнице спускаться. Это уж я по-
том поняла, что сама Смерть приходила. А 
знающие люди объяснили: счастье, что не 
испугалась, иначе бы она вошла.

Иду опять ложиться. Засыпаю. И чув-
ствую: вскарабкался мне на грудь здоро-
венный кот и душит меня, и такая тяжесть… 
И тут вспоминаю, что кота у нас нет, давно 
сбежал. Из последних сил сбрасываю его с 
себя. И опять пробуждаюсь.

Так она на меня гибель насылала. Экс-
трасенсы потом сказали: «Муж твой в этом 
участвовал, он со своей матерью заодно». 
Осторожнее надо быть с теми, кто рядом и 
под одной крышей.

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Я БЫЛ НЕ ТАМ, ГДЕ ТЫ ДУМАЕШЬ!
Монологи обо всем

Случилось чудо! Лиз Трасс, похоже, 
вняла голосу разума — и решила-таки 
подать в отставку. Ее бесславное 
правление продолжалось недолго, но 
обеспечило ей рекорд: всего 44 дня в 
роли премьер-министра Великобри-
тании. Ни один глава правительства в 
этой стране не занимал столь корот-
кое время свою должность.

Нет, формально Лиз Трасс на время из-
брания нового партруководителя консерва-
торов останется исполняющей обязанности 
премьера. Но в ее случае она будет даже не 
«хромой», а «безногой уткой».

За полтора месяца пребывания в пре-
мьерской должности Лиз Трасс успела сделать 
многое: обрушила финансовые рынки, поте-
ряла двух ключевых министров и утратила не 
только доверие почти всех своих собственных 
депутатов-тори, но и собственный политиче-
ский авторитет. 

Одно дело фотографироваться в бронежи-
лете, высовываясь из натовского танка, и гро-
зить издалека России, и другое — справляться 
с теми обязанностями, на которые возлагают 
надежду тонущие в кризисе стоимости жизни 
британцы. Лиз Трасс не оправдала доверия 
даже собственных товарищей по партии, ко-
торые уже несколько недель открытым текстом 
призывали ее прекратить подставлять консер-
вативную идею и отправиться в отставку. 

«Я признаю, что, учитывая ситуацию, я 
не могу выполнить мандат, в соответствии 
с которым я была избрана Консервативной 
партией», — заявила в четверг Трасс.

Еще в среду вечером на призывы уйти с 
премьерского поста Лиз Трасс заявляла, что 
она «боец, а не сачок». Однако недовольные 
ею партайгеноссе, несмотря на неписаное 
правило, дающее лидерам тори годичный им-
мунитет от снятия, дожали несостоявшуюся 
«железную леди» — и теперь консерваторам 
придется искать нового вождя.

Лиз Трасс сообщила, что она уведомила 
короля Карла III о том, что она уходит в отставку 
с поста лидера Консервативной партии. Ранее 
она встретилась с председателем руководя-
щего комитета тори сэром Грэмом Брэди, и 
они «договорились, что в течение следующей 
недели состоятся выборы руководства».

«Это позволит нам оставаться на пути к 
реализации наших бюджетных планов и под-
держанию экономической стабильности и 
национальной безопасности нашей страны», 
— объявила Трасс.

Само собой, провалившаяся госпожа 
премьер попыталась найти себе оправда-
ние, заявив, что она пришла к власти «во 
времена большой экономической и между-
народной нестабильности». По ее словам, 
Британию «слишком долго сдерживали низкие 
темпы экономического роста». Словом, все 

в соответствии с формулой «не мы плохие, 
времена плохие».

«Я останусь премьер-министром, пока 
не будет выбран преемник», — кисло конста-
тировала после объявления о своей отставке 
Трасс. 

Итак, главный вопрос, который встает 
сегодня, — кто же сменит Лиз Трасс на посту 
лидера Консервативной партии, а следова-
тельно — и главы правительства Соединенного 

Королевства? Ведь главным препятствием 
остается отсутствие консенсуса в отношении 
того, кто должен взять на себя эту роль. Как 
отмечает обозреватель The Guardian Питер 
Уокер, депутатам-консерваторам будет очень 
сложно объединиться вокруг нового лидера, 
который заменит Лиз Трасс. Выбор более уме-
ренной фигуры вызовет взрыв негодования 
правого крыла партии тори, тогда как еще один 
правый лидер во власти рискует возобновить 
рыночный хаос. 

Хотя в последние дни в прессе высказыва-
лись предположения, что на роль вождя тори 
мог бы претендовать назначенный на днях на 
должность канцлера казначейства Джереми 
Хант, издание The Guardian со ссылкой на ис-
точники утверждает, что этот политик, которого 
некоторые СМИ уже назвали де-факто главой 
правительства, не собирается участвовать в 
гонке за кресло премьера.

Видимо, исключен из списка претендентов 
еще один «тяжеловес» — Майкл Гоув. Судя по 
всему, не будет бороться за лидерство Том 
Тугендхат.

Издание Daily Mail отмечает, что, скорее 
всего, на пост лидера партии тори будут бал-
лотироваться Риши Сунак, Пенни Мордонт и 
только что ушедшая с должности главы МВД 
Суэлла Браверман.

В последние дни фаворитом в этом отно-
шении считался Риши Сунак. Бывший канцлер 
казначейства проиграл битву с Лиз Трасс за 
право возглавить партию и правительство. 
Но теперь у него появилась возможность ре-
ванша. Он обвинял свою соперницу в том, что 
она рассказывает «экономические сказки» и 
что ее планы по снижению налогов отправят 
экономику в свободное падение. «Все, что он 

сказал, сбылось», — заявил после провала 
антикризисного плана Лиз Трасс один из сто-
ронников Сунака.

Но встает вопрос: сможет ли он воссоеди-
нить Консервативную партию. Ведь именно 
Сунак сыграл ключевую роль в уходе Бориса 
Джонсона с поста премьер-министра. И многие 
косо поглядывают на политика-богача после 
этого.

Еще одну деятельницу из консервативного 
лагеря — Пенни Мордонт — часто именуют 
«темной лошадкой». Она тоже пыталась от-
воевать у Трасс и Сунака право возглавить 
партию. В правительстве Джонсона она за-
нимала явно не самый главный пост младшего 
министра по торговой политике, но, согласно 
соцопросам, пользовалась среди однопартий-
цев популярностью. Тем более что в прошлом 
именно она стала первой в истории страны 
женщиной, которая возглавила министерство 
обороны (правда, во главе военного ведомства 
Мордонт пробыла совсем недолго — пару ме-
сяцев в 2019-м). Критики винят ее в отсутствии 
политкорректности, припоминая высказывания 
о том, что «трансгендерные женщины — это 
женщины, а трансгендерные мужчины — муж-
чины». В сфере борьбы с нелегальной имми-
грацией Мордонт обещает жестко бороться с 
мигрантским трафиком через Ла-Манш. 

Объявившая в среду о своем уходе с по-
ста главы МВД Суэлла Браверман тоже имеет 
неплохие шансы на лидерство в партии тори. 
Родившаяся в семье выходцев из Кении и 
Маврикия индийского происхождения, этим 
летом она, как и Риши Сунак и Пенни Мордонт, 
тоже пыталась заявить о своих амбициях на 
роль партийного вождя, но выбыла из гонки 
— после чего призвала своих сторонников 
поддержать Лиз Трасс. Теперь же она вовремя 
дистанцировалась от попавшей впросак главы 
правительства.

Но не стоит сбрасывать со счетов и экс-
премьера Бориса Джонсона. Его шансы на ре-
ванш британская пресса оценивает достаточно 
высоко — с учетом того, что в Консервативной 
партии осталось немало его сторонников. Они 
считают, что бывший глава правительства — тот 
единственный кандидат, который может спасти 
партию на всеобщих выборах. 

Правда, если верить источникам, сам Бо-
рис пока еще зализывает раны после своей бо-
лезненной отставки и предпочитает укреплять 
свое материальное благополучие, зарабатывая 
деньги на международных выступлениях. Вдо-
бавок его преследует история со скандальным 
«партигейтом» во время коронавирусного лок-
дауна. Ну а противники предупреждают, что те 
ошибки, из-за которых Джонсон в свое время 
вынужден был покинуть Даунинг-стрит, могут 
повториться, если ему дадут еще один шанс 
возглавить правительство.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ЛИЗ ТРАСС — И ХВАТИТ!
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Британским консерваторам 
предстоит нелегкий выбор 

нового лидера

За последний месяц количество 
предложений о продаже московских 
квартир по доверенности подскочило 
почти в три с половиной раза — с 5% до 
17%. Эксперты предупреждают, что 
под видом уезжающих из страны рос-
сиян, срочно нуждающихся в деньгах, 
могут действовать мошенники. По-
купателям стоит насторожиться, если 
продавец предлагает скидку выше 
30%, утверждают риелторы.

Примерно половина потенциальных по-
купателей относятся к подобным сделкам с 
недоверием. И не зря — утверждают специали-
сты Управления вторичного рынка «ИНКОМ-
Недвижимость».

 — Участие доверенного лица в продаже 
жилья заранее предполагает возможность по-
следующего оспаривания сделки, — говорит 
юрисконсульт Наталья Киселева. — Выдача 
такого юридического документа, как доверен-
ность, — это уже сама по себе односторонняя 
сделка, и нужно быть уверенным, что довери-
тель — это действительно собственник кварти-
ры, который на момент составления документа 
отдает отчет в своих действиях, находится в 
здравом уме и действует добровольно.

Однако риски для покупателя не огра-
ничиваются юридическими проблемами. 
«Велика вероятность купить жилплощадь с 
зарегистрированными в ней собственниками, 
— продолжает Наталья Киселева. — Практика 
показывает, что при быстром выезде за границу 
владельцы квартиры забывают или просто не 
успевают выписаться из нее».

— Понятно, что дистанционно провести 
сделку на вторичном рынке жилья в России сей-
час можно только при помощи доверенности, — 
говорит управляющий партнер Dombook, пред-
седатель совета директоров «БЕСТ-Новострой» 
Ирина Доброхотова. — И, конечно, сделка по 
доверенности более рискованная, да и у по-
купателей всегда вызывает скепсис. Поэтому 
таких сделок никогда не было много, и всегда 
продающиеся по доверенности объекты вы-
ставлялись по цене ниже рыночной.

Было бы странно ждать, что из-за участив-
шихся отъездов россиян за границу нужно от-
носиться к доверенности как к норме и покупать 

недвижимость у посредника по рыночной цене, 
продолжает Ирина Доброхотова. Покупателю 
совершенно безразлично, какие личные мо-
тивы заблокировали собственнику возмож-
ность присутствовать на сделке очно. Так что 
неудивительно, что собственники предлагают 
скидки в 10–15%, в зависимости от качества и 
срочности продажи квартиры.

Серьезный дисконт — например, 30–40% 
— «расслабляет» доверчивых покупателей, и 
они редко задумываются о многочисленных 
рисках. А диапазон их весьма широк, пред-
упреждает управляющий партнер компании 
«Метриум» Надежда Коркка.

Во-первых, могут быть чисто технические 
ошибки в доверенностях. Во-вторых — мошен-
нические схемы. Например, доверенное лицо 
может дважды продать одну и ту же квартиру 
и скрыться с незаконно нажитой суммой. Или 
продавец отзовет доверенность, уже получив 
деньги, а покупатель лишится средств, так и не 
приобретя права собственности.

В-третьих, доверенное лицо может не об-
ладать полной дееспособностью, что не всегда 
выявляется на этапе оформления полномо-
чий и способно привести к признанию сделки 
недействительной.

Но есть и хорошие новости. Благодаря 
новому тренду стоимость квартир на вторичном 
рынке продолжит снижаться.

— За полгода объем предложения на 
«вторичке» вырос в два раза, — рассказывает 
руководитель департамента городской недви-
жимости «НДВ Супермаркет Недвижимости» 
Елена Мищенко. — При столь значительном 
увеличении предложений на каждую квартиру, 
стоящую в продаже, приходится уже в два раза 
меньше звонков и других обращений.

В такой ситуации усиливается конкурен-
ция между собственниками, и им приходится 
чаще соглашаться на дисконт. «Я знаю при-
меры, когда продавцы предлагают скидки до 
20–30%, — продолжает Елена Мищенко. — На 
фоне большой конкуренции соглашаться на 

скидку приходится и тем продавцам, которые 
выставляют квартиры на продажу по средне-
рыночной стоимости (даже если речь идет о 
качественных квартирах, без юридических 
изъянов). Средний уровень цен в такой ситуа-
ции может только понижаться».

— Спрос на фоне аномально высоких цен 
и падения доходов населения снизился по 
сравнению с прошлым годом примерно на 
треть и не поспевает за предложением. В то 
же время предложение растет и достигло уже 
рекордного уровня (за август–сентябрь — плюс 
35–45%), — приводит цифры руководитель 
Аналитического центра «Индикаторы рынка 
недвижимости» Олег Репченко. — Стоимость 
жилья постепенно ползет вниз, но до адекват-
ного ценника еще далеко.

Индекс стоимости жилья в Москве за по-
следние пять месяцев, после резкого роста 
весной этого года, опустился на 5,2% — до 
257 600 рублей за квадратный метр в среднем. 
За МКАД, где цены ближе к покупателю, сниже-
ние не такое ощутимое, но тоже есть: минус 3% 
в Новой Москве за май–сентябрь (до 201 800 
рублей за метр в среднем) и минус 2% в Мо-
сковской области (до 152 тысяч рублей). 

— Рынок затоваривается, — говорит Олег 
Репченко. — В итоге продавцам придется пой-
ти навстречу покупателям и опустить цены. 
Реальные сделки уже заключаются с большим 
дисконтом. Но все равно стоимость жилья в Мо-
сковском регионе очень высокая. За 2020–2021 
годы квартиры подорожали в полтора раза на 
фоне низких ставок по ипотеке и депозитам, 
на рынке надулся ценовой пузырь. В 2020 году 
метр жилья стоил 180 000 рублей, сейчас — 
почти 260 000 рублей.

По прогнозу IRN.RU, пузырь должен лоп-
нуть и стоимость квартир может вернуться к 
уровню начала 2020 года, то есть снизиться 
до 30% в отдельных классах жилья. Похожая 
ситуация на рынке уже была в 2014–2017 годах. 
Тогда после короткого ажиотажа и роста цен, 
также спровоцированных санкциями и обвалом 
рубля, стоимость жилья начала падать и за два 
года опустилась на 10–20% в зависимости от 
сегмента. Но тогда на рынке не было пузыря. 
А сейчас он есть. Поэтому цены могут упасть 
сильнее.

Елена СОКОЛОВА.

ДОВЕРЕННОСТЯМ ДОВЕРИЯ НЕТ

КРИМИНАЛ

ЧП

Как мошенники могут действовать 
от имени уезжающих россиян

Сухие строчки полицейского 
протокола: авария произошла 
в 22.20. 46-летняя актриса, сле-
дуя на «Ауди-Q3», поворачивала 

с улицы Садовая налево на улицу Совхозная. В 
этот момент она и совершила наезд на пеше-
хода, женщину 30–35 лет. Большова вызвала 
«скорую», но было поздно. От полученных травм 
пострадавшая скончалась на месте. По горя-
чим следам установить личность погибшей не 
удалось, документов при ней не было. 

Как стало известно «МК», погибшая, 31-
летняя Олеся Соколова, была зарегистри-
рована в деревне Грачевка, но проживала в 
Обнинске, где они снимали квартиру вместе 
с 32-летнем гражданским мужем и двумя сы-
новьями 2 и 6 лет.

14 октября с утра Олеся собиралась с 
младшим сыном в поликлинику, о чем со-
общила своей родственнице, а уже в районе 
обеда сообщила ей, что мальчику требуется 
операция. По разговору было понятно, что 
Олеся выпила, а ближе к 17 часам ее речь стала 
совсем невнятной, и сама она периодически 
переходила на плач. Отметим, что позднее 
экспертиза зафиксировала в организме Со-
коловой большую дозу алкоголя.

В 23.00 сожитель Олеси позвонил ее се-
стре и сообщил, что он привез подругу в де-
ревню к родственнице, но поскольку в пути 
они поругались, мужчина попросту высадил 

ее из машины и уехал. Как оказалась, до дома 
родственницы Олеся не дошла. 

Утром 15 октября родственники Соколовой 
обратились в полицию, после чего узнали о 
трагическом ЧП. Здесь и всплыла история о 
скандале между Олесей и сожителем. Мужчина 
сообщил полицейским, что когда он высадил 
жену из машины и ударил по газам на выезд из 
деревни, ему навстречу на большой скорости 
проехал какой-то автомобиль.

Олеся проживала с супругом-ровесником, 
который приехал с Украины, в гражданском 

браке более 4 лет. Два года назад у них ро-
дился сын. Мужчина трудился на заводе, что 
позволяло снимать квартиру, а Олеся сидела 
дома с детьми. Раньше женщина работала кас-
сиром. Со слов знакомых, у них часто случались 
скандалы из-за того, что мужчина выпивал. 
Хотя, как выяснилось, грешил этим не только 
он, но и Олеся. 

По факту смертельного ДТП с участием 
Анны Большовой проводится проверка, но 
среди жителей деревни ходят слухи, что ак-
триса наехала на Олесю, когда та лежала на 
дороге уже без сознания, а возможно, и мерт-
вая. И тогда вопросы у следствия появятся уже 
к сожителю.

Информация об аварии с участием звез-
ды не сразу просочилась в прессу. На днях 
Анна присутствовала на пресс-конференции 
по поводу 100-летия театра «Ленком», где у 
нее множество звездных ролей, была бодра, 
весела, и никто не мог бы догадаться, какие 
эмоции раздирают ее. И в театре до четвер-
га о случившемся никто не знал. Отметим, 
что Большова — очень опытный водитель. 
Она купила «Ауди» в 2013 году. Сто штрафов 
— это, конечно, многовато (22 из них в 2022 
году), но в целом Анна никогда не лихачила, 
как говорят люди, знающие ее. Единствен-
ная авария в 2017 году — наезд на стоящее 
транспортное средство — не имела серьезных 
последствий.

ЧТО ГРОЗИТ АКТРИСЕ
Если подтвердится, что Олеся Соколова 

погибла именно в результате наезда, ответы 
на все вопросы должна дать экспертиза. Воз-
можны два варианта развития событий.

1. Большова ехала строго по проезжей 
части с разрешенной скоростью (менее 60 
км/час), а Соколова оказалась на дороге вне 
зоны пешеходного перехода. В этом случае 
водителю ничего не грозит. Максимум, что 
ей придется сделать, согласно ст. 1079 ч. 1 
Гражданского кодекса, — оплатить расходы 
на погребение, так как Олесю убил автомо-
биль (источник повышенной опасности). 
Подобные случаи со звездами случались. 
Например, в 2001 году телеведущий Леонид 
Якубович сбил пьяного пешехода, двигаясь 
на небольшой скорости.

2. Большова нарушила правила — на-
пример, выехала на обочину или превысила 
скорость. Здесь уже вступает в действие 
статья 264 часть 3 УК «Нарушение правил 
дорожного движения, повлекшее по неосто-
рожности смерть человека». Наказание — 
принудительные работы на срок до 4 лет 
либо лишение свободы на срок до 5 лет. 
Впрочем, практика показывает, что виновник 
часто получает условный срок либо вообще 
освобождается от уголовной ответствен-
ности, если ему удалось примириться с 
родственниками жертвы и загладить вину 
деньгами.

Дмитрий БОЛЕНКОВ,
 Виктория ЧУМАКОВА.
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Итак, в первых рядах на красной дорожке 
показалась звезда КВН и завсегдатай светских 
тусовок Елена Борщева и сразу рассказала о 
тяготах звездной жизни. Артистка юмористи-
ческого жанра получила травму спины, и ей 
сейчас не до шуток.

«Нашла себе компанию в лице старшей 
дочки Марты. Лет пять мы с ней поколесили, 
но буквально недавно, когда ездили в горы на 
Кавказ, у меня начались проблемы со спиной. 
Съездила на джипинг — теперь лечу у остеопа-
та спину уже четвертый месяц. Спрессовались 
позвонки, и воспалились нервные корешки. 
Сейчас практически вылечила, но специалисты 
сразу предупредили: «Даже с нашей помощью 
нужно время». Я сначала обратилась к масса-
жисту, мне стало даже хуже. Но мне пояснили, 

что это нормально: было воспаление, и в этом 
месте произошел приток крови. Сейчас есть 
какой-то дискомфорт, например, если резко 
плюхнешься на стул — сразу чувствуешь. А в 
целом гораздо лучше, конечно. Но у меня еще 
существуют ограничения. Врач мне разре-
шил пока заниматься скандинавской ходьбой, 
плаванием только кролем, никакого брасса. 
Тяжелое поднимать нельзя. И после приема у 
остеопата — никакого секса несколько дней».
Мария Голубкина вызвала к себе особый ин-
терес, поскольку крайне редко появляется 
на мероприятиях. Одетая в темные брюки и 
блузу, она привлекла внимание не имиджем, а 

кольцами на безымянных пальцах обеих рук. С 
учетом того, что Маша уже приходила в свадеб-
ном платье несколько лет назад на красную до-
рожку кинофестиваля, зрители подумали, что 
Голубкина таки опять вышла замуж. Известно, 
что со своим супругом и отцом детей Николаем 
Фоменко она уже давно развелась, так что 
рано или поздно это должно было случиться! 
Журналисты пообщались с актрисой, которая 
раскрыла детали происхождения колец.

«Это сделано в нашей мастерской в храме. 
На кольцах — молитва святого Патрика. «Не 
устраши бедой, Господи, но вдохнови мило-
сердием», — пояснила артистка, дав понять, 
что выдали ее замуж преждевременно.

—Каким же должен быть мужчина, у ко-
торого получится завоевать Голубкину? 

— Надо найти страшного, тупого, лени-
вого, то есть антагониста, и быть счастливой. 
Знаете, настоящую женщину ни один мужчина 
не испортит. Если серьезно, мужчина должен 
быть терпеливым. А у нас, кстати, с этим про-
блемы вообще. У нас мужчины хотят быть 
сами активными, им нужен партнер, друг, а 
дружить никто не хочет. Тут с друзьями-то 

никто не хочет дружить — не то что с женщи-
нами. Еще я обращаю внимание на внимание. 
Когда человек ко мне внимателен, я всегда это 
замечаю. Я своим студентам говорю, что для 
актера главное — внимание, ну и для партне-
ра по жизни это важно. Знаете, как апостол 
Павел говорит: к жене надо относиться как к 
хрустальному сосуду, к тонкому стеклу, по-
этому бережность важна. Я тут прочитала 
у Нагиева потрясающую фразу. Он говорит: 

«С женщиной надо как с кошкой. Ее надо гла-
дить, кормить и, главное, радоваться, что она 
домой пришла». 

— А деньги важны в отношениях?
— Неплохо было бы. Во всяком случае, 

хотя бы за «коммуналку» платить.
— Наверняка за эти четыре года, что 

вы носите необручальные кольца, были 
мужчины, которые пытались вас доби-
ваться? Почему не получилось у них?

— Почему не получилось? (Улыбается.) 
Раз есть интрига, давайте будем держать ин-
тригу. Судя по кольцам на обеих руках, я и 
вышла замуж, и сразу развелась. Но вообще 
мне кажется, что эта тема уже неактуальна. 
Мне почти 50 лет. В моем возрасте уже надо 
принадлежать Богу и, хорошо бы, семье. Надо 
по возрасту развлекаться. И вообще, у меня 
студенты. Я училка!

— Уверена, что ради вас мужчины не-
однократно совершали неожиданные по-
ступки. Что помните из последних?

— Ну, отец моих детей всегда был моло-
дец. На поступки был горазд. Во-первых, он 
стал отцом моих детей. Это уже немаловажно: 
значит, он что-то такое сделал, что мне было 
не страшно стать мамой два раза. А на третий, 
конечно, уже подиспугалась.

А вот солиста группы UMA2RMAN Вла-
димира Кристовского не напугал ни третий 

ребенок, ни шестой. Многодетный отец появил-
ся на премьере уже другого фильма в соседнем 
кинотеатре в компании своей супруги Ольги. 
И хотя они расписались 9 лет назад, в свет он 
ее почти не выводил, поэтому посмотреть на 
молодую жену артиста всем было, конечно, 
интересно. Владимира забрасывали самыми 
разными вопросами: и про детей, и про жену, 
и даже про грядущую мобилизацию. Кристов-
ский ничего не скрывал, а «МК» вообще при-
знался, что занимался серьезно снайперской 
стрельбой, но по иронии судьбы продал оружие 
аккурат перед началом спецоперации. 

Ну и, конечно, поклонников группы инте-
ресовало, где второй участник коллектива брат 
Сергей? Оказалось, что музыканту сейчас не 
до посещений светских раутов, у него грядет 
очередное пополнение в семействе. То есть 
все думали, что после расставания с актрисой 
Натальей Земцовой он так и остался свобод-
ным мужчиной в самом расцвете сил, но вы-
яснилось, что у Сергея уже новые отношения 
и в этих отношениях у него скоро родится... 
шестой ребенок! А рассказал об этом его брат 
Владимир Кристовский:

«У Сереги сейчас рождается ребенок от 
другой девочки, мой брат скоро станет папой. 
По-моему, будет мальчик».

 Журналисты спросили, как ему выбранная 
братом девушка.

«Ну не мне же с ней жить. Сереге с ней хо-
рошо — значит, хорошо. Я в его жизнь не лезу, 
мы уже давно не даем друг другу советов, как 
жить, переросли тот возраст и сами все по-
нимаем», — прокомментировал артист. 

И на вопрос, есть ли конкуренция среди 
братьев, Владимир ответил: «Мне кажется, 
Сереге нравится быть в тени, потому что первый 
— это очень большая ответственность». 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

СРЕДА ОБИТАНИЯ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Столкновение на 
улице со старым другом. 4. Виртуозный при-
творщик из сумчатых. 10. Третье слово в 
аббревиатуре ПТУ. 11. Браток, собиравший 
дань с хозяев ларьков в лихие девяностые. 
13. «Связующее звено» между псом и ко-
нурой. 14. Прокрученное мясо для котлет и 
тефтелей. 15. Гормональный сбой в организ-
ме. 16. Предзимний месяц осени. 18. Жгучая 
приправа в абхазской кухне. 20. Времена, 
о которых известно из легенд. 22. Ученица, 
которая постоянно все теряет и забывает. 
23. Сменщик дальнобойщика, уставшего 
рулить. 24. Пленка, снятая с сосиски. 27. 
Любимица публики в звании «заслуженная». 
30. Трио с примкнувшим солистом. 32. 
Шитый золотом наряд лакея. 34. Смешная 
оговорка комментатора. 35. Умиротворе-
ние в святом месте. 36. Залог солидного 
улова. 38. Лекарство от юмористов, прод-
левающее жизнь. 39. Пьяный клиент, пере-
бивший посуду и «покалечивший» мебель 
в ресторане. 40. Признак, исключающий 
полное сходство. 41. Жених, бросивший не-
весту на последнем месяце беременности. 

42. «Хоромы» шарманщика Карло в сказке 
про Буратино.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Препарат для лечебных 
прививок. 2. Слово, которое держит оратор. 
3. Дворовые слуги помещика до отмены 
крепостного права. 5. Братия, пришедшая 
на брифинг. 6. Степной кочевник со славой 
снайпера. 7. «Пропорция» в уголке физической 
карты. 8. Кожанаая «натяжка» на деревянный 
обод бубна. 9. Единица с дюжиной нулей. 10. 
Свора хаски под управлением каюра. 12. Пель-
мени в рационе итальянцев. 17. «Стадион» 
для средневековых шоу. 19. Осенняя тоска 
теплолюбивых граждан. 20. Запечный «зна-
ток» своего шестка. 21. Желание съесть слона 
после прогулки. 25. Приверженец дословной 
трактовки. 26. Полк, первым встречающий 
врага. 27. «Полигон», где курсантов обучают 
вождению. 28. Крепкий бульон в рационе охот-
ника. 29. «Бибикалка» в ретро-автомобиле. 31. 
«Орган», расшатанный у истерички. 33. Плодо-
вое дерево в сказке «Гуси-лебеди». 34. «Свет-
ская подруга» царя зверей. 37. Обрамленная 
ресницами глазная «ширма». 38. Утварь для 
протирания творога по старинке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Нирвана. 4. Свадьба. 10. Капсула. 11. Угонщик. 13. Ожог. 14. Пари. 
15. Синтетика. 16. Турист. 18. Логово. 20. Корюшка. 22. Наличник. 23. Аргумент. 24. Вино-
тека. 27. Субсидия. 30. Трещина. 32. Скамья. 34. Чащоба. 35. Нападение. 36. Ушиб. 38. 
Диск. 39. Деканат. 40. Инсулин. 41. Печенье. 42. Бальзам.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Низость. 2. Враг. 3. Насест. 5. Вандал. 6. Джип. 7. Абрикос. 8. Мастерок. 
9. Пустышка. 10. Коррида. 12. Каротин. 17. Судимость. 19. Олимпиада. 20. Концерт. 21. 
Алгебра. 25. Инвалид. 26. Алебастр. 27. Снижение. 28. Исполин. 29. Эскулап. 31. Сарказм. 
33. Январь. 34. Чепуха. 37. Безе. 38. Дичь.

Организатор торгов - ООО «Агора» (ОГРН 
1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 
109544, г. Москва, а/я 107; адрес электронной по-
чты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) 
сообщает, что торги по продаже имущества ООО 
«Сатурн-Риэлти» (115404, г. Москва, ул. 6-я Радиаль-
ная, д. 17, стр. 3, эт/ком 4/8, ОГРН 1027724017144, 
ИНН 7724255687), признано банкротом Решением 
Арбитражного суда г. Москвы от 16.06.2020 г. по 
делу №А40-17460/20-186-35Б, конкурсным управ-
ляющим утвержден Халтурин Сергей Валентинович 
(ИНН 713303117947, СНИЛС 11983321264, адрес 

для направления корреспонденции конкурсному 
управляющему: 117105, г. Москва, а/я 65) - член 
СРО АУ «Возрождение» (ИНН 7718748282, ОГРН 
770101001, юридический адрес: 107078, г. Москва, 
ул. Садовая-Черногрязская, дом 8, строение 1, офис 
304 (3-й этаж), находящегося в залоге у ПАО Банк 
«ФК Открытие», проводимые на условиях, опублико-
ванных в газете «КоммерсантЪ» №162 от 03.09.2022 
(сообщение №34010041302) и №132 от 23.07.2022 
г. (сообщение №34010039682), признаны несосто-
явшимися в связи с тем, что не было допущено ни 
одной заявки на участие в торгах. НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — ООО «Агора» (ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почтовый адрес: 109544, 
г. Москва, а/я 107; адрес электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; телефон 8(495)1339882) сообщает, что торги 
по продаже имущества ООО «М СЕРВИС 2» (125412, г. Москва, ул. Клязьминская, 5, ОГРН 1027700034284, 
ИНН 7713044740), признано банкротом Решением Арбитражного суда города Москвы от 24.02.2022 по делу 
№ А40-137682/2021, конкурсным управляющим утвержден Арцибасов Андрей Иванович (ИНН 772573674568, 
адрес для направления корреспонденции: 119270, г. Москва, а/я 55), член Ассоциации СРО ОАУ «ЛИДЕР» 
(ИНН 7714402935, ОГРН 1147799010380, адрес: 129626, г. Москва, пр-т Мира, д. 104, эт/пом/ком 6/I/5), в том 
числе находящегося в залоге у ООО «Империал-Авто», проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №162 от 03.09.2022 (сообщение №34010041418), признаны несостоявшимися по причине 
допуска единственного участника. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Межрегионкон-
салт» (302004, г.Орел, ул. 3-я Курская, д.15, пом.4, 
оф.16, e-mail: mail@mrk.trade, тел. 8-920-825-8648, 
8-920-822-1737), действующее по поручению кон-
курсного управляющего Сполуденной Светланы Вла-
димировны (302004, г.Орел, ул.3-я Курская, д.15, 
ИНН: 575307117983, СНИЛС 140-638-248-45, т.8-993-
235-3737, sv.3737@yandex.ru), действующего на осно-
вании Решения Арбитражного суда г.Москвы по делу 
№А40-24515/2022 от 08.04.2022г. (рез. часть объявлена 
04.04.2022г.), являющегося членом Ассоциации МСРО 
«Содействие» (302004, г.Орел, ул.3-я Курская, д.15, 
пом.6, оф.14, ИНН 5752030226, ОГРН 1025700780071), 
сообщает о результатах открытых торгов посредством 
публичного предложения по продаже имущества Обще-
ства с ограниченной ответственностью «Торговый 
центр «Глобал Сити» (ООО «ТЦ «Глобал Сити») (117587, 

г.Москва, ул. Кировоградская, д.14, ИНН 7726526484, 
ОГРН 1057747981917, СНИЛС 087610042399) в элек-
тронной форме на электронной площадке АО «НИС» 
(https://nistp.ru/). Победителем торгов №24258-ОТПП 
по лоту №1 признана Карманова Ульяна Евгеньевна 
(ИНН 575405680714, Орловская область), действующая 
в соответствии с Агентским договором №04У-22 от 
05.10.2022г. в интересах Общества с ограниченной от-
ветственностью «Торговый Центр - Д» (ИНН 7713409906, 
ОГРН: 5157746308671, 117452, ГОРОД МОСКВА, 
Б-Р СИМФЕРОПОЛЬСКИЙ, Д. 22, К. 1, ЭТ 0 ПОМ I КОМ 
3Б), предложившая цену в размере 1 050 000 000 руб. 
Заинтересованность победителя торгов по отношению 
к должнику, кредиторам, арбитражному управляющему 
отсутствует. Арбитражный управляющий, саморегулируе-
мая организация арбитражных управляющих в капитале 
победителя торгов не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
Климентов Иван Сергеевич (ИНН 773601119553, 
СНИЛС 004-697-033 45, адрес для направления 
корреспонденции: 129090, г. Москва, а/я 80) — 
член Ассоциации «Саморегулируемая организа-
ция арбитражных управляющих Центрального фе-
дерального округа» (ОГРН СРО 1027700542209, 
ИНН СРО 7705431418, место нахождения: 115191, 
г. Москва, г. Москва, Гамсоновский пер., д. 2, стр. 
1, пом. 85-94), действующий на основании решения 
Арбитражного суда города Москвы от 28.08.2019 (рез. 
часть 26.08.2019) по делу №А40-186019/2018, сообщает 
о том, что открытые торги посредством публичного 
предложения №SBR013-2207280009-0 и открытые 
торги в форме аукциона №SBR013-2208250012-0 по 
продаже имущества Общества с ограниченной ответ-
ственностью «Инжиниринг промышленных технологий 

«ИНПРОМТЭКС» (ОГРН 1037700196577, ИНН 
7703243391, место нахождения: 117105, г. Москва, 
Проезд Нагатинский 1-Й, дом 2, строение 12), на элек-
тронной площадке АО «Сбербанк — АСТ», размещен-
ной на сайте: https://utp.sberbank-ast.ru/Bankruptcy/ 
назначенных на 07.10.2022 г. по лоту №1 при-
знаны несостоявшимися. Победителем торгов 
№SBR013-2208250012-0 по лоту №4 признана 
Тыщенко Анна Валериевна (ИНН 245713332760), цена 
предложенная победителем — 613912.50 рублей. 
Сведения о наличии заинтересованности победите-
лей торгов по отношению к должнику, кредиторам, 
конкурсному управляющему у организатора торгов 
отсутствуют; конкурсный управляющий, саморегулиру-
емая организация арбитражных управляющих, членом 
которой является конкурсный управляющий, в капи-
тале победителей торгов не участвует. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ книги б/у. Выезд от 200экз. 

Оплата сразу. 
Т. 8(495)128-50-09

предлагаю
❑ отдых т. 8-903-135-07-36
❑ отдых. Т.8-926-783-41-50

куплю

 платы, КМ, 155, 
микросхемы, транзисторы 

т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ изготовление книг и брошюр 

от 1 экземпляра т. 8(499)195-60-43

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ ВЕСЬ 2023 ГОД!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

21 октября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30
м. «Сходненская», ул. Героев-панфиловцев, д. 2
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
22 октября с 8.30 до 19.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 2, стр. 1, 
на автостоянке
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, 
у к/т «Байконур»
24 октября с 8.30 до 19.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
корп. 1, у м-на «Магнит»
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30
м. «Чистые пруды», у выхода из метро 
к Чистопрудному бульвару, около трамвайной остановки.
м. «Преображенская», на пересечении улиц 2-й Пуга-
чевской и Б. Черкизовской, д. 16/2, около маг. «Дикси»
м. «Народное Ополчение», 
ул. Маршала Жукова, д. 11, корп. 1, около Сбербанка
м. «Тушинская», выход №4 на Волоколамское шоссе, 
д. 90, к «Вкусно — и точка»
м. «Смоленская» (Арбатско-Покровская линия), 
выход на Смоленскую площадь
м. «Орехово», выход №1 к Шипиловскому проезду, 
киоск напротив магазина «Дикси»
м. «Багратионовская», ул. Барклая д. 10А, 
около ТЦ «Багратионовский»
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С 25 ОКТЯБРЯ ПО 2 НОЯБРЯ 
СУПЕРЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

подробности на сайте «МК» https://www.mk.ru/subscription/

Традиционно сезон консервирования 
приходится на август и сентябрь, когда 
дачники собирают урожай, но вообще в 
течение всей осени можно придумать, чем 
заполнить банки. Да и как пройти мимо 
соблазнительных ценников на рынке: где-
то продают сладкий перец по 50 рублей 
за кило, где-то совсем дешевые, пусть и 
огромные, кабачки, а где-то можно купить 
дынь больше, чем способна съесть семья 
за пару вечеров. Когда семейные рецепты 
соленых огурцов и вишневого варенья уже 
надоели, самое время попробовать что-
нибудь необычное — и обеспечить себя на 
зиму еще полдюжиной заготовок. 

Консервированием чаще всего занимают-
ся те, у кого есть собственные грядки, — и для 
них горячая пора приходится на сентябрь. Тем, 
кто рассчитывает на ассортимент ближайшего 
рынка (или, может быть, овощебазы), немного 
проще: им привезут овощи из других регио-
нов, так что засолить помидоры или сварить 
варенье можно будет даже в октябре. Еще 
одно преимущество — когда овощи и фрукты 
покупают для консервирования специально, 
речь чаще всего идет о небольших количествах. 
Значит, можно позволить себе что-нибудь по-
изысканнее. Корреспонденты «МК» собрали 
несколько небанальных рецептов, которые 
можно реализовать в октябре.

По-настоящему цветная 
капуста

Цветную капусту мало кто выращивает 
на собственном участке, а вот купить осенью 
несколько кочанов по соблазнительной цене на 
рынке рады почти все. Немного можно сберечь 
на зиму. Вот один из популярных и несложных 
рецептов:

✔ Разберите цветную капусту на неболь-
шие соцветия (они должны свободно входить 
в банку) и заранее отварите в кипящей воде 
в течение 5 минут — она должна остаться 
хрустящей.

✔ Нарежьте тонкой соломкой морковь 
и сладкий перец. Пропорции овощей можно 
варьировать на свой вкус, чтобы блюдо по-
лучилось ярким, нарядным, разноцветным. 
Но все-таки цветной капусты должно быть по-
больше. Добавьте мелко нарезанную петрушку 
и давленый чеснок. 

✔ Вскипятите воду для маринада (на 1 кг 
капусты потребуется 1 литр воды). Добавьте 
примерно 200 мл растительного масла, 150 мл 
уксуса, 50 г соли и 250 г сахара. Можно также 
добавить черный перец горошком. Если у вас 
больше овощей, увеличивайте количество 
маринада пропорционально. 

Разложите овощи по заранее просте-
рилизованным банкам, залейте маринадом. 
Дайте остыть, потом убирайте на хранение в 
темное место.

Играем в кубики — 
из баклажанов 

Консервированные баклажаны — это 
классика: по банкам раскладывают и ба-
клажанную икру, и маринованные острые 
«язычки», и кружочки в аджике. Однако тра-
диционные рецепты уже многим надоели, 
да и современные тренды предписывают 
отдавать предпочтение более здоровым 
вариантам приготовления овощей. Тушеное 
рагу из баклажанов с томатами — идеаль-
ный гарнир к мясу, но его можно превратить 
также в заготовку на зиму.

✔ Подготовьте овощи — баклажаны, пе-
рец, помидоры и лук — в произвольных про-
порциях. Нарежьте их кубиками одинакового 
размера. Баклажаны желательно ненадолго 
замочить в соленой воде, а затем хорошенько 
отжать — так из них уйдет горечь.

✔ Сперва обжарьте (на небольшом ко-
личестве растительного масла) лук, затем 
добавьте помидоры. Дайте им выпустить 
сок. Только после этого добавляйте перец и 
баклажаны — если жарить в иной последо-
вательности, овощи потеряют форму, будут 
некрасиво выглядеть. 

✔ Солить овощи нужно в последний мо-
мент. Обязательно пробуйте: если баклажаны 
предварительно отмокали в соленой воде, 
возможно, этой соли достаточно. Также мож-
но добавить чеснок и ваши любимые специи 
(хорошо подойдет грузинская приправа хмели-
сунели или сушеный базилик). Если вы любите 
поострее, используйте не только сладкий, но 
и жгучий перец. 

✔ Когда блюдо будет готово, добавьте 
уксус (примерно 50 мл на каждые 500 граммов 
еды), хорошо перемешайте.

✔ Разложите по заранее простерилизо-
ванным банкам и закройте.

«Печена паприка» 
на любой случай

Болгарский перец на рынке в октябре 
можно найти по символической цене — на-
пример, по 40–50 рублей за кило. Возможно, 
правда, что перчинки попадутся с дефектами 
— с темными боками, с гнильцой, мягкие... 
Все это не страшно, если сразу же, в первый 
день после покупки, приготовиться к их кон-
сервированию. Простой рецепт можно позаим-
ствовать из кухни балканских стран — своими 
рекомендациями по приготовлению «печеной 
паприки» поделилась одна из авторов блогов 
о путешествиях:

«Сладкий красный перец (сколько есть) 
выложите на противень, предварительно про-
колов каждый ножом. Если есть неудачные 
участки (мягкие, темные), заранее вырежьте 
их. Отправьте перец в духовку, разогретую 
до 180 градусов, примерно на 30–40 минут. Я 
засекаю время интуитивно — когда шкурка нач-
нет чернеть, тогда и пора выключать. Быстро 
сложите горячие перцы в кастрюлю и плотно 
закройте крышкой — это нужно, чтобы от них 
легко отошла шкурка. Оставьте еще на полчаса 
или на час, пусть остынут. Аккуратно очисти-
те перцы от шкурки, семечек и плодоножек. 
Мякоть нарежьте произвольными полосками 
(скорее всего, оно само собой развалится). 
Разложите по банкам слоями и каждый слой 
щедро сдабривайте специями — потребуют-
ся оливковое масло, лимонный сок, немного 
уксуса, соль, чеснок, свежая зелень и ваши 
любимые приправы. Закройте», — инструк-
тирует автор.

Прелесть такой закуски в том, что марино-
ванные перцы можно есть как угодно — сами 
по себе, добавлять в салаты, подавать в каче-
стве гарнира к мясу, к начинке для бургеров. 
Удачный вариант закуски — сделать рулетики 
из таких полосочек перца, завернув внутрь 
немного мягкого сливочного сыра. 

Кроме того, в октябре можно сделать до-
машний соус из абсолютно любой свежей зе-
лени — по аналогии с популярным итальянским 
соусом песто. Для этого нужно измельчить в 
блендере укроп (петрушку, кинзу, базилик, 
эстрагон, шпинат, рукколу и т.д.), добавить 
соль, перец, немного растительного масла и 
каплю уксуса. Зеленая приправа может хра-
ниться очень долго — зимой, когда зелень 
будет стоить дорого, она вас порадует. 

Варенье из тыквы

Октябрь — традиционное время сбора 
тыкв. Если у вас нет своего приусадебного 
участка, тыкву всегда можно купить на рынке 
или в магазине.

Тыква — не только вкусный, но и чрезвы-
чайно полезный продукт. В ее составе есть 
бета-каротин (предшественник витамина А), 
витамины С, Е, B₁, B₂, РР, К, Т, минералы: калий, 

кальций, магний, железо, цинк, фтор, медь, 
марганец, фосфор и натрий. Тыква особенно 
полезна для людей, страдающих заболева-
ниями сердечно-сосудистой системы. Овощ 
содержит большое количество калия, который 
необходим для укрепления сосудов и поддер-
жания тонуса сердечной мышцы.

Эта бахчевая культура хороша своей ва-
риативностью в применении, в том числе от-
лично годится для консервирования на зиму. 
Например, из тыквы выйдет отличная овощная 
икра. Можно пустить ее на сок. Или, например, 
приготовить из нее оригинальное варенье, ко-
торым можно свалить наповал своих гостей.

Итак, варенье из тыквы с лимоном и 
орехами.

Очистите тыкву от кожуры и нарежьте 
ее на мелкие кусочки. На килограмм тыквы 
вам понадобится такое же количество са-
харного песка, три лимона и горсть грецких 
орехов.

Лучше всего засыпать тыквенные кусочки 
сахаром на несколько часов, добавив пол-
чашки воды (чтобы варенье не получилось 
слишком густым). По истечении этого вре-
мени проварите варенье 10 минут и уберите 
с огня. Получившуюся массу нужно выстоять 
10–12 часов, после чего повторить процедуру 
3–4 раза. Перед последним разом добавьте в 
варенье мелко порезанные лимоны и кусочки 
грецкого ореха. Готовый продукт разлейте 
по стерильным банкам и закройте полиэти-
леновыми крышками. Хранить такое варенье 
лучше в темном прохладном месте, однако 
долго оно храниться будет вряд ли.

Японская айва с сахаром

В последние годы японская айва стала ча-
стым украшением подмосковных огородов, но 
мало кто знает, что с ней делать. И чаще всего 
наблюдает ее шикарное цветение в мае, а по-
том грустит, глядя на пропадающий в октябре 
урожай. Поспевает айва как раз в октябре — она 
становится желтой и начинает опадать. 

Плоды хеномелеса (так айва называется 
официально) богаты витаминами и другими 
полезными органическими соединениями. 
Спелые плоды содержат около 12% саха-
ров, среди которых есть фруктоза, глюкоза 
и сахароза. Кроме того, в них обнаружено 
множество органических кислот, принося-
щих большую пользу. Среди них яблочная, 
винная, аскорбиновая, фумаровая, лимонная, 
хлорогеновая. Эти соединения нормализуют 
кислотно-щелочной баланс, участвуют в угле-
водном и жировом обмене, предупреждают 
развитие нервных и мышечных патологий 
и такие тяжелые недуги, как болезнь Аль-
цгеймера и Паркинсона. Чем полезна айва 
— высоким содержанием аскорбиновой кис-
лоты. Поэтому ее часто называют северным 
лимоном — придает сильный кислый привкус 
спелым плодам.

По вкусу японская айва действительно 
очень кислая, однако чай с ней имеет непо-
вторимый вкус. Поэтому стоит заготовить этот 
деликатес на зиму.

Свежие плоды нужно разрезать пополам и 
освободить от косточек. А дальше все просто. 
Пропустите айву через мясорубку и засыпьте 
массу сахаром (возьмите 1,5 кг песка на каж-
дый килограмм айвы). Дайте массе отстояться 
несколько часов и закатайте в баночки.

Кстати, полученное лакомство можно до-
бавлять не только в чай, но и делать с ним 
алкогольные коктейли, чтобы согреваться 
холодными зимними вечерами.

Дарья ТЮКОВА, 
Екатерина ПИЧУГИНА.

Пора побаловать 
себя оригинальными 
соленьями и вареньями
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Поход на светские мероприятия для многих наших 
артистов — самая настоящая гонка. Очередной марш-
бросок из разряда «побывать сразу на двух мероприя-
тиях» ждал наших звезд в центре столицы — премьеры 
устроили два соседних кинотеатра. Звезды сначала по-
бывали в одном, а затем были замечены в другом.

УЛЬЯНА КАЛАШ
НИКОВА

Мария Голубкина вспомнила бывшего 
мужа, а солист UMA2RMAN 
рассказал о шестом племяннике

В СЕМЬЕ КРИСТОВСКИХ ПОПОЛНЕНИЕ?

Мария 
Голубкина.

что это нормально: было воспаление и

Владимир Кристовский 
с женой. УЛ
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

21 ОКТЯБРЯ
Михаил Ардов (1937) — писатель, публицист 
и мемуарист, клирик Российской православной 
автономной церкви, протоиерей
Никита Михалков (1945) — председатель 

Союза кинематографистов России, актер, ре-
жиссер, продюсер, народный артист РСФСР
Елена Санаева (1942) — актриса театра и 
кино, заслуженная артистка РСФСР
Иван Силаев (1930) — почетный президент 
Национальной технологической палаты
Риккардо Фольи (1947) — итальянский певец, 

победитель основного конкурса фестиваля 
Сан-Ремо (1982) 

22 ОКТЯБРЯ
Иван Бунин (1870–1953) — писатель, лауреат 
Нобелевской премии
Катрин Денёв (1943) — актриса и певица, 
обладательница премий «Сезар»
Андрей Кобелев (1968) — футболист, тренер, 
мастер спорта международного класса
Станислав Самсонов (1932–2006) — 
офицер-подводник, капитан 1 ранга, участ-
ник первого в истории ВМФ трансокеанского 
перехода атомных подводных лодок, Герой 
Советского Союза
Лев Яшин (1929–1990) — знаменитый фут-
больный вратарь, олимпийский чемпион, чем-
пион Европы

23 ОКТЯБРЯ
Василий Белов (1932–2012) — писатель, 
поэт и сценарист, один из крупнейших пред-
ставителей «деревенской прозы»
Ульяна Лопаткина (1973) — артистка балета, 
народная артистка России
Пеле (1940) — бразильский футболист, трех-
кратный чемпион мира, «король футбола»
Святослав Рерих (1904–1993) — художник 
и мыслитель

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 1…3°, днем 
6…8°. Облачно с прояснениями. Небольшой 
дождь, местами умеренный. Ветер западный, 
северо-западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 7.12, заход Солнца — 17.15, 
долгота дня — 10.02.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

21 ОКТЯБРЯ
День Трафальгарского сражения
Всемирный день шампанского
1727 г. — заключен Кяхтинский русско-
китайский договор
1917 г. — в Саратове премьерой спектакля 
«Гибель «Надежды» Г.Гейерманса открылся 
Солдатский Театр Революции
1927 г. — Л.Д.Троцкий и Г.Е.Зиновьев обвинены 
в попытке создать «вместе с буржуазными 
интеллигентами» контрреволюционную оп-
позиционную партию и исключены из состава 
ЦК ВКП(б)
1947 г. — в СССР началась Операция 
«Запад»
1962 г. — в «Правде» опубликовано стихот-
ворение Евгения Евтушенко «Наследники 
Сталина»
1997 г. — учреждена литературная премия 
Александра Солженицына 

22 ОКТЯБРЯ
Международный день заикающихся 
людей
День финансово-экономической службы 
Вооруженных сил РФ
Международный день защиты мужской 
нервной системы от насильственных дей-
ствий со стороны женщины
1702 г. — русские войска во главе с Петром I 
взяли штурмом крепость Нотебург
1822 г. — в России впервые было открыто 
Училище Топографов
1842 г. — ювелир Густав Фаберже открыл в 
Санкт-Петербурге ювелирную мастерскую
1922 г. — основано авиационное конструк-
торского бюро А.Н.Туполева 
1942 г. — советские войска уничтожи-
ли немецко-финский десант, пытавшийся 

захватить остров Сухо и прервать Ладожскую 
коммуникацию, по которой шло снабжение 
Ленинграда
1962 г. — правительство США объявило об 
обнаружении советских ракет на Кубе. В от-
ношениях между СССР и США разразился 
Карибский (Кубинский) кризис 

23 ОКТЯБРЯ
Международный день снежного барса
День работников рекламы в России
День осведомленности о синдроме 
Кабуки
Международный день тещи

1937 г. — начался героический арктический 
дрейф советского ледокола «Георгий Седов»
1952 г. — в Нью-Йорке прошла премьера ново-
го фильма Чарли Чаплина «Огни рампы»
2002 г. — террористы захватили около 800 за-
ложников в Театральном центре на Дубровке во 
время представления мюзикла «Норд-Ост»
2017 г. — на Сахалине дан старт строительству 
нового аэропорта

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 21.10.2022.
1 USD — 61,5018; 
1 EURO — 60,4371.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ПЕРСОНА

Муж спрашивает жену-блондинку:
— Если 4 яйца варятся 4 минуты, то сколь-
ко будут вариться 8 яиц?
Жена подумала и отвечает:
— 8 минут.
Муж смеется:
— Это по какой логике?
Жена:
— По кастрюльной. В нашу кастрюльку для 
яиц больше 4 штук зараз не влезает.

У подружки десятилетие со дня свадь-
бы, хвастается, что в платье свадебное 
влезла… Ну, я не стала напоминать, что 

замуж она выходила на девятом месяце 
беременности. 

— Девушка, ваши документы?
— Вот.
— А где техпаспорт???
— Каких тех! Я одна еду!

Идут два алкаша.
— Леха! Мы где? В джунглях?
— Петрович... убери укроп с очков!

— Марь Иванна, да зачем мне ваша алгебра, 
где она мне в жизни пригодиться может?
— Ой, Петров, ты еще вспомнишь меня, ког-
да будешь в 35 лет делать уроки со своими 
детьми!
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РЕКЛАМА

Дорогие люди! Возможно, ваши 
сердца оттают и дрогнут. И кто-
то, хоть один из вас, захочет 
сделать добрый человеческий 
поступок… Я – обычный молодой 
пес, мне только-только исполнился 
год, я всеми силами выживал на ули-
це, боролся с болезнями, но я цеплялся за 
жизнь и жил с надеждой кому-то приглянуться 
и обрести дом.

Однажды я поверил людям, мне казалось, 
что меня взяли с улицы навсегда, но меня сно-
ва выставили вон за то, что я первое время не 
мог доверять людям полностью, боялся и иногда 
рычал от страха, не от злобы. Ведь я не знал, как 
себя вести, мне не дали время привыкнуть к новой 
жизни, к новому дому. И со мной никто не общался 
и не занимался.

И вот я снова стал бездомным. Но на моем 
пути встретились две девушки, которые не по-
зволили попасть мне под обстрел и отвезли на 

временную передержку. И вот они 
сейчас ищут мне постоянный на-

дежный дом. Ведь я не могу жить 
на временной передержке, это 
как приют, да еще за мою жизнь 
надо ежемесячно платить…

Я пес достаточно крупный, 
выше среднего, в холке 60-65 см. 

Я хотел бы стать вашим другом и 
охранником. Но со мной надо не-

много позаниматься, научить меня 
жить в семье и дать мне привыкнуть.

Что будет, если меня никто не возь-
мет? Скорее всего, меня перевезут в огром-

ный муниципальный приют, где я затеряюсь среди 
сотни тысяч таких же. И просто сгнию в клетке. Либо 
меня выпустят на улицу и я либо замерзну, либо 
попаду под машину, либо меня отстреляют.

Поэтому, пожалуйста, присмотритесь ко мне 
и возьмите меня домой. Найдите немного времени 
для добра.

Я — не игрушка, могу переживать и бояться 
первое время. Но потом я стану самым лучшим 
другом для вас.

РЕКЛАМА
ТОЛЬКО О ЖИЗНИ СОБАЧЬЕЙ

Я — ОБЫЧНЫЙ ПЕС, 
И Я ХОЧУ ПРОСТО И Я ХОЧУ ПРОСТО ЖИТЬ!ЖИТЬ!

Позвоните.
8903-12-777-24, Ольга

Регулярный чемпионат КХЛ набирает 
обороты. Команды провели почти по 
два десятка матчей, были уже и яркие 
победы, и сенсационные поражения. 
Хотя в целом нашему хоккею пока да-
леко до славы советского. Что надо 
сделать, чтобы возродить успехи той 
эпохи? Кто может стать обладателем 
Кубка Гагарина в этом сезоне? Стоит 
ли ставить на традиционных фавори-
тов — ЦСКА, СКА и «Магнитку», или 
будет новый чемпион, например 
екатеринбургский «Автомоби-
лист»? Как обстоят дела с 
детско-юношеским хокке-
ем и подготовкой резер-
ва?
Об этом и многом дру-
гом в прямом эфире из 
пресс-центра «МК» рас-
сказал заслуженный 
тренер России, один из 
самых авторитетных от-
ечественных хоккейных 
специалистов Федор Лео-
нидович Канарейкин.

Читателям «МК» Федор Канарейкин 
хорошо знаком в качестве нашего постоянного 
эксперта по Континентальной хоккейной лиге 
и международным турнирам. Вот и на этот 
раз разговор начался с текущей ситуации 
в регулярном чемпионате КХЛ, стартовав-
шем первого сентября. С начала сезона про-
шло уже полтора месяца, и команды успели 

сыграть по 18–20 игр, «регулярка» постепенно 
приближается к трети своего пути.

«Впервые столько игр, график очень на-
сыщенный. На старте команды всегда очень 
заряжены. Пока мало тренерских отставок. 

Самая громкая — в «Авангарде». 
Дмитрий Рябыкин был уволен 

со своего поста», — подчеркнул 
Канарейкин.

По мнению специали-
ста, если анализировать 
начало «регулярки» с тре-
нерской позиции, то пока 
старт не удается главно-
му тренеру казанского 

«Ак Барса» Олегу Знарку, 
которого не устраивает си-

туация, он привык работать 
на цели и результат.

Также не самым удачным 
образом стартовали омский «Аван-

гард» и челябинский «Трактор». 
«Если говорить о чемпионате, то стоит 

отметить, что не удался старт «Авангарду» 
и «Трактору» — хотя это целевые команды, 
которые ставят перед собой высокие за-
дачи. Ни игра, ни их позиция в турнирной 
таблице сейчас никого не устраивает, но 

чемпионат длинный, поэтому, думаю, все 
еще выправится», — выразил свое мнение 
Федор Леонидович.

После разбора первых матчей разговор 
перешел к возможным фаворитам текущего 
сезона КХЛ.

«Фавориты — «большая восьмерка»: по 
четыре команды из Западной и Восточной 

конференций. Что касается Запада, то сейчас 
уверенно работает СКА, также «Локомотив» 
должен быть лидером чемпионата и ЦСКА 
— он однозначно будет фаворитом, кото-
рый навяжет борьбу и выйдет в финал. Также 
могу выделить магнитогорский «Металлург», 
екатеринбургский «Автомобилист» и челя-
бинский «Трактор». Для которых попадание 
в зону плей-офф вполне реально», — спрог-
нозировал специалист.

Проблемы подготовки

Говоря о качестве игры, Канарейкин от-
метил общее снижение уровня катания отече-
ственных хоккеистов. 

«Современному российскому хоккею 
не хватает качества. Мастерство сегодня 
усреднилось, лидеры, которые были лицом 
лиги, подсдали.

Конечно, я могу отметить Хайруллина в 
Санкт-Петербурге, Глотова — он очень хорошо 
начал сезон, но все-таки, к сожалению, это 
единичные случаи. Еще хочу отметить, что 
просели мы и в подготовке в коньках — дей-
ствительно хуже стали кататься. 

Школа СССР — это первоклассное ка-
тание, и на этом аспекте мы в те времена 

концентрировались. А сейчас многие игроки 
не умеют кататься — защитники не могут пра-
вильно подойти, подстроиться и верно войти 
в контакт. Этот момент тоже серьезный, и на 
него нужно обращать внимание», — поделился 
своими опасениями Канарейкин.

После чего дал совет по возможному ис-
правлению ситуации: «Тренер сейчас зависим 
— но здесь главное, чтобы лицо оставалось у 
молодых. Нужно не бояться рисковать и лучше 
пробовать и ошибаться, чем прогибаться, — 
это мое твердое убеждение. Не получилось 
сейчас, оставайся на своей платформе со 
своим мнением, доказывай, старайся — се-
годня не получилось, вставай и иди вперед, 
несмотря ни на что».

Международные санкции 
и будущее хоккея

Как и весь российский спорт, отечествен-
ный хоккей оказался под несправедливыми 
санкциями со стороны международных фе-
дераций и спортивных организаций. При этом 
Федор Леонидович видит как положительные, 
так и отрицательные стороны отсутствия меж-
дународных стартов на данный момент.

«Пауза — это время и шанс пригласить 
ребят в сборную», — сказал Канарейкин.

Он отметил, что на данный момент можно 
сосредоточиться на поиске новых сильных 
игроков в клубах, которые были бы достойны 
того, чтобы войти в национальную команду.

«Сейчас соперники рангом пониже — 
Беларусь, Казахстан. Мы варимся в своем 
котле, в КХЛ. Нет столкновений тактик, школ. 
Теряем. Но паузы дают возможность залечить 
проблемные места по здоровью игроков и что-
то наработать», — добавил специалист.

На вопрос, как обстоят дела с детско-
юношеским хоккеем, знаменитый хоккеист 
и тренер ответил, что сегодня в юношеском 
хоккее мы тоже проседаем.

«Мне кажется, здесь нужно многое дора-
батывать. Это касается и профессиональных 
навыков наших тренеров, и общения, напри-
мер, между тренером и родителем. Знаю, что 
детским тренером работать очень тяжело, 
так как там идет очень большой прессинг от 
родителей.

На мой взгляд, фигура тренера должна 
быть недосягаемой для родителей: он должен 
спокойно работать и давать результаты. А 
сейчас у нас со скрипом вырастают звезды 
— значит, точно есть какая-то недоработ-
ка. Прослойка молодежи неплоха, но ярких 
выстреливает очень мало», — заключил 
Канарейкин.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

Федор Канарейкин: «вставай и иди вперед, несмотря ни на что»

Современному 
российскому 

хоккею не хватает 
качества

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ИНТЕРВЬЮ 
на сайте vk.com/mk_ru 

До официального старта сезона глав-
ными событиями в мире фигурного 
катания России были эмоции типа: 
Медведева снова поцеловала Мило-
хина (или наоборот), а декольте Алины 
Загитовой — это полный отпад. Против 
декольте олимпийской чемпионки или 
хедлайнерской любви напоказ, конеч-
но, не попрешь. Да и не надо: имеют 
право быть и завлекать. Но с субботы 
все же начинается реальное фигурное 
катание. Первый этап Гран-при Рос-
сии по фигурному катанию — «Золотой 
конек Москвы». В числе заявленных 
участников — Камила Валиева, Михаил 
Коляда, Евгения Тарасова — Владимир 
Морозов, Дмитрий Алиев…

Внимание в субботу прежде всего будет 
вновь приковано к Камиле Валиевой. С одной 
стороны, есть в этом, конечно, некая неспра-
ведливость, но ведь она же и закономерность. 
Сердце изболелось у многих, а результата раз-
бирательств допингового дела, измотавшего 
Пекин-2022, как не было, так и нет. Да, РУСАДА 
завершило расследование по делу фигуристки: 
как попал в пробу запрещенный препарат, по 
чьей вине и последует ли наказание? Да, теперь 
решение по итогам слушаний должен вынести 
дисциплинарный антидопинговый комитет. Но 
говорили: в начале октября. И еще говорили о 
закрытом режиме. Мол, ДАК никому не под-
чиняется, решение принимается в закрытом 
режиме, поэтому и членам РУСАДА, и иным 
участникам процесса оно будет оглашено по 
окончании слушаний. 

Это всё и всем понятно. Если по словам. 
Но трудно и не согласиться с американским 
олимпийским чемпионом Нэйтаном Ченом, 
которого вовсю уже цитируют: «возможно, это 
самое сложное — не иметь представления о 
ситуации… и это очень раздражает». Пусть 
даже на первом месте у большинства из нас, 
наверное, будет другой глагол: тревожит. Но 
столь длительное разбирательство и раздра-
жает тоже. Ускорить не можем, остается только 
ждать и ловить косвенные сигналы: один из них 
— выйдет ли Камила на лед «Мегаспорта». 

Если не выйдет, то сами понимаете почему. 
Мир опять разорвется от обвинений, состра-
дания и колкостей. Захлебнется в жалости и 
злорадстве. 

Если Камила выйдет на лед, то буря об-
суждений (и без решения) все равно вновь 
гарантирована. Произвольная программа, по-
строенная на событиях Пекина-2022, — это 
взрывная история надолго. Причем сейчас 
обсуждение будет в любом случае, незави-
симо от того, оставили ли спортсменка и ее 
тренерский штаб этот вызов-провокацию или 
поменяли произвольную, выговорившись на 
весь мир на открытых прокатах сборной Рос-
сии. Увидеть программу с финальной сценой 
с капюшоном, закрывающим лицо Камилы, 
хотят многие. Как и наоборот. 

■ ■ ■
Наше фигурное катание вступает в до-

машний, он же — единственно возможный 
для выступления сезон. Перемен на междуна-
родном льду не предвидится. Томас Бах только 
что на Генеральной ассамблее Ассоциации 
национальных олимпийских комитетов вновь 
заявил все то же: рекомендации по отстра-
нению России международным федерациям 
следует выполнять. 

И пока отстранение, увы, в самой силе — и 
официальное, и, что называется, по факту. Нет 
на стартах наших спортсменов, но, например, 
и российские судьи по фигурному катанию 
не получили ни одного назначения на чемпио-
наты мира и Европы по фигурному катанию 
в 2023 году. Не будут судить ни взрослых, ни 
юниоров. 

Но внутренний сезон будет насыщенным. 
Стартовое в сезоне официальное соревнова-
ние 21–23 октября примет московский «Мега-
спорт». Первый день будет тренировочным, а 
два — полностью соревновательными. Причем 
традиционных показательных выступлений не 
будет: участников много, график этапов на-
пряженный, времени мало. Да и отсутствием 
шоу в этом году те, кто ими интересуется, явно 
обижены не будут. Шоу много, привлечены луч-
шие ледовые силы. И в отличие от официальных 
стартов на лед выйдут, например, и травмиро-
ванные Анна Щербакова и Алена Косторная, и 
официально объявившие о пропуске первой 

части спортивного сезона Виктория Синицина 
и Никита Кацалапов.

Гран-при России — это новый старт. 
Один спортсмен может участвовать 

только в двух этапах серии Гран-при. 
В каждом этапе будут принимать 

участие не более 12 одиночни-
ков, столько же одиночниц, 10 
танцевальных дуэтов и 8 спор-
тивных пар. Это — чтобы было 
не больше двух разминок в 
каждом виде. Но «Золотой ко-
нек Москвы» собрал десять 

одиночников, шесть пар и пять 
танцевальных дуэтов. Лишь у 

одиночниц — 12 участниц. 
Серия Гран-при — это шесть 

этапов, которые примут Москва, Сочи, 
Казань, Самара и Пермь. А к этапам Гран-

при России привязаны еще и соревнования 
среди юниоров, первый этап уже состоялся, 
юниоры выступают перед взрослыми. Этапы 
дадут возможность попадания на чемпионат 
России, в финал Кубка России, в финал Гран-
при и в сборную команду России на следующий 
сезон. У юниоров — та же схема. 

Ограничение по возрасту уже давно на вну-
тренних стартах отсутствует. Но официально 
на взрослый лед по международным меркам 
выйдут Аделия Петросян, Софья Муравьева и 
Софья Самоделкина. 

Интригу стартов нужно сохранять, поэто-
му сильные спортсмены разведены по раз-
ным этапам. Например, Камила Валиева не 
выйдет на один этапный лед с Александрой 
Трусовой или Елизаветой Туктамышевой. А 
недавно выступавшие на турнире в Питере 
призеры Олимпийских игр Анастасия Мишина 
и Александр Галлямов нигде не пересекаются 
с Александрой Бойковой и Дмитрием Козлов-
ским или Евгенией Тарасовой и Владимиром 
Морозовым. 

В Москве Камила Валиева (отталкиваемся 
все же от заявки) появится на льду вместе с 
Софьей Акатьевой. Уже вовсю идут споры, 
сможет ли Соня навязать жесткую борьбу 
титулованным соперницам. У мужчин сфор-
мирован очень интересный состав: Михаил 
Коляда, Александр Самарин, Дмитрий Алиев, 
Глеб Лутфуллин. Три первых фигуриста на 
слуху не один год и не раз соперничали, а вот 
Лутфуллин явно подбирается к тому, чтобы 
представить свое видение распределения 
сил у одиночников. На турнире в Петербурге 
он и Алиева, и Андрея Мозалева, и Макара 
Игнатова оставил позади. 

Возвращается на лед и Даниил Самсонов 
— талантливый ученик Этери Тутберидзе, ко-
торый несколько лет боролся с очень сложной 
болезнью, не дающей возможности для трени-
ровок. За Самсоновым многие будут следить 
с особым вниманием: преодоление — это то, 
на чем стоит спорт. 

Призеры Олимпийских игр в Пекине Евге-
ния Тарасова и Владимир Морозов уже пока-
зали неплохую форму на открытых прокатах, а 
к выступлениям в Москве, по словам Максима 
Транькова, прибавили функционально. Гото-
вятся к старту и Дарья Павлюченко и Денис 
Ходыкин, которые продолжают на льду прово-
дить свою акробатическую линию. Не 
всем, что называется, заходит, 
но пара, конечно, выделя-
ется. Фигуристы гово-
рят, что у них помимо 
использованных еще 
немало разных слож-
ных фишек, которые 
хотелось бы исполь-
зовать, но далеко 
не все ложится на 
музыку. 

■ ■ ■
Танцы, которые 

в этом сезоне оста-
лись без лидеров из-
за отсутствия Виктории 
Синициной и Никиты Ка-
цалапова, Александры Сте-
пановой и Ивана Букина, дадут 
пищу для размышлений: способны ли 
молодые дуэты показать достойный уровень 
без ведущих? Когда надо не тянуться за кем-
то, а становиться ориентиром. На московском 
этапе появятся на льду Аннабель Морозов и 
Дэвид Нарижный, Василиса Кагановская и 
Валерий Ангелопол. 

Первый дуэт (партнеры официально вместе 
не выступали, их не было и на контрольных про-
катах) для всех еще загадка. А вот прыгнувшие 

из юниоров на взрослый лед Кагановская и 
Ангелопол публику уже покорили. В прошлом 
сезоне 16-летняя Василиса и Валерий, который 
на два года старше, заняли первое и второе 
места на этапах юниорской серии Гран-при. 
Тренер Анжелика Крылова говорит, что решила 
перевести дуэт из юниоров на взрослый лед 

для повышения их мотивации.
«Золотой конек Москвы» от-

кроет возможность очно и за-
очно сравнивать выступле-

ния известных фигуристов. 
Российская серия пройдет 

параллельно серии меж-
дународного Гран-при, 
только финал состоится 
не в декабре, как у ISU, 
а в марте. 

Как уже объявле-
но, впервые в истории 

победители этапов 
Гран-при России, то есть 

внутренних стартов, по-
лучат 500 тысяч рублей, 

занявшие второе место — 
300, третье — 200 тысяч. По-

бедитель финала Гран-при Рос-
сии — 1 млн рублей, вторая ступенька 

пьедестала будет оценена в 750, а третья — в 
500 тысяч рублей. Но — и этим прекрасным 
комментарием успел уже отметиться после 
вопроса о финансах Михаил Коляда, чью за-
мечательную программу «Танго в сумасшед-
шем доме» трибуны увидят на «Золотом конь-
ке Москвы», — «давайте не будем о деньгах 
в приличном обществе». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КАПЮШОН КАМИЛЫ, 
ТАНГО КОЛЯДЫ

СПОРТ

«Золотой 
конек Москвы» 
открывает 
серию этапов 
Гран-при России 
по фигурному 

катанию

22 октября, суббота
Танцы на льду. Ритм-танец — 13.30.
Женщины. Короткая программа — 15.00.
Пары. Короткая программа — 17.30.
Мужчины. Короткая программа — 18.50.
23 октября, воскресенье
Танцы на льду. Произвольный танец 
— 13.00.
Пары. Произвольная программа — 14.45.
Женщины. Произвольная программа 
— 16.45.
Мужчины.Произвольная 
программа — 18.15.
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